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О чем молчат 
банкиры
Данные о себе раскрывают 
далеко не все

Банкиры не торопятся раскры-
вать широкой общественности 
подробные данные о трудовом 
опыте и образовании топ-менед-
жеров. Ко времени «Ч» — 13 ию-
ля — ответственно к выполне-
нию новой обязанности подошло 
меньше половины из трех десят-
ков проверенных ”Ъ“ игроков из 
разных сегментов. В основном 
нарушители — среди небольших 
банков. Впрочем, несвоевремен-
ность или неполноту раскрытия 
информации продемонстрирова-
ли и банки из топ-10. Происходя-
щее — очередной яркий пример 
того, как большое число и жест-
кость российских норм с лихвой 
компенсируются необязательно-
стью их исполнения на практике.

Указание ЦБ, обязывающее банки 
раскрывать на сайтах информацию 
об опыте работы за последние пять 
лет и образовании руководителей 
(члены правления, совет директо-
ров, главбухи и их замы, руководите-
ли и главбухи филиалов), вступило 
в силу «по истечении 10 дней со дня 
публикации» (в «Вестнике Банка Рос-
сии» — 30 июня) — 13 июля. Именно 
этим документом было определено, 
когда заработает соответствующая 
норма закона «О банках и банков-
ской деятельности». 

”
Ъ“ проанали-

зировал ситуацию с раскрытием тре-
буемой информации (на начало ию-
ля, после публикации документа ЦБ 
и в первый день действия докумен-
та) по 30 банкам из первой, четвер-
той и восьмой сотен по активам. За 
10 рабочих дней ситуация, на нача-
ло июля радикально отличавшаяся 
от идеала у большинства банков, ис-
правилась, но далеко не у всех. При 
этом по состоянию на вчера крупные 
банки разделились на две катего-
рии: раскрыли все «без» и «с опозда-
нием». Расхождения по раскрытию 
сведений о топ-менеджерах у осталь-
ных варьировались от «выполнили 
все и вовремя» до «проигнорирова-
ли новые правила игры».
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Проект освоения одного 
из крупнейших в мире зо-
лотых месторождений, 
Сухого Лога в Иркутской 
области, может нако-
нец сдвинуться с мертвой 
точки. Как стало извест-
но ”Ъ“, «Ростех» вернул-
ся к идее разработки ме-
сторождения силами 
госкорпорации, подго-
товил соответствующие 
предложения и на днях 
представил их премье-
ру Дмитрию Медведеву. 
Правительство переносит 
торги по лицензии на Су-
хой Лог уже 15 лет, сей-
час они намечены на на-
чало 2016 года. Интерес 
«Ростеха» делает планы 
реальными, но эксперты 
уверены, что в одиноч-
ку госкорпорации с про-
ектом справиться будет 
трудно, и ждут «сложных 
альянсов».

«Ростех» хочет разрабаты-
вать одно из крупнейших зо-
лоторудных месторождений 
в мире — Сухой Лог в Ир-
кутской области, рассказа-
ли источники 

”
Ъ“, знакомые 

с планами госкорпорации. 
По их словам, взяться за про-
ект может дочерняя струк-
тура «Ростеха» «РТ—Глобаль-
ные ресурсы», которая уже 
занимается вместе с группой 
ИСТ Александра Несиса ред-
коземельным Томторским 
месторождением в Якутии, 
планирует осваивать уголь-
ное Огоджинское месторо-
ждение в Амурской области 
вместе с китайской Shenhua 
и заниматься добычей золо-
та в Забайкалье в партнер-
стве с «Мангазеей» Сергея 
 Янчукова.

Собеседники 
”
Ъ“ говорят, 

что глава «Ростеха» Сергей 
Чемезов в понедельник уже 

представил предложения по 
разработке Сухого Лога пре-
мьеру Дмитрию Медведеву. 
Во встрече, уточняют они, 
участвовал и глава Минпри-
роды Сергей Донской. Пресс-
секретарь премьера Наталья 
Тимакова, представители 
«Ростеха» и Минприроды от-
казались от комментариев. 
В секретариате профильно-

го вице-премьера Алексан-
дра Хлопонина лишь под-
твердили, что «возможность 
лицензирования Сухого Ло-
га рассматривается».

Источник, близкий к «Ро-
стеху», подтвердил интерес 
к Сухому Логу. По его сло-
вам, «участие госкорпора-
ции в развитии стратегиче-
ски важного месторожде-
ния позволит соблюсти го-
сударственные интересы», 
поэтому проект планирует-
ся реализовать «при поддер-
жке бюджетов местных уров-
ней и с использованием ме-
ханизмов государственно-
частного партнерства». Сер-
гей Донской вчера после со-
вещания по подготовке пе-

рехода на новую классифи-
кацию запасов и ресурсов 
нефти и горючих газов зая-
вил, что аукцион на Сухой 
Лог может быть объявлен 
в конце 2015 года, а прове-
ден в начале 2016 года. Ми-
нистр сказал, что ускорить 
продажу месторождения по-
просил Владимира Путина 
губернатор Иркутской обла-
сти Сергей Ерощенко.

• Запасы Сухого Лога 
 составляют 2752  тонны 
золота (97 млн унций) 
и 1541 тонны серебра 
(54,3 млн унций), ресурсы — 
1015 тонн золота (35,8 млн 
унций). Содержание золо
та в руде невысокое — 1,1–
2,8 г на тонну, но свыше 80% 

объемов может быть до
быто дешевым открытым 
способом. По запасам мес
торождение имеет ста
тус федерального значе
ния, то есть допуск к нему 
иностранцев может быть 
 ограничен.
По данным источников 

”
Ъ“, «Ростех» оценивает про-

ект освоения Сухого Лога на 
уровне 96 млрд руб., от тре-
ти до половины из них — 
на транспортную и энерге-
тическую инфраструктуру. 
Нужно строить 135 км же-
лезной дороги, реконстру-
ировать и достроить автодо-
рогу Таксимо—Бодайбо—
Сухой Лог (355 км), провес-
ти реконструкцию аэропор-

та и речного порта. Обеспе-
чить энергоснабжение про-
екта «Ростех» планирует пу-
тем строительства станции 
мощностью 200 МВт, которая 
будет работать на газовых за-
лежах Бодайбинского райо-
на. Этот вопрос уже обсужда-
ется с властями области, го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“. Источник, близкий к ре-

гиональному правительст-
ву, подтвердил эту информа-
цию. По его словам, ни с кем, 
кроме «Ростеха», переговоры 
о разработке месторождения 
не ведутся.

В июне и. о. министра эко-
номики области Руслан Ким 
говорил, что лицензия на Су-
хой Лог будет выставлена на 
торги в течение 2015–2016 
годов. «Мы получили одобре-
ние руководства страны, ве-
дем консультации с Минпри-
роды, с вице-премьерами Ар-
кадием Дворковичем и Алек-
сандром Хлопониным. В ию-
ле планируем встречу на са-
мом верху правительства 
для решения вопросов о сро-
ках реализации проекта»,— 
пояснял чиновник.

Сухим Логом интересу-
ются все, вопрос в том, на ка-
ких условиях будет прода-
ваться лицензия, рассказал 
источник 

”
Ъ“ в первой пя-

терке российских золотодо-
бытчиков. Сам «Ростех» гово-
рил о возможности участия 
в проекте еще в 2008 году 
«Месторождение мечты, его 
объемы привлекают всех»,— 
подтверждает другой круп-
ный игрок. Почему торги от-
кладываются, собеседники 

”
Ъ“ пояснить не могут, лишь 

туманно упоминая о «лоб-
бистских усилиях участни-
ков рынка».
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«Ростех» испытывает чувство золота
Госкорпорация претендует на Сухой Лог

Глава «Ростеха» Сер-
гей Чемезов готовится 
«защитить интересы 
государства» в круп-
ном золотом место-
рождении, зависшем 
на 15 лет в нераспре-
деленном фонде    
ФОТО СЕРГЕЯ КИСЕЛЕВА

Как стало известно ”Ъ“, 
Минприроды подготови-
ло поправки в Лесной ко-
декс РФ (ЛК), которые по-
зволят возводить объекты 
для туризма в лесах и ого-
раживать их. В ведомстве 
подчеркивают, что на фо-
не сокращения госсубси-
дий на содержание лесов 
новация позволит поддер-
живать их за счет инвес-
тиций в туризм. Экологи 
и специалисты Рослесхоза 
считают, что законопроект 
спровоцирует волну кот-
теджной застройки в лесах 
общего пользования и ле-
гализует схему вывода зе-
мель из лесного фонда.

Разрешить строительство 
в лесах капитальных соору-
жений для рекреационных 

целей Минприроды пред-
полагает внесением попра-
вок (есть в распоряжении 

”
Ъ“) сразу в несколько статей 

Лесного кодекса. Законопро-
ект, как заявили 

”
Ъ“ в ведом-

стве, подготовлен для реали-
зации поручения Владимира 
Путина, который летом 2014 
года распорядился усовер-
шенствовать законодатель-
ство в сфере лесной рекре-
ации. В Минприроды необ-
ходимость правки ЛК объяс-
няют тем, что запрет легаль-
но строить в лесах порожда-
ет поток обращений о пере-
воде земель лесного фонда 
в земли иных категорий, ог-
раничивает развитие «орга-
низованного туризма» и ме-
шает инвестициям «в разви-
тие территорий».

Чиновники хотят разре-
шить строительство и эксплу-
атацию объектов, которые 
не связаны с лесной инфра-
структурой, в том числе в ох-
ранных и санитарно-защит-
ных зонах, которые предназ-
начены, как говорится в ЛК, 
«для обеспечения безопасно-
сти граждан». В этих местах, 
если поправки будут одобре-
ны, появится возможность 
выборочной или сплошной 
рубки деревьев, кустарников 
или лиан. «В целях обеспече-
ния безопасности граждан 
и создания необходимых ус-
ловий для эксплуатации та-
ких объектов» Минприро-
ды предлагает разрешить их 
 огораживание.

новости — с5

В чащах и борах  
будут чаще заборы
Минприроды хочет разрешить  
капитальное строительство в лесу

В Вене вчера завершил-
ся успехом беспреце-
дентный по длительно-
сти и напряженности 
дипломатический мара-
фон: Тегеран и шестерка 
международных посред-
ников завершили работу 
над всеобъемлющим со-
глашением по иранской 
ядерной программе, к ко-
торому шли почти 13 лет. 
Западные участники пе-
реговоров утверждают, 
что теперь «любые пути 
к ядерному оружию для 
Ирана перекрыты». Гла-
ва МИД РФ Сергей Лав-
ров вчера напомнил, что 
именно предложенная 
Россией «концепция по-
этапности и взаимности» 
позволила три года на-
зад вывести переговоры 
из тупика. Теперь Мос-

ква намерена извлечь 
дивиденды из грядуще-
го снятия с Ирана санк-
ций — в частности, уси-
лить сотрудничество 
в атомной сфере. Одноз-
начно негативно согла-
шение восприняли лишь 
члены  Республиканской 
партии США, а также 
 израильские  министры, 
 заявившие: Тегерану 
фактически была выдана 
«лицензия на убийство».

С историческим 
замахом
Все последние дни предста-
вители Ирана и шестерки 
посредников регулярно об-
надеживали журналистов, 
что условия сделки почти 
согласованы, а об историче-
ском соглашении будет объ-
явлено совсем скоро. Однако 

переговоры продлевались 
вновь и вновь. И хотя участ-
ники дипломатического ма-
рафона утверждали, что на-
мерены довести начатое до 
конца, было видно: они по-
степенно теряют терпение 
(см. 

”
Ъ“ от 14 июля).

В конце концов вчера 
утром информированный 
источник 

”
Ъ“ в одной из де-

легаций стран «шестерки» 
сообщил: «Сделка по ядер-
ной программе есть!» Чуть 
позже об этом было объяв-
лено официально. Глава ди-
пломатии ЕС Федерика Мо-
герини назвала итог ма-
рафона, последний раунд 
которого длился 18 дней, 
«знаком надежды для всего 
 мира».

мировая 
политика — с6

Атомный вес взят
Ирану и шестерке посредников удалось прийти 
к соглашению по ядерной программе

спорт | Дороже отставки Фабио Капелло 
обошлась только отставка Жозе Моуринью —12
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В Верховном суде  
пополнение из ВККС

Вчера Высшая квалифколлегия судей (ВККС) рас-
смотрела заявление заместителя председателя 
Ленинградского окружного военного суда Олега 
Дербилова на должность в военной коллегии Вер-
ховного суда РФ (ВС). На данный момент в воен-
ной коллегии ВС из пяти штатных мест лишь одно 
оставалось вакантным. Господин Дербилов, кото-
рый сам является членом ВККС с 2012 года (из ВС 
в квалифколлегию входят четверо судей, включая 
председателя ВККС Николая Тимошина), оказался 

единственным кандидатом, подавшим заявку на 
участие в конкурсе. Глава ВККС Николай Тимошин 
заявил, что после окончания военного университе-
та Минобороны в 1993 году Олег Дербилов строил 
всю свою карьеру в военных (гарнизонных) судах, 
а за время пребывания в должности судьи «зареко-
мендовал себя только с положительной стороны», 
«может рассматривать дела любой категории 
сложности». Глава ВККС добавил, что в отношении 
родственников кандидата «конфликта интересов 
не усматривается». Замечаний и вопросов к пре-
тенденту ни у кого не оказалось, представители ВС 
и Совета судей поддержали кандидатуру Олега 
Дербилова, в итоге он за две минуты был рекомен-
дован в состав высшей судебной инстанции. Вчера 
же ВККС приняла отставку по собственному жела-
нию судьи ВС, заслуженного юриста России Ва-
лентина Кузнецова. Господин Кузнецов работал 
в уголовной коллегии ВС с 1985 года, являлся чле-
ном ВККС с 1993 года, причем в 2000–2012 годах 
возглавлял квалифколлегию. Анна Занина

Спрос на диверсификацию рисков за счет 
инвестиций в работающие предприятия 
на фоне кризиса привел к росту рынка ку-
пли-продажи готового бизнеса на 50%, 
до 12 млрд руб. Впрочем, сами предпри-
ниматели отмечают, что рынок еще «ми-
зерный» — доля предприятий с четко фор-
мализованными бизнес-процессами 
в России крайне мала.

С 2014 года рынок купли-продажи готово-
го бизнеса переживает «взрывной» рост, дела-
ют выводы аналитики бизнес-брокера Re:Sale 
Expert (3-е место в рейтинге журнала «Слияния 
и поглощения»), изучив базу опросов клиентов. 
Если в 2013 году совокупный объем всех сделок 
составлял 650 млн руб. в месяц, то в 2014-м он 
достиг 1 млрд руб. (рост на 54%), а в некоторых 
видах бизнеса число сделок увеличилось за по-
следний год на 200%. Годовой объем рынка оце-
нивается компанией в 12 млрд руб. в год, число 
сделок — 4,2 тыс. в год. Первое полугодие 2015 
года также демонстрирует хорошие результа-
ты: прирост сделок купли-продажи на 12% про-
тив 7–10% в первом полугодии 2014 года.

В компании отмечают, что потребителя го-
тового бизнеса дала кризисная «оптимизация 
расходов» крупного бизнеса, в том числе расхо-
дов на персонал. «Рост рынка готового бизнеса 
мы связываем прежде всего с кризисом в сег-
менте крупного бизнеса. Многие менеджеры 

среднего и высшего звена, оставшись без рабо-
ты, ищут возможность сохранить прежний уро-
вень жизни, инвестировав в бизнес, который 
может приносить стабильный доход»,— отме-
чает исполнительный директор Re:Sale Expert 
Павел Горбов.

К рынку готового бизнеса относятся про-
екты стоимостью до 100–150 млн руб., крат-
косрочные (до 1,5 млн руб., окупаемость до 12 
мес.), среднесрочные (от 1,5 млн до 6–10 млн 
руб., окупаемость от одного до трех лет) и дол-
госрочные (от 10 млн руб., окупаемость от двух 
лет). Наибольшее количество сделок проходит 
в краткосрочном (40%) и среднесрочном (35%) 
сегментах, на долгосрочные проекты прихо-
дится лишь четверть всех сделок. Как поясни-
ли 

”
Ъ“ в Re:Sale Expert, методология расчетов 

компании основывается на данных Росстата 
о количестве предприятий в конкретном сег-
менте рынка и собственной аналитике бизнес-
брокера с учетом продаж и данных о продажах 
конкурентов, которые отслеживаются в ежед-
невном режиме.

Президент общероссийской общественной 
организации малого и среднего предпринима-
тельства «Опора России» Александр Калинин со-
глашается, что на рынке готового бизнеса про-
исходит некоторое оживление — предпринима-
тели в кризис хотят диверсифицировать бизнес, 
покупая готовые проекты,— но оживление не 

такое значительное. По его словам, в целом ры-
нок готового бизнеса — «мизерный»: в России 
очень мало таких проектов — организаций ме-
неджерского типа, формализованных, с четко 
работающей структурой, и зачастую предприя-
тия «завязаны на лидере». Впрочем, Александр 
Калинин допускает, что «взрывной рост» может 
быть вызван низкой прошлогодней базой.

Между тем в Re:Sale Expert отмечают цикли-
ческую закономерность роста предложения 
на рынке готового бизнеса. Средний цикл уча-
стия предпринимателя в одном бизнесе состав-
ляет примерно пять лет. «После этого срока соб-
ственник часто продает свое детище, стремясь 
либо к новому уровню дохода, либо к новой 
сфере деятельности»,— поясняет Павел Горбов. 
После кризиса 2008 года было открыто много 
новых предприятий, поэтому на 2014–2016 го-
ды и приходится пик продаж новых бизнесов, 
созданных в 2009–2011 годах.

Самой большой популярностью пользуются 
хостелы, пекарни, а также производство строй-
материалов. Основные центры активности в 
сегменте готового бизнеса — Московский ре-
гион, на него приходится 60% сделок, Северо-
Запад (преимущественно Санкт-Петербург и 
Ленинградская область) — 20%. Оставшуюся 
долю делят Крым — 10%, все остальные реги-
оны — еще 10%.

Дарья Николаева

Предприниматели предпочитают готовое
Рынок купли-продажи готового бизнеса вырос на 50%

Еще одна поправка в ЛК позволит 
строить в лесах для отдыха граждан не 
только временные постройки, физкуль-
турно-оздоровительные, спортивные 
и спортивно-технические сооружения 
(например, стадионы и спортплощад-
ки), как это делается сейчас, но и «иные 
объекты, используемые для организа-
ции отдыха граждан и туризма». Их так-
же можно будет огораживать. Что подра-
зумевается под «иными объектами», в за-
конопроекте не оговорено. Строить их, 
согласно поправкам, можно будет в ле-
сах, расположенных в водоохранных зо-
нах, в лесах, которые выполняют функ-
ции защиты природы и иных объектов, 
и в ценных лесах.

Инициатива Минприроды — не пер-
вая попытка расширить возможности 
эксплуатации лесов в целях рекреации. 
В марте 2015 года группа депутатов во 
главе с коммунистом Дмитрием Коно-
ненко уже вносила поправки в ЛК, кото-
рые давали возможность капитальной 
застройки в арендуемых для рекреации 
лесах Подмосковья. Этот закон вызвал 
шквал критики экологов. После отрица-
тельного отзыва правительства его рас-
смотрение перенесли на неопределен-
ный срок. В Минприроды настаивают, 
что их поправки в «рекреационное зако-
нодательство» существенно отличаются 
от законопроекта депутатов.

Законопроект Минприроды нашел 
поддержку как минимум в двух регио-
нах РФ: в Подмосковье и Владимирской 
области. Чиновники из этих регионов 
поддержали поправки на состоявшем-
ся 1 июля заседании межведомствен-
ной рабочей группы по совершенствова-
нию правового регулирования использо-
вания лесов для осуществления рекреа-
ционной деятельности. Зампред прави-
тельства Московской области Александр 
Чупраков отметил, что разрешение на ка-
питальное строительство в лесах необхо-
димо для повышения их «инвестицион-
ной привлекательности». Финансирова-
ние подмосковного лесного хозяйства в 
ближайшие два года сократится вдвое (с 
1,2 млрд руб. до 600 млн руб. в год.— 

”
Ъ“), 

а возможность строить в лесах туристиче-
ские объекты может стать альтернатив-
ным источником доходов, которые будут 
потрачены на облагораживание и разви-
тие лесного фонда. Как отметил господин 
Чупраков, сейчас леса Подмосковья из-за 
неконтролируемого отдыха населения 
пребывают в неудовлетворительном со-
стоянии: там рубятся деревья, а сами ле-
са замусориваются. По данным подмо-
сковных властей, леса Московской обла-
сти испытывают нагрузку в 62 раза боль-
ше средней по стране и в 9 раз больше 
средней по Центральному федерально-
му округу. Законопроект Минприроды, 
по идее чиновников, может позволить 
использовать леса культурно и с выгодой.

Экологи же считают, что инициати-
ва Минприроды еще более «рамочная», 
чем мартовское предложение депута-
тов, и в нынешнем виде спровоциру-
ет волну капитальной и коттеджной за-
стройки в лесах общего пользования. «В 
законе настолько расплывчаты форму-
лировки, что для человека, который за-
хочет построить что-либо в лесу обще-
го пользования, не составит труда сде-
лать это, а потом вовсе вывести земли 
из лесного фонда»,— заявил 

”
Ъ“ руково-

дитель лесной программы российской 
«Гринпис» Алексей Ярошенко. На арен-
дованных под рекреационные цели лес-
ных землях можно будет построить лю-
бое капитальное сооружение, оформив 

его, к примеру, как гостиницу. По ново-
му закону Минприроды его можно будет 
обнести забором, а впоследствии при-
ватизировать и переоформить под нуж-
ды подсобного хозяйства. Такие схемы 
применяются и сейчас, но делают это 
граждане «на свой страх и риск», утвер-
ждает господин Ярошенко: «В любой мо-
мент в дело может вмешаться прокурату-
ра». Закон Минприроды, по сути, легали-
зует такой способ вывода лесных земель. 
Число случаев вывода земель из лесного 
фонда в случае одобрения закона Мин-
природы, по предварительным подсче-
там экологов, увеличится на 15–20 тыс. 
в год. По словам господина Ярошенко, 
эта схема легализации построек в лесу 
привлекательна в первую очередь де-
шевизной. «Арендовать земли на 49 лет 
для рекреации стоит в среднем в райо-
не 20 тыс. руб. ежегодно за гектар,— го-
ворит господин Ярошенко.— Это несо-
поставимо дешевле, чем просто купить 
землю под личное пользование».

В Минприроды критику отвергают. 
«Новый законопроект допускает раз-
мещение в лесах только ограниченно-
го перечня объектов, предназначенных 
для осуществления туристской деятель-
ности,— заявили 

”
Ъ“ в ведомстве.— Эти 

объекты допускаются к размещению в 
строго ограниченной зоне (не более 3% 
от территории лесничества). Такие зо-
ны будут установлены в лесных планах 
субъектов РФ после прохождения проце-
дур общественного обсуждения, откры-
то и гласно». Размещение капитальных 
объектов, добавляют чиновники, «пред-
лагается разрешить только на 20% от 
площади арендуемого лесного участка»: 
«Это позволит выполнять на остальной 
площади полный комплекс работ по ох-
ране, защите и воспроизводству лесов».

Против законопроекта в его нынеш-
нем виде выступают в подведомствен-
ном Минприроды Рослесхозе. «При раз-
работке законодательства надо учиты-
вать интересы общества, право граждан 
пользоваться всеми благами леса для от-
дыха и пребывания на природе»,— зая-
вил 

”
Ъ“ начальник управления науки Ро-

слесхоза Владимир Дмитриев. Большин-
ство граждан, по его словам, «напрягает 
подход к решению проблемы, когда под 
видом развития рекреации решаются во-
просы строительства в лесах капиталь-
ных сооружений, возведения заборов и 
т. д.»: «Люди понимают, что блага рекре-
ации могут достаться далеко не всем». 
Господин Дмитриев убежден, что перед 
законодателями необходимо поставить 
«социальную и даже воспитательную за-
дачу»: создать условия, при которых каж-
дый городской житель сможет интерес-
но и комфортно несколько раз в год отды-
хать в ближайших пригородных лесах.

Председатель комитета Госдумы по 
природопользованию и экологии Вла-
димир Кашин заявил 

”
Ъ“, что измене-

ния лесного законодательства могут по-
зволить решить проблему с оформлени-
ем, эксплуатацией и реставрацией за-
брошенных пионерлагерей или пансио-
натов, оставшихся еще с СССР: «Молодо-
му поколению нужно где-то отдыхать и 
заниматься спортом. Кроме того, вопрос 
использования лесов и объектов для от-
дыха актуален для таких особенных тер-
риторий, как Москва и Крым, где плот-
ность населения выше, чем где бы то ни 
было, и нагрузка на леса, соответствен-
но, тоже выше». Инициативы по разви-
тию инфраструктуры для отдыха в ле-
сах не должны «ради благих целей» по-
зволять самовольно огораживать лесные 
участки, уверен депутат.

Вячеслав Козлов

В чащах и борах  
будут чаще заборы

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) хочет получить контроль над закуп-
ками госкомпаний, аналогичный полно-
мочиям ведомства в области государст-
венных закупок. В частности, речь идет 
о возможности проводить проверки соот-
ветствия закупок АО с госучастием тре-
бованиям закона. Шансы ФАС на получе-
ние новых полномочий выше обычного: 
как  пояснил ”Ъ“ источник в  правительстве, 
на этот раз инициативу  антимонопольного 
ведомства в Белом доме  воспринимают 
как часть общей работы по усилению 
контроля над госкомпаниями.

Федеральная антимонопольная служба 
должна получить право проводить внеплано-
вые проверки госкомпаний на предмет соблю-
дения закона «О закупках отдельных видов юр-
лиц» — такое заявление распространила сегод-
ня пресс-служба ведомства. «Анализ показал, 
что при проведении большинства закупоч-
ных процедур выявлены нарушения требова-
ний законодательства в сфере закупок това-
ров, работ, услуг отдельными видами юриди-
ческих лиц, при этом у ФАС отсутствуют пра-
вовые основания для принятия мер реагиро-
вания»,— цитирует сообщение ведомства «Ин-
терфакс». Вчера же статс-секретарь — замгла-
вы ФАС Андрей Цариковский, курирующий 
закупки, высказывался де-факто на ту же те-
му в Санкт-Петербурге. Он рассказал о письме 
главы ФАС Игоря Артемьева главе «Газпрома» 
Алексею Миллеру и главе совета директоров 
АО Виктору Зубкову с предупреждением о «не-
правильном» формировании компанией ло-
тов при закупке труб большого диаметра. По 
словам господина Цариковского, ФАС будет 
«до конца лета» ждать ответа «Газпрома» и толь-
ко потом решит вопрос о возбуждении антимо-
нопольного дела.

Право проводить внеплановые проверки 
сейчас есть у ФАС в рамках закона о контракт-
ной системе (44-ФЗ), но в сферу его действия по-
падают только закупки министерств, права же 
проверять исполнение гораздо более мягко-
го 223-ФЗ (регулирует закупки госкомпаний) у 
службы нет. Попытки ужесточить регламент за-
купок госкомпаний предпринимались уже не 
раз. Еще в 2013 году Минэкономики предлага-
ло ввести для них «закрытый» перечень типов 
торгов, аналогичный списку для ведомств (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 20 ноября 2013 года), в нача-

ле этого года оно же выступило с инициативой 
позволить правительству на торгах госкомпа-
ний устанавливать преференции для россий-
ских производителей (подробнее см. 

”
Ъ“ от 13 

января). Кроме того, в 2014 году был принят за-
кон, обязывающий госкомпании наравне с ми-
нистерствами закупать определенную долю го-
дового объема необходимой продукции у ма-
лых предприятий — о том, что компании на-
рушают данную норму, на ПМЭФ-2015 заявлял 
помощник президента Андрей Белоусов. Тог-
да же он дал поручение ФАС разобраться с на-
рушениями закона о закупках госкомпаний в 
двухнедельный срок. «Давайте мы им закрутим 
гайки. И вот сейчас 223-ФЗ все ближе и ближе к 
44-ФЗ двигается»,— отметил тогда помощник 
президента.

Источник 
”
Ъ“ в правительстве подтвердил: 

нынешняя инициатива ФАС является частью 
согласованной работы Белого дома по восста-
новлению контроля над госкомпаниями. В ту 

же логику укладывается и начавшийся в этом 
году возврат чиновников в советы директо-
ров госкомпаний: так, помощник президен-
та по экономическим вопросам Андрей Бело-
усов стал главой совета директоров «Роснеф-
ти», председателем совета «Ростелекома» из-
бран глава президентской администрации 
Сергей Иванов, глава Минэнерго Александр 
Новак возглавил совет директоров «Россетей», 
а вице-премьер Аркадий Дворкович — совет 
директоров РЖД.

Эксперты, однако, настаивают на том, что 
рост полномочий ФАС без усиления регламен-
та закупок государственных компаний не име-

ет смысла. «Чтобы эффективно проводить про-
верки госкорпораций, нужно уточнить прави-
ла, по которым они сейчас закупаются, и фак-
тически заново написать 223-ФЗ»,— отмечает 
Александр Шамрин, первый проректор НИУ-
ВШЭ. В ином случае, говорит он, расширение 
полномочий даст ведомству поле для крупных 
злоупотреблений. «О каком расширении пол-
номочий по аналогии с 44-ФЗ может идти речь, 
если сейчас в рамках этого закона существует 
разнонаправленная практика и, кроме того, 
была построена коррумпированная система 
обжалования результатов торгов»,— возмуща-
ется и Сергей Габестро, владелец торговой пло-
щадки «Фабрикант.ру». Однако, по его словам, 
говорить о большей коррумпированности кор-
поративного заказа неверно: самим компани-
ям выгодно проводить эффективные торги.

Анастасия Мануйлова,  
Олег Сапожков

В госкомпании идут с контрольной закупкой
ФАС просит у правительства новых полномочий

Глава ФАС Игорь Артемьев готов  
устраивать проверки закупок  
«Газпрома», «Роснефти» и всех АО  
с госучастием, если ему разрешит  
Белый дом  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Конституционный суд (КС) вчера расширил свои 
полномочия, определив себя в качестве инстан-
ции, которая может разрешить президенту, прави-
тельству и другим государственным органам не ис-
полнять решения Европейского суда по правам че-
ловека (ЕСПЧ), в том числе о выплате акционерам 
ЮКОСа €1,9 млрд. Глава Совета Европы Турбьорн 
Ягланд пообещал ”Ъ“ поставить возникающие 
в связи с решением КС вопросы перед высшим 
 руководством РФ.

Постановление КС по запросу 93 депутатов Госдумы (см. 

”
Ъ“ от 2 июля), устанавливает новые основания для отказа 

властей РФ исполнять решения Страсбургского суда. Влас-
ти смогут избежать исполнения неудобных для них реше-
ний ЕСПЧ, если докажут, что они основаны на толковании 
Европейской конвенции судьями ЕСПЧ, которое противо-
речит толкованию Конституции РФ судьями КС. Такие кон-
фликты должны быть «сведены к минимуму на начальном 
этапе рассмотрения дела в национальном суде», признал 
КС, пообещав искать компромисс, но в очерченных им са-
мим границах. 

Закрепив приоритет Конституции, КС впервые прямо 
заявил, что может признать постановление ЕСПЧ «не под-
лежащим исполнению». Именно этого и добивались депу-
таты Госдумы, ссылаясь на два требования Страсбурга: вы-
платить ЮКОСу компенсацию и дифференцировать усло-
вия запрета заключенным голосовать на выборах (в связи 
с делом «Анчугов и Гладков против России»). КС, однако, от-
реагировал лишь на последний пример, указав на «очевид-
ное расхождение с положениями Конституции» решения 
ЕСПЧ. ЮКОС в решении КС вообще не упоминается. 

Решение КС отражает уже сложившуюся международ-
ную практику по таким конфликтам, уверен глава комите-
та по конституционному законодательству Госдумы Влади-
мир Плигин. Полпред правительства в КС Михаил Барщев-
ский заявил 

”
Ъ“, что позиции КС и Белого дома полностью 

совпадают. Оба отказались прогнозировать перспективы 
обращения властей в КС с конкретным запросом по делу 
ЮКОСа, но, по мнению господина Барщевского, использо-
вать эту возможность власти будут редко. Полпред прези-
дента в КС Михаил Кротов считает, что обратиться с запро-
сом по делу ЮКОСа власти могли и без вынесенного вчера 
«абстрактного» решения, при этом он не уверен, что такое 
обращение в КС поступит.

Представлявший в КС заявителей депутат Александр 
Тарнавский, впрочем, не исключает, что парламентарии 

на этом не остановятся и вслед за главой СКР Александром 
Бастрыкиным поставят вопрос «в целом о приоритете меж-
дународного права над национальным», чтобы «приостано-
вить немотивированные наезды на РФ через судебную сис-
тему недружественных государств» с учетом решения Гааг-
ского арбитража, по которому РФ должна выплатить ЮКО-
Су $50 млрд. «Для политиков тема не закрыта»,— предупре-

дил он. Дальнейшие действия Минюста по делу ЮКОСа «бу-
дут осуществляться исходя из сформулированной КС пра-
вовой позиции о приоритете Конституции по отношению 
к актам международных судебных органов», заявила пресс-
служба министерства.

Уполномоченный при ЕСПЧ Георгий Матюшкин назвал 
решение КС «блестящим, наполненным глубокой филосо-
фией права и написанным в европейском контексте». Но 
вопрос о его применении к ЮКОСу будет решаться после 
его тщательного изучения, добавил он, не исключив, что в 
суд могут обратиться и сами акционеры ЮКОСа. 

«КС требует новых полномочий и фактически претен-
дует на то, чтобы стать судом над ЕСПЧ. В постановлении 
отмечается, что вопрос об исполнении решений ЕСПЧ — 
исключительный и не может превращаться в систему 

”
не-

доверия“ к ним, при этом в расширительном ключе опи-
сана процедура контроля за исполнением этих решений. 
В законодательстве европейских стран ничего подобного 
нет»,— заявил 

”
Ъ“ на условии анонимности близкий КС 

специалист по конституционному праву. Он отметил, что 
КС не сформулировал критерии, по которым намерен оце-
нивать решения ЕСПЧ. 

«Cуды и раньше отказывались пересматривать дела на 
основании решений ЕСПЧ, не используя возможность об-
ращения в КС. На международном уровне это решение 
юридического значения не имеет, тем более что толкова-
ние КС практики других стран во многом расходится с ре-
альным положением дел. Но для российских властей это 
решение КС — способ помахать кулаками после драки»,— 
считает юрист правозащитного центра «Мемориал» Кирилл 
Коротеев. То, что Россия «в порядке исключения может от-
ступить от исполнения возлагаемых на нее обязательств, 
чтобы избежать нарушения основополагающих конститу-
ционных принципов»,— это новая оговорка о порядке уча-
стия РФ в Европейской конвенции, которая могла бы иметь 
место лишь при ее ратификации, уверен судья Третейского 
энергетического суда Айдар Султанов. 

«КС подтвердил, что ратификация Россией Европейской 
конвенции конституционна, поэтому решения ЕСПЧ яв-
ляются обязательными. Однако позиция КС, предполага-
ющая, что из этого правила могут быть исключения, вызы-
вает ряд вопросов и проблем, которые я буду ставить перед 
высшими властями РФ после того, как мои эксперты проа-
нализируют решение КС»,— заявил вчера генеральный се-
кретарь Совета Европы Турбьорн Ягланд. 

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Орган неисполнительной  
власти
Конституционный суд готов блокировать решения ЕСПЧ

Вчера руководитель Федерального космиче-
ского агентства (Роскосмос) Игорь Комаров 
обозначил сроки создания космической го-
скорпорации: основные органы  управления 
будут созданы к концу августа, а во втором 
квартале 2016 года Роскосмос как агентст-
во будет ликвидирован окончательно. В но-
вой структуре найдется место Объединенной 
ракетно-космической корпорации (ОРКК), 
которая войдет в состав «Роскосмоса» и бу-
дет отвечать на первых порах за управле-
ние промышленностью. По информации ”Ъ“, 
впоследствии может быть ликвидирована 
и ОРКК: на смену ей придут специализирован-
ные холдинги.

13 июля президент Владимир Путин подписал 
пакет законов о создании госкорпорации «Роскос-
мос» — она придет на смену существующим сей-
час одноименному агентству и Объединенной ра-
кетно-космической корпорации. По словам госпо-
дина Комарова, основные органы управления го-
скорпорации — наблюдательный совет, гендирек-
тор и правление — будут сформированы в течение 
30 дней после вступления закона в силу: «Мы над-
еемся завершить все эти процедуры до конца ав-
густа». Агентство будет ликвидировано во втором 
квартале 2016 года.

Напомним, что решение о разделении космиче-
ской отрасли на заказчика (Роскосмос) и исполни-
теля (ОРКК) было принято после аварии ракеты-но-
сителя «Протон-М» с тремя спутниками ГЛОНАСС-
М 2 июля 2013 года. Предполагалось, что существу-
ющая в Европе и США практика сможет быть адап-
тирована под российские условия. Однако россий-
ская практика вылилась во внутреннюю конкурен-
цию между агентством и корпорацией. В интервью 

”
Ъ“ и. о. главы ОРКК Юрий Власов признавался, что 

в ходе работы пришло «осознание, что схема не ра-
ботает, по ней ничего не летает» (см. 

”
Ъ“ от 4 ию-

ня). Для исправления положения премьер Дмит-
рий Медведев предложил воссоединить обе струк-
туры в единую госкорпорацию, назначив ее главой 
господина Комарова.

Вчера он сообщил, что программа преобразова-
ния ракетно-космической отрасли предусматрива-
ет сохранение ОРКК даже после создания «Роскос-
моса», но отметил, что ее функции и роль поменя-
ются. В частности, от ОРКК в «Роскосмос» могут пе-
рейти вопросы международного сотрудничества, 
оперативного управления, экономики и финан-
сов, юридические и бухгалтерские службы. По сло-
вам источника 

”
Ъ“ в космическом агентстве, основ-

ной задачей ОРКК станет непосредственно управ-
ление предприятиями. «Корпорация должна вой-
ти в новый 

”
Роскосмос“ единым блоком, который 

со временем будет преобразовываться в холдин-
ги»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, уточняя, что реше-

ние о двух вертикально интегрированных струк-
турах (двигателестроительная и приборострои-
тельная корпорации) уже принято. Глава Роскос-
моса уточнил вчера, что конкретная программа пе-
реформатирования ОРКК будет готова через два-
три месяца. Впоследствии, по информации 

”
Ъ“, 

после определения точного количества холдингов 
и принципов их формирования руководство «Ро-
скосмоса» поставит вопрос об окончательной лик-
видации ОРКК.

Иван Сафронов

Российский 
космос 
переходит  
к стыковке
Госкорпорация  
обретет очертания  
уже в следующем месяце
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Заксобрание Сверд лов-
ской области ликвиди-
ровало должность «гла-
ва Екатеринбурга», те-
перь высшее должност-
ное лицо города должно 
именоваться «председа-
телем думы». Сейчас пост 
главы города занимает 
спикер гордумы Евгений 
Ройзман, выигравший вы-
боры в 2013 году. Также 
заксобрание отобрало 
у мэрии Екатеринбурга 
право согласовывать про-
ведение митингов и раз-
мещение рекламных кон-
струкций. По мнению экс-
пертов, эти инициативы 
призваны лишить горад-
министрацию ресурсов 
в политическом проти-
востоянии с областными 
властями.

Авторами поправок к 
региональному законода-
тельству о переименова-
нии должности главы Екате-
ринбурга стали коммунист 
Дмитрий Шадрин и едино-
росс Алексей Коробейни-
ков. Сейчас спикером горду-
мы и главой города являет-
ся Евгений Ройзман, избран-
ный на выборах 2013 года, а 
администрацией руководит 
нанятый по контракту си-
ти-менеджер. «Затопило го-
род, ливневые системы не 

работают — думают, что ви-
новат Ройзман, но он эти во-
просы не решает. Из 50 чело-
век, которые приходят к не-
му на прием, 49 должны об-
ращаться к главе админист-
рации Александру Якобу»,— 
пояснил господин Шадрин.

Еще один коммунист На-
фик Фамиев выступил про-
тив принятия закона, пояс-
нив, что ликвидация статуса 
главы города нивелирует ре-
зультаты выборов 2013 года. 
«У нас нет полномочий усом-
ниться в выборе, который 
сделали избиратели. Отме-
на статуса приведет к судеб-
ным прецедентам»,— заявил 
он. Напомним, Евгений Рой-
зман выиграл выборы у еди-
норосса Якова Силина, кото-
рого поддерживал губерна-
тор Евгений Куйвашев. Глава 
избиркома Екатеринбурга 
Илья Захаров уверен, что по-
правки нарушают закон «Об 
общих принципах организа-
ции местного самоуправле-
ния в РФ», в которм записа-
но, что выборное должност-
ное лицо называется главой.

«К закону куча вопросов, 
он нарушает федеральное 
законодательство, но глав-
ное — это обман людей. Они 
приходили на выборы главы 
города, эта должность есть в 
Екатеринбурге уже четверть 

тысячелетия. Надо менять 
устав — сомнительно, что 
гордума на это пойдет»,— по-
яснил 

”
Ъ“ Евгений Ройзман. 

По его мнению, принятие 
закона выгодно губернато-
ру Евгению Куйвашеву. «Для 
меня это не так важно: фами-
лию у меня не отберешь»,— 
добавил он.

Одновременно депута-
ты передали право согласо-
вывать мероприятия в круп-
ных городах с населением 
свыше 500 тыс. человек и в 
нескольких муниципалите-
тах региональным властям 
(ранее это была прерогати-
ва местного руководства). 
Инициатором законопроек-
та стал тот же Дмитрий Ша-
дрин, который считает, что 
администрации губернатора 
«намного удобнее работать с 
правоохранительными ор-
ганами». С подачи регио-
нального парламента власти 
Екатеринбурга лишились и 
контроля над распределени-
ем рекламных конструкций 
в городе.

Депутат заксобрания от 
«Справедливой России» Ев-
гений Зяблицев уверен, что 
региональные власти стре-
мятся забрать все под свой 
контроль перед предстоя-
щими выборами. С ним со-
гласен политолог Александр 

Пирогов, который счита-
ет, что перераспределение 
полномочий — часть пла-
номерной атаки областных 
властей на ресурсы, которы-
ми Екатеринбург мог бы ве-
сти политические торги. По 
его мнению, общественное 
мнение — одно из ключе-
вых инструментов админис-
трации города в борьбе с об-
ластной властью. «К приме-
ру, когда начали продвигать 
идею разделения городской 
власти посредством рефор-
мы МСУ, общественное мне-
ние было единственным ры-
чагом давления города на об-
ласть и позволяло торговать-
ся»,— объяснил политолог.

По мнению политолога 
Евгения Сучкова, действия 
региональных депутатов и 
властей, направленные про-
тив Евгения Ройзмана, «на 
самом деле помогают ему 
и повышают личный рей-
тинг». «Передача прав по со-
гласованию митингов и ре-
кламы — это зачистка воз-
можных точек сопротивле-
ния, таких как власти Екате-
ринбурга, перед федераль-
ной кампанией 2016–2018 
годов»,— заключил эксперт.

Мария Полоус,  
Алена Тронина,  
Екатеринбург;  
Андрей Перцев

Евгения Ройзмана  
лишили звания мэра
А часть полномочий мэрии Екатеринбурга  
перешла областным властям

контекст  

Североосетинский 
мандат отдадут 
забайкальскому 
«фронтовику»

Сегодня Центризбирком должен пе-
редать мандат депутата Госдумы от 
«Единой России» психиатру Нико-
лаю Говорину, который в 2011 году 
шел по партийному списку в составе 
забайкальской региональной груп-
пы, а сейчас является сопредседа-
телем регионального отделения 
«Общероссийского народного 
фронта». Место в Госдуме стало ва-
кантным после того, как избранный 
от североосетинской региональной 
группы «Единой России» депутат Та-
мерлан Агузаров был назначен и. о. 
главы республики. Это не первый 
случай, когда свободное место до-
стается региональным «фронтови-
кам». Так, в апреле после ухода де-
путата Игоря Баринова на пост гла-
вы Федерального агентства по де-
лам национальностей его мандат 
перешел сопредседателю свер-
дловского ОНФ врачу Ларисе Фечи-
ной. Но прямой связи между пере-
дачей мандата представителю ОНФ 
и отношением движения с партией 
нет: политолог Михаил Виноградов 
отмечает, что сейчас «мандат депу-
тата Госдумы воспринимается как 
временный и его могут отдавать в те 
территории, где он даст больше для 
подготовки к будущим выборам» 
провластным силам. Список желаю-
щих перейти в Госдуму среди еди-
нороссов из Северной Осетии был 
исчерпан, говорили собеседники 

”Ъ“ в регионе. Максим Иванов; 
Екатерина Еременко, Иркутск

Cудья-докладчик Сергей Маврин считает,  
что законодатель вправе создать специальный  
правовой механизм обеспечения верховенства  
Конституции при исполнении решений ЕСПЧ   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « К С  С К А З А Л  О  Н Е О Б Х О Д И М О С Т И  В З А И М Н О Г О  К О М П Р О М И С С А »

Заместитель председателя Конституци-
онного суда (КС) СЕРГЕЙ МАВРИН рас-
сказал о роли КС в спорах об исполнении 
решений Европейского суда по правам 
человека (ЕСПЧ) обозревателю ”Ъ“ АННЕ 
ПУШКАРСКОЙ. 

— В течение какого срока с момента выне-
сения решения ЕСПЧ российские власти 
должны обратиться в КС о возможности 
его неисполнения?
— Кто и как будет исполнять или не исполнять 
решение ЕСПЧ — это не задача КС, а вопрос компе-
тенции других органов, в том числе правительства. 
Мы рассматриваем только обращения, которые 
поступают к нам
— Если власти не обратятся в КС за раз-
решением не исполнить решение ЕСПЧ, 
будет ли это означать, что они обязаны 
его исполнить?
— Если власти не обратятся к нам с вопросом, 
значит, мы этот вопрос и не рассматриваем, более 
ясного ответа не может быть. За исполнение между-
народных договоров мы не отвечаем.

— Проверяя содержание закона о ратифи-
кации Европейской конвенции, КС фактиче-
ски оценивал конституционность междуна-
родного договора, хотя вправе это делать 
лишь до его вступления в силу. Разве это 
не противоречит условиям допустимости 
рассмотрения дела? 
— Ратификационный закон служит основанием для 
включения Европейской конвенции и решений ЕСПЧ 
в правовую систему России. Поэтому мы не исклю-
чили его из системно-взаимосвязанного комплекса 
оспоренных норм.
— Но другие оспоренные нормы — напри-
мер, статьи процессуальных кодексов об 
обязанности судов пересматривать дела 
на основании решений ЕСПЧ — КС ранее 
уже признавал конституционными. Зачем 
было их пересматривать? 
— Мы их не пересматривали, а подтвердили их 
действие. Признаков недопустимости мы в запросе 
не обнаружили. 
— Почему КС заявил о приоритете нацио-
нальной Конституции над решениями ЕСПЧ, 
ссылаясь на позицию КС Германии по делу 

Гёргюлю, если решение ЕСПЧ по нему 
 Германия исполнила? 
— Оно было исполнено в ходе диалога между КС 
Германии и ЕСПЧ на условиях взаимного ком-
промисса, о необходимости которого сказано 
и в нашем решении. 
— Означает ли это, что по делу ЮКОСа 
и другим спорным делам, на которые ссы-
лались депутаты Госдумы в своем запросе, 
возможен компромисс?
— Компромисс — это уступки с обеих сторон. 
Вот что это означает.
— Вы отказались комментировать перспек-
тивы дела ЮКОСа, поскольку оно может 
попасть на рассмотрение в КС. Но на засе-
дании 1 июля депутат Александр Тарнав-
ский прямо ссылался на ранее высказан-
ную позицию председателя КС Валерия 
Зорькина, напрямую касающуюся предмета 
рассмотрения. Как эта коллизия разреша-
ется внутри КС?
— Внутри суда она никак не разрешается. Каждый 
определяет для себя возможность высказываться 
или нет. Что касается председателя КС, он доста-

точно публичный человек и может высказывать свои 
позиции в самых разных контекстах, что и делает.
— Вы считаете допустимым для судьи 
высказываться по вопросам, которые потом 
попадают к нему на рассмотрение?
— Я имею в виду председателя КС как публичного 
человека в нашем государстве, который считает воз-
можным высказываться по отдельным проблемам, 
когда его об этом спрашивают.
— В постановлении КС говорится, что 
федеральный законодатель вправе создать 
специальный правовой механизм обес-
печения верховенства Конституции при 
исполнении решений ЕСПЧ. Требуется ли 
это для осуществления уже закрепленного 
в вашем решении полномочия КС рассма-
тривать запросы президента и правительст-
ва о неисполнимости решений ЕСПЧ? 
— Оно вытекает из Конституции: президент 
и правительство вправе в любое время обращать-
ся в КС c запросом о толковании Конституции. 
Дополнительный механизм может касаться лишь 
процедуры, лиц и органов на предшествующей 
такому обращению стадии. 
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Сегодня в Омске суды рассмо-
трят ходатайства главного воен-
ного следственного управления 
(ГВСУ) СКР об арестах первых по-
дозреваемых по уголовному де-
лу об обрушении секции казар-
мы 242-го учебного центра ВДВ, 
в результате которого погибли 
23 военнослужащих, а еще 19 по-
лучили травмы. Ими стали на-
чальник центра полковник Олег 
Пономарев, принявший в эксплу-
атацию отремонтированное с на-
рушениями здание, и Александр 
Дорофеев — директор нижего-
родской фирмы «ООО ”РемЭкс-
Строй“», проводившей соответ-
ствующие работы. При этом от 
действий господина Дорофее-
ва пострадали еще и внутренние 
войска МВД, которые пытают-
ся взыскать с него миллионы ру-
блей за недостроенные объекты. 
Методикой отбора подобных суб-
подрядчиков для строительства 
военных объектов уже заинтере-
совалось правительство.

Олег Пономарев и Александр До-
рофеев были задержаны сотрудни-
ками ГВСУ СКР после допросов. Они 
подозреваются в совершении пре-
ступлений, предусмотренных ч. 3 

ст. 293, ч. 3 ст. 216, ч. 3 ст. 286 УК РФ (ха-
латность, повлекшая по неосторож-
ности гибель двух и более лиц; нару-
шение правил безопасности при ве-
дении строительных работ, а также 
превышение должностных полномо-
чий). Как считает следствие, компа-
ния «РемЭксСтрой» в 2013 году прове-
ла ремонтные работы в казарме учеб-
ного центра с существенными недо-
делками, однако, несмотря на заме-
чания, полковник Пономарев при-
нял объект в эксплуатацию и заселил 
его военнослужащими. Как сообщил 
официальный представитель СКР 
Владимир Маркин, полковник при-
знал свою вину в произошедшей тра-
гедии. Определенную долю ответст-
венности готов нести и господин До-
рофеев, однако, по данным 

”
Ъ“, он 

считает, что проведенные работы в 
здании не могли привести к его обру-
шению. Сегодня следствие обратит-
ся в суды с ходатайствами об арестах 
первых подозреваемых. При этом го-
сподин Маркин уже дал понять, что 
только ими расследование ограничи-
ваться не собирается.

Более того, не исключено, что в 
громком уголовном деле могут по-
явиться эпизоды, связанные с рабо-
тами, которые «РемЭксСтрой» про-

водил по заказу внутренних войск 
МВД в Нижнем Новгороде и Казани. 
В июле в нижегородский арбитраж-
ный суд к компании были поданы 
пять судебных исков от 11-го центра 
заказчика-застройщика внутренних 
войск по Приволжскому округу.

Как пояснил 
”

Ъ“ начальник 
пресс-службы ВВ МВД РФ Василий 
Панченков, речь идет о взыскании 
неустойки: подрядчику насчитали 
пени порядка 2,9 млн руб. за несво-
евременное исполнение работ по 
реконструкции объектов в четырех 
военных городках в Нижнем Новго-
роде. Также подразделения по стро-
ительству внутренних войск наме-
рены взыскать порядка 1,6 млн руб. 
неустойки за просрочку строитель-
ства многоквартирного жилого до-
ма для военнослужащих в Казани: 
этот объект строится с 2011 года и 
еще не введен в эксплуатацию.

По словам Василия Панченко-
ва, с ООО «РемЭксCтрой» заказчи-
ки из ВВ МВД начали сотрудничать 
в 2009 году. Подрядчик, выиграв со-
ответствующие конкурсы, сдал тог-
да четыре объекта, в частности, по-
строил хранилище в одной из вой-
сковых частей и провел реконструк-
цию водопровода. В 2010 году объ-

ем работ значительно вырос: ком-
пания работала уже на 19 объектах 
внутренних войск. «В основном это 
были инженерные сети, склады, 
реконструкция автопарков боевой 
техники, клубов и казарм. Их в свя-
зи с набором контрактников рекон-
струировали в общежития, делали 
кубрики. В 2010 году эта компания 
также сдала два жилых дома в Киро-
ве и Уфе. За прошедшие пять лет экс-
плуатации претензий у нас по этим 
домам нет»,— рассказал начальник 
пресс-службы ВВ МВД. Трудности, 
по его словам, начались с объекта-
ми в Нижнем Новгороде и Казани 
по госконтрактам 2011 года, работы 
по которым не завершены и по сей 
день. «В общем, начинал этот под-
рядчик хорошо, но затем из-за про-
блем с исполнением работ командо-
вание внутренних войск в нем ра-
зочаровалось. В итоге было приня-
то решение больше не заключать с 
этой компанией новых госконтрак-
тов после 2011 года»,— добавил Ва-
силий Панченков.

Судя по базе судебных решений, 
в Нижнем Новгороде «РемЭксСтрой» 
проводил реконструкцию объектов 
на территории в/ч 7408 — это часть 
охраны и обеспечения, закреплен-

ная за штабом Приволжского окру-
га ВВ. Однако работа подрядчика со-
провождалась многочисленными за-
мечаниями от cтройнадзора, штра-
фовавшего строителей на 50–75 тыс. 
руб. за различные нарушения. Как 
уточнили в государственной инспек-
ции строительного надзора Нижего-
родской области, в 2011–2014 годах 
они 19 раз привлекали ООО «РемЭкс-
Строй» к административной ответст-
венности. Причиной были отступле-
ния от проекта при реконструкции 
общежития на территории в/ч 7408, 
реконструкции казармы под обще-
житие на 50 мест и строительстве 
общежития малосемейного типа до 
300 мест, а также строительстве ин-
женерных сетей и пристроя к контр-
ольно-пропускному пункту для раз-
мещения водомерного узла. «Требо-
вания инспекции были выполнены. 
Общая сумма наложенных штрафов 
составила 1,334 млн руб.»,— добави-
ли в надзорном органе.

Связаться с представителями 
ООО «РемЭксСтрой» 

”
Ъ“ не удалось: 

офис компании после обыска был 
опечатан военным следствием, а ее 
телефоны не отвечали.

По информации 
”
Ъ“, на проис-

шествие в Омске вчера отреагиро-

вали и в правительстве. Вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин дал минист-
ру обороны Сергею Шойгу, директо-
ру Спецстроя Александру Волосову, 
а также Министерству строительст-
ва и ЖКХ и Федеральной службе по 
экологическому, технологическому 
и атомному надзору поручение пре-
доставить всю информацию о при-
влекаемых для строительства во-
енных объектов субподрядчиках. В 
частности, в Белом доме заинтере-
совались методикой их отбора: за-
частую объекты достаются компани-
ям, не имеющим какого-либо опыта 
в этой сфере и арендующим оборудо-
вание и рабочую силу у третьих лиц, 
хотя единственным исполнителем 
работ по постановлению правитель-
ства определен именно Спецстрой.

Между тем казарму, где произош-
ло обрушение, как сообщил коман-
дующий ВДВ Владимир Шаманов, 
решено снести, а на ее месте постро-
ить новую. При этом почти полторы 
тысячи проживавших в ней военно-
служащих будут переведены в пала-
точный лагерь.

Николай Сергеев,  
Иван Сафронов;  
Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

Вместе с десантниками пострадали внутренние войска
В деле об обрушении казармы появились подозреваемые и новые эпизоды

Присяжные Мосгорсуда вчера приз- 
нали Илью Горячева виновным в созда- 
нии экстремистской группы «Боевая  
организация русских националистов»  
и организации целой серии убийств,  
совершенных ее участниками. За это  
законодательство предусматривает по-
жизненное заключение. Впрочем, защи-
та считает, что подсудимому не может 
грозить более чем 25-летний срок.

Отвечая на поставленные перед ними во-
просы, присяжные признали Илью Горяче-
ва виновным в совершении преступлений, 
предусмотренных ч. 1 ст. 282.1 УК РФ (созда-
ние экстремистского сообщества), ч. 1 ст. 209 
УК РФ (создание и руководство бандой), пун-
кты «а», «ж», «з», «л» ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийст-
во двух и более лиц) и ч. 3 ст. 222 УК РФ (не-
законный оборот оружия, взрывных веществ 
и взрывных устройств). Гособвинению уда-
лось убедить присяжных в неопровержимо-
сти доказательств вины подсудимого. Колле-
гия в итоге признала Горячева виновным по 
всем пунктам с редким соотношением голо-
сов 12:0. При этом присяжные посчитали, что 

ни по одному из пунктов обвинения госпо-
дин Горячев не заслуживает снисхождения.

Главным следственным управлением СКР, 
судом присяжных, а затем на основании со-
бранных следствием материалов было уста-

новлено, что в середине 2008 года в Москве 
Илья Горячев, Никита Тихонов (отбывает по-
жизненный срок) и другие лица, придержи-
вавшиеся радикальных националистиче-
ских взглядов, создали устойчивую воору-

женную группу, назвав ее БОРН. Целью груп-
пы, по версии следствия, являлось соверше-
ние убийств по мотивам идеологической и 
национальной ненависти и вражды, пося-
гательств на жизнь сотрудников правоохра-

нительных органов, а также иных престу-
плений. В состав банды с середины 2008-го 
по март 2011 года вошли Алексей Коршунов, 
Михаил Волков, Максим Баклагин, Вячеслав 
Исаев, придерживавшиеся радикальных на-
ционалистических взглядов. На счету участ-
ников банды, отметил официальный пред-
ставитель СКР Владимир Маркин, десятки 
преступлений, в том числе убийство в 2011 
году судьи Мосгорсуда Эдуарда Чувашова, 
рассматривавшего дела националистов.

Впрочем, как выяснилось в ходе следст-
вия, к расстрелу судьи Илья Горячев не был 
причастен. Его признали виновным в орга-
низации убийств в 2009 году лидеров анти-
фашистских движений Федора Филатова, 
Ильи Джапаридзе и Ивана Хуторского, а так-
же чемпиона мира по тайскому боксу Мусли-
ма Абдуллаева и участника экстремистской 
организации «Черные ястребы» Расула Ха-
лилова. Кроме того, было установлено, что 
именно Илья Горячев поручил Никите Тихо-
нову совершить убийство в 2009 году адво-
ката Станислава Маркелова, который по уго-
ловным делам защищал антифашистов.

Следует напомнить, что Илья Горячев, 
скрывшийся от следствия за границу, был 
задержан 8 мая 2013 года в Белграде и в но-
ябре того же года по запросу Генпрокурату-
ры РФ экстрадирован в Россию. Свою вину 
господин Горячев не признавал, однако по-
казания о его причастности к убийствам 
дал Тихонов, решивший сотрудничать со 
следствием.

Другие участники БОРН Вячеслав Исаев 
и Максим Баклагин на основании вердик-
та присяжных получили от Мосгорсуда по-
жизненные сроки, в том числе за соучастие 
в убийстве судьи Чувашова. Они, как выяс-
нило следствие, выслеживали жертву, а ис-
полнил преступление Алексей Коршунов, 
который в 2011 году случайно подорвал-
ся на собственной гранате на Украине, где 
скрывался от следствия.

После оглашения вердикта судья Мосгор-
суда Павел Мелехин сообщил, что обсужде-
ние его юридических последствий назначе-
но на 15 июля. В этот день гособвинение за-
просит наказание для господина Горячева. 
Поскольку присяжные решили, что он не за-
служивает снисхождения, закон в таких слу-
чаях предусматривает и пожизненное лише-
ние свободы. Впрочем, адвокат подсудимо-
го Николай Полозов считает, что такое нака-
зание не может быть применено к его подза-
щитному, так как он был экстрадирован из 
Сербии, а там максимальное наказание со-
ставляет 40 лет лишения свободы.

Между тем гособвинитель по делу Мария 
Семененко придерживается иной точки зре-
ния. «У адвокатов, видимо, свой закон. Зако-
нодательство предусматривает пожизнен-
ное наказание в данном случае, мы это обсу-
дим»,— сказала госпожа Семененко. Проку-
рор Семененко пояснила 

”
Ъ“, что в Сербии 

наложено вето лишь на назначение подсуди-
мым смертной казни.

Николай Сергеев

Националист не вызвал у присяжных снисхождения
Основатель БОРН признан виновным по всем пунктам

Как стало известно ”Ъ“, Мос-
горсуд отказался освободить 
из-под стражи бывшего прези-
дента АО «Всероссийский банк 
развития регионов» (ВБРР), ви-
це-президента ЗАО «УК ”Афи-
на Паллада“» Дмитрия Титова. 
Экс-руководитель кредитной 
организации, находящейся под 
контролем «Роснефти», был аре-
стован более месяца назад в 
рамках уголовного дела о мо-
шенничестве (выдача ряда круп-
ных и заведомо невозвратных 
кредитов). При этом следствие 
рассчитывает убедить госпо-
дина Титова в необходимости 
сотрудничества, чтобы выйти 
таким образом на других пред-
полагаемых участников махина-
ций. Сам он вину не признает.

По данным 
”
Ъ“, уголовное дело 

в отношении господина Титова бы-
ло возбуждено 9 июня этого года по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере). Уже на сле-
дующий день 48-летний финансист 
был задержан, и ему было предъяв-
лено официальное обвинение, а 11 
июня следователи Главного следст-
венного управления СКР по Москве 
обратились в Пресненский райсуд с 
ходатайством об избрании для быв-
шего президента и председателя 
правления ВБРР меры пресечения 
в виде содержания под стражей. По 
предварительным данным, следст-
вие инкриминирует Дмитрию Ти-
тову содействие в выдаче ряда кре-
дитов коммерческим организаци-
ям, которые заведомо были невоз-
вратными. Причем деньги, исчи-
сляющиеся сотнями миллионов ру-
блей, были переданы коммерсан-
там довольно давно — еще до 2010 
года, когда добровольно господин 

Титов досрочно сложил свои полно-
мочия на посту руководителя бан-
ка. Адвокаты настаивали на неви-
новности своего подзащитного, ко-
торый в последнее время не имел 
никакого отношения к ВБРР, а офи-
циально числился вице-президен-
том ЗАО «Управляющая компания 

”
Афина Паллада“». Это центральная 

организация одноименной группы 
компаний, занимающихся строи-
тельством, промышленным про-
изводством, сельским хозяйством, 
проектированием и т. д. По итогам 
прошлого года оборот группы, в ко-
торой работают более 20 тыс. чело-
век, превысил $1 млрд.

Защита настаивала, что инкри-
минируемые господину Титову де-
яния, даже если они и имели место, 
попадают под действие Уголовного 
кодекса как преступления, совер-
шенные в сфере предприниматель-
ства. И таким образом в соответст-
вии с законодательством не отно-
сятся к категории статей, по кото-
рым предусмотрен арест в виде ме-
ры пресечения. Кроме того, за осво-
бождение господина Титова пред-
лагался залог. Однако судья Алек-
сандр Шипиков встал на сторону 
следствия, заключив господина Ти-
това под стражу на два месяца, до 9 
августа. На днях Мосгорсуд оставил 
без удовлетворения апелляцион-
ную жалобу защитников обвиняе-
мого, подтвердив тем самым закон-
ность его ареста.

Адвокат Дмитрия Титова Виктор 
Буробин отказался от каких-либо 
комментариев относительно пози-
ции своего подзащитного и предъ-
явленных ему обвинений, сослав-
шись на нежелание клиента.

Дмитрий Титов, как рассказы-
вал 

”
Ъ“, бессменно возглавлял ВБРР 

с 1996-го по 2010 год. То есть он сто-
ял у руля кредитной организации 
фактически с ее основания. Его ста-
тус был определен постановлени-
ем от 7 сентября 1995 года «О созда-
нии Всероссийского банка разви-
тия регионов». 27 марта 1996 года 
ВБРР был зарегистрирован Банком 
России. При этом основным акцио-
нером банка стала НК «Роснефть», 
которая на данный момент владеет 
почти 85% акций.

По данным источников 
”

Ъ“, 
следствие, поместив экс-главу 
ВБРР в спецблок СИЗО «Матрос-
ская Тишина», рассчитывает полу-
чить от него показания, чтобы вый-
ти на «неустановленных лиц», так-
же фигурирующих в уголовном де-
ле. Среди последних могут оказать-
ся как бывшие сотрудники банка, 
так и топ-менеджеры «Роснефти», 
покинувшие НК в 2010 году. Впро-
чем, круг интересов господина Ти-
това был весьма широк. Как во вре-
мя работы в ВБРР, так и после до-
бровольной отставки он занимал 
ряд важных постов в целом ряде 
организаций — «Зарубежнефти», 
Национальном резервном банке, 
ВТБ, Государственной транспорт-
ной лизинговой компании, Фе-
дерации конного спорта России и 
банке «Возрождение».

Отметим, что в 2012 году уже 
появлялась информация о якобы 
имевшихся претензиях следствен-
ных органов к Дмитрию Титову, в 
том числе в выдаче якобы невоз-
вратных кредитов, однако никако-
го продолжения эта история не по-
лучила. Во всяком случае источни-
ки 

”
Ъ“ не связывают нынешнее уго-

ловное дело с подозрениями трех-
летней давности.

Владимир Баринов

Банкира отправили в спецблок
Мосгорсуд не нашел оснований для освобождения  
бывшего президента ВБРР

Илью Горячева присяжные признали 
виновным в организации убийств,  
совершенных боевиками БОРН
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Невыплаты зарплат рабочим, готовив-
шим объекты для саммита ШОС-БРИКС 
в Уфе, привели к скандалу. Как стало из-
вестно ”Ъ“, МВД Башкирии начало про-
верку по заявлению группы местных 
жителей, среди которых были несовер-
шеннолетние, о том, что им не заплатили 
за работу, а на стройплощадках исполь-
зовался труд мигрантов из Средней Азии, 
которые подвергались избиениям. Ситу-
ацией уже заинтересовался глава респу-
блики Рустэм Хамитов, в комментарии 

”Ъ“ назвавший ситуацию «больше, чем 
преступлением».

Заявления о массовых невыплатах зар-
плат рабочим от лица более чем 60 жите-
лей республики подал в прокуратуру мест-
ный правозащитник Ильгиз Юсупов. По его 
словам, в январе к нему обратились трое 
жителей Архангельского, Кугарчинского и 
Зилаирского районов республики Инсаф 
Алимгужин, Радик Халилов и Раян Халилов. 
Они рассказали юристу, что летом 2014 го-
да стали работать на объектах, ремонтиру-
емых к саммиту ШОС-БРИКС, который про-
ходил в Уфе 8–10 июля этого года. Как гово-
рилось в жалобах, в села приезжали пред-
ставители одной из компаний-субподрядчи-
ков — ООО «Нанотехстрой», которые пред-
ложили поучаствовать в стройках. Договор 

заключал сотрудник компании Алишер Чу-
раев. Например, господину Алимгужину за 
полгода работы было обещано 120 тыс. руб. 
В итоге молодые люди участвовали в рабо-

тах в аэропорте Уфы, гостинице Hilton и го-
стинице «Башкирия». По данным прави-
тельства Башкирии, в общей сложности на 
подготовку к саммиту было выделено око-

ло 10 млрд руб. Работы по подготовке меж-
дународного терминала аэропорта Уфы обо-
шлись в 600 млн руб.

Как утверждают заявители, несмотря на 
солидный бюджет строек, большинство ра-
бочих денег не получили. «Кому-то Чураев за-
явил, что даст им по 5 тыс. руб. и они долж-
ны быть и этому рады, кто-то вообще не по-
лучил денег»,— заявил правозащитник Юсу-
пов 

”
Ъ“. Кроме того, заявители утверждали, 

что на стройке работали подвергавшиеся из-
девательствам мигранты из Средней Азии, 
которым также никто не платил. Как свиде-
тельствовал заявитель Инсаф Алимгужин, не-
которые из них даже несколько раз пытались 
устроить забастовку.

Первые проверки, как выяснил 
”
Ъ“, по-

лиция начала еще 7 июля, вызвав на допрос 
Инсафа Алимгужина. Затем 13 июля на до-
просе побывал Алишер Чураев, утвержда-
ет господин Юсупов. Он, по словам правоза-
щитника, обещал выплатить всю задолжен-
ность перед рабочими. «При этом ребятам, 
когда ситуация стала известна, стали зво-
нить из полиции и требовать перестать под-
нимать шумиху, если они хотят положитель-
ного исхода дела»,— утверждает господин 
Юсупов. В МВД по республике вчера ком-
ментировать эту информацию и сведения 
о проверке не стали. Зато ситуацию с задол-

женностями перед рабочими вчера проком-
ментировал глава республики Рустэм Хами-
тов. Отвечая на вопрос 

”
Ъ“ во время пресс-

конференции в Уфе, он заявил, что еще до 
начала саммита во время объезда объектов 
видел на площади Гостиного Двора, где стро-
ился отель Hilton, группу людей, требовав-
ших выплаты зарплаты. «Настроение у них 
было явно плохое. Они занимались оштука-
туриванием зданий отеля, им не на что бы-
ло даже покушать»,— пояснил глава респу-
блики. После его вмешательства, признал-
ся господин Хамитов, «им тут же были вы-
плачены авансы по 3 тыс. руб.», а пробле-
ма «урегулирована», после того как он оста-
вил рабочим телефоны своих помощников. 
«Раз никто не позвонил, наверное, пробле-
мы больше нет»,— предположил господин 
Хамитов. Он не исключил, что и другие ген-
подрядчики попытались проделать «такие 
фокусы», но обещал, что руководство реги-
она займет в таких случаях «жесткую пози-
цию». Тех, кого обманули, он призвал обра-
щаться не в правоохранительные органы, а 
«прямо ко мне». «Я найду варианты выплат. 
Это больше, чем преступление. Это наглый 
обман и попытки заработать на простых лю-
дях»,— заявил глава республики.

Григорий Туманов;  
Наталья Павлова, Уфа

БРИКС платежом красен
Рустэм Хамитов пообещал найти зарплаты рабочих, готовивших объекты для саммита в Уфе

Вчера президент России 
Владимир Путин в моло-
дежном лагере «Террито-
рия смыслов на Клязьме» 
во Владимирской области 
встретился с его бойцами 
и рассказал им, как и чем 
он намерен бороться с по-
тенциальным и реальным 
врагом. С подробностя-
ми — специальный корре-
спондент ”Ъ“ АНДРЕЙ  
КОЛЕСНИКОВ.

Следует сказать, что в «Тер-
ритории смыслов на Клязьме» 
ничего не осталось от моло-
дежного лагеря на Селигере. 
Ничегошеньки. Ни любитель-
ских одно- и двухместных па-
латок (их место заняли штаб-
ные, а вернее, масштабные па-
латки на десятерых), ни живо-
писных тропинок в лесу (те-
перь тут поле, а в поле проло-
жена дорога из широкого де-
ревянного настила, да это про-
сто бульвар какой-то). Здесь 
покой присутствующих ох-
раняют владимирские поли-
цейские. Здесь работают кафе, 
где за 30 руб. вам нальют чай, 
а за 100 — капучино (старожи-
лы «Селигера» поймут весь аб-
сурд предположения, что та-
кое могло быть там). Здесь все 
очень технологично — и как-
то не так. А то и никак. Нет, ко-
нечно, той молодеческой уда-
ли, которая царила на Селиге-
ре. Между деревьев не разве-
шаны бесчисленные растяж-
ки с цитатами из Владимира 
Путина, Льва Толстого и Мак-
сима Горького. Здесь на сте-
нах в трех хорошо кондицио-
нированных павильонах ци-
тируют Александра Бречало-
ва, секретаря Общественной 
палаты: «Можно какую пози-
цию занять? Префектура му-
сор не убирает, мэр не убира-
ет, президент не убирает. Все 
негодяи! (Высказывание в це-
лом является, конечно, риско-
ванным для высокопоставлен-
ного сотрудника такой уважа-
емой организации.— А. К.) А 
можно посмотреть на себя!..»

В этом случае негодяем бу-
дет, видимо, только один че-
ловек.

Висит на стене и мысль ак-
трисы Чулпан Хаматовой: «Че-
ловек просто должен понять, 
что он и есть государство». Это, 
конечно, не что иное, как пе-
рефразированные слова Лю-
довика XIV насчет того, что 
«государство — это я». Хотя до-
пускаю, что Чулпан Хаматова 
имела в виду что-то еще, а фра-
зу создала самостоятельно.

Ценность мысли от этого, 
впрочем, не страдает.

В ожидании Владимира Пу-
тина в павильоне на тысячу 
мест, которые заполнены моло-
дыми на всякий случай два по-
следних часа, идет тренинг. Зал 
поделен на две команды. Одна 
— «Паровозики», другая — «Те-
лежечки». В ответ на поднятые 
руки ведущего надо отвечать 
либо «Гол!», либо «Штанга!». Вы-
игрывает, похоже, тот, кто удер-
жится от третьего слова (в свое 
время его между двумя удачно 
вставлял, как известно, теле-
комментатор Николай Озеров).

Другая игра состоит в том, 
что ведущий говорит «Красав-
чики!», и надо ответить «Да!», а 

если он говорит «Умнички!», на-
до сказать «Сам такой!». Это уже 
упражнение, как поясняет сам 
ведущий, на координацию.

На прощание он задает за-
лу загадку:

— Что будет, если скрестить 
ежика и дикобраза?

И обещает вернуться, если 
кто-то догадается.

Похоже, желающих дога-
дываться в зале нет.

Владимир Путин приле-
тел на вертолете (на Селигере 
он практиковал даже и само-
лет-амфибию). Он попросил 
свою тысячную аудиторию 
«заранее извинить, если что-
то скажу невпопад» (такие 
случаи были на Селигере, го-
сподин Путин временами ув-
лекался и забывался и начи-
нал говорить совсем уж от ду-
ши. От таких непредвиден-
ных случаев он теперь, види-
мо, и пытался застраховаться 
заранее).

Вопросы и правда стави-
лись, казалось, ребром. Один 
из первых задал молодой пре-
подаватель, который катего-
рически одобрил подписа-
ние закона, направленного на 
создание преференций рос-
сийским разработчикам про-
граммного обеспечения:

— Наш потенциальный 
враг имеет доступ к нашей ин-
фраструктуре! Так, в Крыму 
Visa и MasterCard отключали 
доступ пользователям… а тот 
посыл, который вы сделали в 
прошлом году с импортозаме-
щением, кажется, не очень хо-
рошо был услышан…

— Давайте не будем гово-
рить о врагах,— среагировал 
Владимир Путин.— Давайте 
говорить о конкурентах, оп-
понентах.

И все-таки он уже не удер-
жался:

— Но в словах ваших есть…
Он, наверное, хотел доба-

вить: «смысл». Но спохватил-
ся и в последнее мгновение 
заменил его странным слово-
сочетанием «определенная ди-
намика»…

Еще через пять минут дру-
гой интервьюер спрашивал, 

как относиться к кибератакам 
из США. Аудитория была в хо-
рошей боевой форме. Очевид-
но, разминка в виде тренингов 
и загадок не прошла даром.

— Есть и угрозы,— согла-
сился президент.— Надо их 
купировать. Эта анархия, ано-
нимность полная неуместны… 
Кто прячется? Тот, кто чего-то 
боится. На Касперского атаки 
были… Это недобросовестная 
конкурентная борьба с исполь-
зованием политических ресур-
сов. Мне даже пришлось на од-
ной из встреч на высшем уров-
не об этом говорить… Но мы 
пока вообще-то помалкиваем. 
Но мы еще об этом скажем!

Да, Владимиру Путину уже 
было за что извиняться в са-
мом начале разговора.

К удачам этого разговора 
можно было отнести диалог 
по поводу «ВКонтакте».

Речь зашла об одной из IT-
инициатив бойцов лагеря.

— Вы же с министром свя-
зи в контакте? — спросил пре-
зидент.

— Я с ним? — переспросил 
молодой человек.— Нет… А он 
вчера был здесь, предложил 
«ВКонтакте» с ним быть…

— Ну мы-то с вами в кон-
такте…— кивнул Владимир 
Путин.

Юноша рассказал ему про 
свои модернизированные 
флешки и спросил, как он 
может передать президенту 
соображения в письменной 
форме.

— Пишите «ВКонтакте»,— 
пожал плечами господин  
Путин.

Его спросили, что обнаде-
живающего он может сказать 
тем, кто не хочет уезжать на ра-
боту за границу.

Президент рассказывал о 
программе мегагрантов и улуч-
шения жилищных условий 
для молодых специалистов, то 
есть о том, что они хотели услы-
шать. О том, чего они не хотели 
слышать, речи не было.

— Мы наблюдаем за ва-
ми… Вы — человек, у кото-
рого страсть в глазах!..— на-
чал еще один участник встре-
чи под громовые аплодисмен-
ты зала.

— Дай вам Бог здоровья хо-
рошего! — воскликнул госпо-
дин Путин.

Молодой человек попро-
сил рассказать, чем надо зани-
маться, чтобы в глазах была та-
кая же страсть.

— Знаете, чем надо зани-
маться? — кивнул Владимир 
Путин.— Чем хочется.

Очевидно, что он имел в ви-
ду: ему хочется работать пре-
зидентом.

Вопрос о том, возможно ли 
в стране голосование с помо-
щью интернета, вдохновил 
Владимира Путина на следую-
щую новость:

— А где интернет больше 
распространен, чем в России?! 
У нас больше 50% населения — 
пользователи интернета!

В какой-то момент прези-
дент России сообщил аудито-
рии еще одну новость:

— Мы еще наших конкурен-
тов обрадуем нашими наработ-
ками в области безопасности!

Аплодисменты затянулись 
почти на минуту.

Между тем вопросы стано-
вились все более специальны-
ми. От Владимира Путина тре-
бовали решения проблем в 
преподавании в медицинских 
вузах. Просили развивать ди-
станционное обучение. Нара-
щивать IT-технологии в райо-
нах Крайнего Севера.

И наконец, выступил тот, 
кто не мог не выступить.

— Мы, молодежь,— рас-
сказал средних лет человек,— 
гордимся прошлым нашего 
государства, его территори-
ей… Но только сама история 
не обеспечит достаточного су-
ществования нашим детям. 
Поэтому мы организуем наш 
форум «Мы едины». Хотелось 
бы узнать ваше отношение к 
таким инициативам. Мы же-
лаем России вежливых сыно-
вей и скромных дочерей.

Вежливые сыновья могут 
рождаться только у вежливых 
отцов. А их на всех скромных 
матерей не хватит. Но все-таки 
выступающий взял, надо при-
знать, очень высокую и неиз-
бежную ноту. На ней можно 
было даже закончить.

На ней и закончили.

Территория скрытых смыслов
Как Владимир Путин обменял Селигер на Клязьму

Общественная палата (ОП) 
РФ намерена открыть горя-
чую линию для родителей, 
чьи дети уехали на террито-
рию «Исламского государст-
ва» (ИГ). С ними будут рабо-
тать психологи и сотрудники 
спецслужб. Поводом для 
этой инициативы членов па-
латы стала история сту-
дентки МГУ Варвары Кара-
уловой, которая пыталась 
отправиться на территорию, 
контролируемую ИГ, но во-
время была задержана спец-
службами Турции.

О создании горячей линии и 
разработке памятки для роди-
телей, чьи дети были завербо-
ваны членами ИГ, вчера на слу-
шаниях в ОП РФ заявила предсе-
датель комиссии палаты по раз-
витию общественной диплома-
тии Елена Сутормина. Как от-
метила госпожа Сутормина, не-
обходимость работы с молоде-
жью в свете угрозы со стороны 
ИГ продолжает расти: «По дан-
ным МИД РФ, в рядах ИГ воюет 
не меньше 2 тыс. россиян. При 
этом среди них начинает выде-
ляться новая группа — девуш-
ки из семей различного достат-
ка и новообращенные в ислам 
молодые люди». По данным го-
спожи Суторминой, девушки в 
ряде случаев уезжают в ИГ по 
двум причинам: «Девушки из 
малообеспеченных семей ча-
ще едут вслед за возлюбленны-
ми, девушки из среднего клас-
са зачастую уезжают за справед-
ливостью или из желания пока-
зать свою независимость». В ка-
честве примера госпожа Сутор-
мина привела случай студентки 
из Воронежа Кристины Пресня-
ковой, которая с 2013 года, по-
кинув родной город, воюет в го-
роде Ракка, воссоединившись с 
мужем из числа боевиков, ко-
торый участвовал в ее вербов-
ке. Показателен, с точки зрения 
Елены Суторминой, и случай со 
студенткой МГУ Варварой Кара-
уловой: девушка из обеспечен-
ной семьи, ничего не сказав ро-
дителям, уехала в Турцию, где 
пыталась перейти границу с 
Сирией, но ее вовремя задержа-
ли сотрудники турецких спец-
служб и передали отцу. «Это 
большая проблема, поэтому мы 
создаем горячую линию для ро-
дителей, которые зачастую да-
же не знают, куда им обращать-
ся. К работе с ними и их детьми 
тут же будут подключаться пси-
хологи, а в ряде случаев — спе-

циальные службы»,— подыто-
жила госпожа Сутормина.

Участвовавший в слушаниях 
президент Института Ближнего 
Востока Евгений Сатановский 
отметил, что причиной роста 
популярности ИГ среди моло-
дых людей становится «успеш-
ный сетевой маркетинг боеви-
ков». «Это же как продавать 

”
Гер-

балайф“: нашел человека, кото-
рый интересуется вопросом, 
неважно где, заинтересовал, ув-
лек. Все»,— сказал он. При этом 
в вузах и учебных заведениях 
отсутствуют специалисты, ко-
торые могли бы отследить изме-
нения в поведении учеников, 
подвергшихся вербовке, сету-
ет господин Сатановский и до-
бавляет: «Мало кто из оператив-
ников владеет нужными языка-
ми, идет уничтожение интер-
нет-ресурсов вместо того, что-
бы создавать их в качестве при-
манок, никто не ведет работу с 
салафитами Северного Кавказа, 
среди которых потенциальных 
членов ИГ очень много».

Председатель синодально-
го отдела Московской патри-
архии по взаимодействию цер-
кви и общества Всеволод Чап-
лин предлагает существенно 
ужесточить законодательство 
о религиозных объединени-
ях. «В угоду западным крити-
кам мы не стали запрещать не-
зарегистрированные религиоз-
ные объединения,— заявил он 
на слушаниях.— Да, верующего 
человека нельзя ставить в такие 
жесткие рамки, но думаю, что 
это то, чем мы можем пожертво-
вать». Бороться с вербовкой мо-
лодежи в соцсетях протоиерей 
предлагает с помощью законо-
дательного запрета анонимно-
сти в интернете.

Первый зампред Центрально-
го духовного управления мусуль-
ман России Альбир Крганов вы-
ступил с более либеральных по-
зиций: «Что видит молодежь, за-
ходя на сайт муфтията? Отчеты 
о поездках, официоз, встречи, 
анонсы какие-то. Разве это будет 
привлекать молодого человека, 
который считает, что вокруг нес-
праведливость?» Господин Крга-
нов признал преимущество ИГ 
в борьбе за умы молодежи: «Не-
устроенные молодые люди там 
становятся амирами, лидерами, 
их потом показывают как при-
мер восстановления справедли-
вости. Пока нам противопоста-
вить этому нечего».

Григорий Туманов

«Исламское 
государство» выводят 
на горячую линию
Общественная палата готова 
консультировать родителей моджахедов

Президент России  
Владимир Путин  
отвечал на вопросы  
выбранных ведущей  
молодых людей   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Глава Башкирии возмущен подрядчиками, которые испортили настроение рабочим  
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Жителю Чечни Муслиму Ахмаеву вчера предъявлены обвинения в приготовлении 
к участию в незаконном вооруженном формировании (ст. 208 УК РФ). Напомним, 
32-летний Муслим Ахмаев был арестован 7 июля Урус-Мартановским судом респу-
блики. По данным следствия, Муслима Ахмаева задержала и депортировала в РФ 
турецкая миграционная служба при попытке пересечь границу с Сирией. По одной 
из версий, он находился в одной группе со студенткой МГУ Варварой Карауловой, 
которая также пыталась попасть в «Исламское государство». Адвокат обвиняемого 
Аднан Бетризов утверждает, что его подзащитный не знает госпожу Караулову 
и собирался не воевать в ИГ, а учиться в Египте, «но заблудился». Сам Муслим 
Ахмаев вчера заявил, что все показания следователям давал под пытками. Об этом 
говорится в его письменных объяснениях, переданных адвокату (копия есть у ”Ъ“): 
«Применяли насилие, в том числе с помощью электрошока. Держали в кладовой 
размером три на три метра». Обвиняемый отмечает, что его подвел провожатый, 
который обещал помочь ему добраться из Турции до Египта, но в итоге привел 
к границе с Сирией, где он якобы сам добровольно обратился в миграционные 
службы. Григорий Туманов



мировая политика

Об этом же говорил и министр иностранных дел Ирана 
Джавад Зариф: «Сегодняшний день мог бы стать концом 
надежды, но вместо этого мы открываем новую главу».

А иранский президент Хасан Роухани с удовлетворе-
нием отметил, что теперь «страхи (Запада.— 

”
Ъ“) в от-

ношении Исламской Республики» остались в прошлом. 
По информации 

”
Ъ“, перед выходом к прессе в венской 

штаб-квартире ООН участники переговоров собрались 
за закрытыми дверями, чтобы поблагодарить друг друга 
за проделанную работу. «Церемония получилась очень 
эмоциональной»,— рассказал один из источников 

”
Ъ“.

Глава МИД РФ Сергей Лавров, который в воскресе-
нье в третий раз за две недели посетил Вену, вчера дал 
понять: едва ли не решающий вклад в успех диплома-
тического процесса внесла Москва. По словам минист-
ра, именно «предложенная российскими специалиста-
ми концепция поэтапности и взаимности» (в нормали-
зации отношений) позволила три года назад «вывести 
переговоры из глухого тупика». Об этом же упомянул 
вчера президент РФ Владимир Путин. И добавил: «Мир 
вздохнул с большим облегчением».

До чего договорились
«Договор между Ираном и 

”
шестеркой“ — самое важное 

многостороннее соглашение в ядерной сфере за послед-
ние 20 лет,— заявил 

”
Ъ“ бывший высокопоставленный 

сотрудник Международного агентства по атомной энер-
гии (МАГАТЭ), а ныне эксперт Стокгольмского института 
исследования мира (SIPRI) Тарик Рауф.— По своему зна-
чению оно сравнимо с принятым в 1996 году Договором 
о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний».

В соглашение с Ираном включены основной текст 
и пять технических приложений: по ядерным пробле-
мам, санкциям, гражданскому ядерному сотрудничест-
ву, совместной комиссии и порядке реализации догово-
ренностей. В документах, которые в ближайшие дни бу-
дут представлены на утверждение Совбеза ООН, подроб-
но описаны обязательства Тегерана и международного со-
общества. В частности, Иран гарантирует исключительно 
мирный характер своей ядерной программы и обязует-
ся в течение 15 лет иметь в распоряжении не более 300 кг 
обогащенного до 3,67% урана. Высокообогащенный уран 
и оружейный плутоний, которые являются материалами, 
необходимыми для создания ядерного оружия, Тегеран 
производить не будет. Обогатительный завод в Фордо бу-
дет перепрофилирован в технологический центр. Исклю-
чительно в мирных целях будет использоваться и реактор 
в Араке. При этом все отработанное топливо будет выво-
зиться оттуда за пределы Ирана в течение всего времени 
действия реактора.

В свою очередь, «шестерка» согласилась отменить все 
санкции (как Совбеза ООН, так и национальные), свя-
занные с иранской ядерной программой, включая ме-
ры по доступу в сферы торговли, технологий, финан-
сов и энергетики. При этом президент США Барак Оба-
ма вчера дал понять: санкции, введенные в отношении 
Ирана в связи с нарушением прав человека, останут-
ся в силе.

Не произойдет и моментальной отмены оружейно-
го эмбарго, введенного ранее Совбезом ООН. «Мы вме-
сте с Китаем выступали за то, чтобы оно было снято сре-
ди первых ограничительных мер, подлежащих прекра-
щению,— заявил вчера, отвечая на вопрос 

”
Ъ“, Сергей 

Лавров.— Запад же настаивал на сохранении оружейно-
го эмбарго в течение восьми, а то и десяти лет». По сло-
вам министра, для Москвы «решающее слово в этом во-
просе принадлежало иранским коллегам», а они «согла-
сились пойти на компромисс: эмбарго будет действо-
вать пять лет, но в течение этого периода поставки воо-
ружений в Иран возможны при прохождении соответ-
ствующей процедуры уведомления и верификации че-
рез Совбез ООН». Что касается ограничений на постав-
ку Ирану баллистических ракетных технологий и соот-
ветствующей продукции, то, по словам источника 

”
Ъ“ 

в Вене, знакомого с ходом переговоров, они будут сня-
ты только через восемь лет. 

Следить за выполнением Тегераном своих обяза-
тельств поручено экспертам МАГАТЭ — они будут прово-
дить мониторинг ядерных объектов в течение 25 лет. Кро-
ме того, для оценки выполнения соглашения при Совбезе 
ООН будет создана специальная комиссия, а Иран и «ше-
стерка» будут проводить встречи на министерском уров-
не не реже чем раз в два года. В соглашении записано, что 
при нарушении условий сделки санкции могут быть воз-
обновлены в течение 65 дней. Такой шаг Тегеран, как от-
мечено в документе, будет считать поводом для выхода 
из соглашения. По информации 

”
Ъ“, механизм возмож-

ного возврата санкций будет оставаться в силе в течение 
срока действия самой резолюции (десять лет) и еще пя-
ти лет после.

Впрочем, саму резолюцию Совбеза ООН, кото-
рая и станет юридической базой сделки, в отличие от 
остальных документов вчера не стали публиковать. Пе-
реговорщики решили, что неэтично было бы обнародо-
вать ее до того, как она будет представлена непостоян-
ным членам Совбеза.

Последствия сделки
Россия, по словам Сергея Лаврова, будет активно уча-
ствовать в практической реализации договоренно-
стей с Ираном. «В частности, это касается двух прямо 

упо мянутых в проекте соглашения вопросов — выво-
за низкообогащенного урана в Россию в обмен на по-
ставки  туда природного урана и перепрофилирования 
теперь уже бывшего обогатительного объекта в Фордо 
на пре дприятие по производству стабильных изотопов 
для медицинских и промышленных целей»,— расска-
зал министр.

В Москве рассчитывают, что теперь взаимодействие 
с Тегераном в сфере экономики перейдет на новый уро-
вень. «Мощный импульс получат наши двусторонние 
связи с Ираном, на развитии которых более не будут ска-
зываться внешние факторы»,— заявил вчера Владимир 
Путин. А Сергей Лавров рассказал, что у двух стран «мас-
штабные планы развития иранской атомной энергетики, 
заключены договоренности на создание целого ряда но-
вых блоков атомных электростанций».

Одним из негативных последствий иранской «ядер-
ной сделки» для экономики РФ может стать падение цен 
на нефть, которое произойдет после того, как Иран вновь 
станет полноценным игроком на мировом рынке энерго-
ресурсов. Впрочем, опрошенные 

”
Ъ“ эксперты призыва-

ют не драматизировать ситуацию. «Цены на нефть упали 
и без иранской сделки. В последние же дни мы наблюда-
ли лишь незначительное падение, рынок его отыграет,— 
уверен собеседник 

”
Ъ“ в госструктурах РФ.— Между тем 

Россия теперь сможет не только активизировать сотруд-
ничество с Ираном в военно-технической сфере, но, что 
куда важнее, активно развивать с ним торгово-экономи-
ческие отношения». Напомним, в прошлом году Москва 
и Тегеран выработали целый комплекс совместных биз-
нес-проектов на сумму $70 млрд. Однако в июне посол 
Ирана в РФ Мехди Санаи в интервью 

”
Ъ“ посетовал, что 

российские бизнесмены не спешат приступать к реали-
зации этих проектов, опасаясь попасть под санкции США 
(см. 

”
Ъ“ от 3 июня). Ранее американские чиновники дей-

ствительно грозили ввести рестриктивные меры в отно-
шении компаний третьих стран, которые будут сотрудни-
чать с Ираном. «Теперь эти риски снимаются, можно будет 
приступить к реализации всего задуманного»,— резюми-
ровал собеседник 

”
Ъ“.

В Минэкономики вчера подтвердили агентству «РИА 
Новости»: Россия планирует начать переговоры с Ира-
ном о расширении перечня товаров взаимной торгов-
ли. Что касается реализации совместных проектов, то 
речь, как следует из сообщения ведомства, идет о «стро-
ительстве атомных энергоблоков, электрификации же-
лезных дорог, строительстве элеваторов, ремонте элек-
тростанций, разработке нефтяных и газовых месторо-
ждений». Собеседник ТАСС в НПК «Уралвагонзавод» рас-
сказал, что предприятие «плотно работает с Ираном», 
а теперь потенциальный объем иранского рынка грузо-
вых вагонов может существенно вырасти — до 10 тыс. 

единиц. Глава РЖД Владимир Якунин подтвердил, что 
корпорация готова работать с Тегераном по электри-
фикации железных дорог и развитию инфраструкту-
ры. «После снятия санкций это будет значительно про-
ще»,— добавил он.

Не менее значимыми, как надеются в Москве, будут 
и внешнеполитические последствия сделки. В МИД РФ 
напоминают, что в 2009 году Барак Обама сказал: «Если 
удастся урегулировать иранскую ядерную проблему, то 
задача создания европейского сегмента ПРО отпадет». 
«Мы привлекли внимание американских коллег к этому 
факту, будем ожидать реакции»,— рассказал вчера Сер-
гей Лавров. Официально об ответе Вашингтона пока не 
сообщалось.

«Ошибка исторических масштабов»
Помимо прочего, как считает господин Лавров, найден-
ное решение по Ирану «окажет оздоровляющее воздей-
ствие на общую ситуацию в регионе Ближнего Востока, 
Северной Африки и Персидского залива». Впрочем, од-
на из ключевых ближневосточных стран — Израиль — 
с этим тезисом готова поспорить. Премьер Биньямин 
Нетаньяху назвал сделку «ошибкой исторических мас-
штабов», которая «позволит Ирану продолжать агрессию 
и террор в регионе». Заместитель главы МИД Израиля 
Ципи Хотовели заявила об «исторической капитуляции 
Запада перед Ираном». А министр культуры и спорта Из-
раиля Мири Регев и вовсе назвал договоренности «ли-
цензией на убийство».

«Единственное улучшение, которое принесет согла-
шение с Тегераном,— это улучшение иранской эконо-
мики. Теперь США фактически сделали из Ирана миро-
вую державу, которая будет распространять свое вли-
яние по всему миру, в том числе финансируя радика-
лов,— заявил 

”
Ъ“ эксперт по Ирану из израильского 

Центра стратегических исследований имени Бегина—
Садата Зеев Маген.— В ситуации с этим соглашением 
мы уже мало что можем сделать, но мы не смиримся 
с иранской ядерной программой никогда». «Если мы 
увидим, что иранцы уже слишком близки к созданию 
ядерной бомбы, то отреагируем мгновенно»,— заявил 
собеседник 

”
Ъ“, оговорившись, что «в ближайшее вре-

мя военная операция Израиля против иранских ядер-
ных объектов вряд ли возможна».

Опасения израильтян разделяют и члены американ-
ской Республиканской партии, заявившие: сделка под-
рывает национальную безопасность США и является 
«кошмаром для всего мира». Конгресс, обе палаты кото-
рого контролируют республиканцы, может попытать-
ся заблокировать вступление в силу соглашения с Ира-
ном. Однако Барак Обама уже дал понять, что наложит 
вето на любой законопроект, который будет препятство-
вать реализации договоренностей. Свою позицию гла-
ва государства поясняет просто: по его словам, со вче-
рашнего дня «любые пути к ядерному оружию для Ира-
на перекрыты».

Елена Черненко, Вена;  
Павел Тарасенко, Мария Ефимова

Атомный вес взят

Договоренность по иранской ядерной пробле-
ме резко изменила ситуацию на рынке угле-
водородов. Иран, обладающий четвертыми 
в мире разведанными запасами нефти и вто-
рыми — газа, последние пять лет из-за санк-
ций был отрезан от западного финансирования 
и технологий, а с 2013 года и от западных на-
правлений сбыта. Теперь участники рынка с за-
миранием сердца ждут возвращения иранской 
нефти, но очень сильно расходятся в оценках 
масштаба ее влияния на цены, в ряде случаев 
допуская их снижение до $40 за баррель.

Наибольшие последствия снятие экономических 
санкций с Ирана, которое ожидается примерно че-
рез 90 дней, окажет на рынок нефти. Хотя страна на-
мерена возобновить и экспортные газовые проек-
ты, прежде всего строительство завода по сжиже-
нию газа на базе месторождения Южный Парс, для 
этого потребуется не менее пяти лет. «Чисто техни-
чески строительство СПГ-завода или прокладка га-
зопровода в направлении Турции и далее в Евро-
пу займет не менее трех лет, а еще потребуется вре-
мя, чтобы договориться с западными компаниями 
об условиях входа в проекты и о привлечении фи-
нансирования»,— говорит Мария Белова из Vygon 
Consulting. Она добавляет, что помимо специфиче-
ских иранских рисков, которые сохраняются несмо-
тря на снятие санкций, и рыночная ситуация для на-
чала масштабных газовых проектов сейчас сложная 
из-за снижения цен.

По нефти ситуация иная. До санкций Иран до-
бывал 4,5 млн баррелей в сутки, экспортируя более 
2,5 млн баррелей. Сейчас экспорт упал до 1,1 млн 
баррелей: Запад в 2013 году отказался закупать иран-
скую нефть, а азиатские страны, не присоединивши-
еся к эмбарго, например Индия и Китай, тоже сокра-
щали объемы потребления: американские санкции 
сильно затруднили не только расчеты за нефть, но 
и предоставление сопутствующих финансовых сер-
висов, таких как страхование танкеров. Теперь Теге-
ран обещает полностью восстановить добычу в тече-
ние всего лишь года после снятия санкций.

Возвращение Ирана вызывает серьезное беспо-
койство поставщиков нефти и радость потребите-
лей. Все участники рынка согласны, что иранские 
поставки приведут к снижению цен на нефть, одна-
ко расходятся в оценках его масштаба. «Иран смо-
жет нарастить экспорт на 1 млн баррелей в сутки, 
в худшем случае в течение года, при этом у страны 
есть 40 млн баррелей в плавучих хранилищах, и эту 
нефть Тегеран может продать почти немедленно»,— 
заявил 

”
Ъ“ редакционный директор Platts в Лондоне 

Стюарт Эллиотт. Мария Белова считает рост экспор-
та на 1 млн баррелей верхней оценкой.

По мнению господина Эллиотта, нефть пойдет 
как в южную Европу, так и в Азию, конкурируя на 
обоих направлениях с российскими поставками, но 
Тегерану придется предложить дисконт, чтобы вер-
нуть потребителей. «Они хотят стабильности, так 
что могут и не вернуться к покупкам у Ирана, кото-
рому по-прежнему угрожают санкции в случае не-
исполнения соглашения»,— полагает эксперт. Ма-
рия Белова уточняет, что рынок нефти перенасыщен 
и дополнительные поставки из Ирана могут приве-
сти к серьезной коррекции цен, но не сразу. «Сейчас 
иранский фактор уже психологически учтен в це-
нах, и новое снижение возможно после начала фи-
зических поставок»,— поясняет она, допуская, что 
цены на время могут опуститься до $40 за баррель 
(вчера — $58,7).

В текущей ситуации многое зависит от действий 
ОПЕК, куда входит Иран. Если его добыча вырастет, 
она уже не будет укладываться в общую квоту кар-
теля в 30  млн баррелей в сутки, и члены ОПЕК вста-
нут перед дилеммой: либо повышать квоту на пере-
насыщенном рынке, либо снижать добычу в ситуа-
ции, когда о пропорциональном снижении догово-
риться почти невозможно. Саудовская Аравия, кото-
рая раньше брала на себя роль балансирующего по-
ставщика, в 2014 году уже отказалась нести бремя 
снижения добычи в одиночку.

В то же время Ильдар Давлетшин из Rencap по-
лагает, что снятие санкций не приведет к немед-
ленному росту добычи нефти в Иране. Он отмечает, 
что в последние два года в стране были остановле-
ны прежде всего скважины для добычи вязкой неф-
ти с высоким содержанием серы, и теперь требует-
ся реконструкция инфраструктуры. Приход в сек-
тор западных компаний также потребует времени. 
По его мнению, Тегеран нарастит добычу лишь на 
100 тыс. баррелей в сутки до конца года, и еще на 
300 тыс. баррелей в 2016 году. Конечно, на рынке по-
явится «навес» предложения, отмечает аналитик, 
есть и психологический фактор, но падения цен до 
$40 за баррель господин Давлетшин не ждет.

Юрий Барсуков

Рынок нефти 
изучает 
иранскую угрозу
Прогнозы аналитиков 
радикально расходятся
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В преддверии очередного раунда пе-
реговоров между высокопоставлен-
ными дипломатами России и Грузии 
о нормализации двусторонних отно-
шений, которые сегодня начинают-
ся в Праге, на границе Грузии и Южной 
Осетии произошел очередной инци-
дент — самый серьезный после пятид-
невной войны 2008 года. В Тбилиси об-
виняют российских и южноосетинских 
пограничников в том, что их усилиями 
граница сдвигается вглубь грузинской 
территории.

Вчера десятки тбилисских журналистов 
приняли участие в пиар-акции, призван-
ной продемонстрировать нерушимость 
границы. Погрузившись в микроавтобусы, 
они отправились в грузинское село Хурва-
лети, где демонтировали баннер «Государ-
ственная граница Республики Южная Осе-
тия». Вытерев о баннер ноги, они пообеща-

ли впредь поступать так же, «чтобы не до-
пустить российской оккупации грузин-
ских земель».

Несколько подобных баннеров были 
установлены сотрудниками силовых струк-
тур Южной Осетии на линии грузинских сел 
Хурвалети—Орчосани. В ответ в Тбилиси об-
винили российских и южноосетинских по-
граничников в том, что граница в этом рай-
оне сдвигается вглубь грузинской террито-
рии. Теперь на территории, подконтроль-
ной южноосетинским властям, оказались не 
только сельхозугодья, но и 1,6 тыс. м страте-
гически важного нефтепровода Баку—Суп-
са, которым управляет британская компа-
ния British Petroleum. Особые эмоции выз-
вало приближение границы к автомаги-
страли общекавказского значения — един-
ственной, которая соединяет восточную Гру-
зию, Армению и Азербайджан с черномор-
скими портами Поти и Батуми. Один из по-

граничных баннеров, установленных на ли-
нии Хурвалети—Орчосани, находится всего 
в 450 м от автобана, и его можно рассмотреть 
невооруженными глазом.

Нынешний инцидент стал самым серь-
езным за весь период работ по демаркации 
границы со времени пятидневной войны 
2008 года. Официальный Цхинвал неодно-
кратно предлагал грузинской стороне ре-
шить вопросы делимитации за столом пере-
говоров, но, как пояснил 

”
Ъ“ источник в го-

сударственной канцелярии Грузии, «такие 
переговоры означали бы, что Тбилиси при-
знает линию оккупации 

”
государственной 

границей Южной Осетии“».
МИД Грузии возложил ответственность 

за происшедшее на российскую сторону, на-
звав установку баннера «незаконными дей-
ствиями оккупационных сил». В свою оче-
редь, официальный представитель прави-
тельства Южной Осетии Хох Гаглоиты зая-

вил, что российские пограничники «не име-
ют к установке знаков никакого отноше-
ния». По его словам, работы осуществлены 
«сотрудниками соответствующих служб Юж-
ной Осетии», которые «ни на метр не вышли 
за пределы республики».

Инцидент на границе произошел в пред-
дверии запланированного на сегодня оче-
редного раунда переговоров в Праге между 
высокопоставленными дипломатами Рос-
сии и Грузии — замминистра иностранных 
дел РФ Григорием Карасиным и спецпред-
ставителем премьер-министра Грузии по 
урегулированию отношений с РФ Зурабом 
Абашидзе. «Эти капитулянтские переговоры 
ничего, кроме вреда, нашей стране не при-
несут»,— сказал 

”
Ъ“ один из лидеров оппо-

зиционной партии «Единое национальное 
движение» Нугзар Циклаури.

Однако сам Зураб Абашидзе категори-
чески не согласен с такой точкой зрения. 

«В этом формате мы решили много экономи-
ческих, торговых, транспортных и гумани-
тарных вопросов»,— заявил господин Аба-
шидзе перед вылетом в Прагу. Он пообещал 
«начать разговор с Григорием Карасиным 
именно с происходящего вокруг грузинских 
сел», хотя и признал: эта тематика «не отно-
сится к пражскому формату».

Согласно договоренности, достигнутой 
в 2012 году, в ходе встреч в Праге стороны не 
затрагивают проблематику Южной Осетии 
и Абхазии. Предполагалось, что на этот раз 
в переговорах примут участие представите-
ли министерств экономики, а также транс-
портных ведомств двух стран — с целью оце-
нить возможности восстановления сквозно-
го железнодорожного сообщения между Рос-
сией и Закавказьем через Абхазию и Грузию. 
Однако напряженность на границе может 
сорвать консультации.

Георгий Двали, Тбилиси

Грузино-осетинская граница пришла в движение
Переговоры в Праге начинаются со скандала

с1

К О Н Т Е К С Т Н Е Ф Т Ь  О Т К Л И К Н У Л А С Ь  Н А  Я Д Е Р Н У Ю  П Р О Г Р А М М У

Успех переговоров в Вене, где во вторник 
Иран и шестерка международных посредников 
подписали соглашение по иранской ядерной 
программе, вызвал заметную, хотя и непро-
должительную реакцию на мировых торговых 
площадках. По данным агентства Reuters, утром 
стоимость североморской нефти Brent на спот-
рынке опустилась до отметки $55,7 за баррель, 
потеряв относительно закрытия понедель-
ника 3,2%. Стоимость российской нефти 
Urals снизилась на 3%, до $55,5 за баррель. 
По мнению участников рынка, после снятия 

санкций Тегеран может нарастить добычу 
и экспорт нефти. О такой готовности вчера 
заявил директор по международным связям 
иранской национальной нефтяной компании 
NIOC Мохсен Камсари. Впрочем, снижение цен 
на нефть было непродолжительным. По итогам 
торгов стоимость нефти Brent составила $56,9 
за баррель, что всего на 1,1% ниже закрытия 
понедельника. Стоимость российской нефти 
Urals закрепилась на отметке $56,8 за баррель. 
По словам Simargl Capital Дмитрия Садово-
го, после первой эмоциональной реакции 

инвесторы успокоились, поскольку понимают, 
что Иран не сможет мгновенно нарастить 
объемы добычи. Непродолжительной была 
реакция и на российском валютном рынке. 
Если в самом начале торгов курс доллара 
на Московской бирже поднимался до отметки 
57,11 руб./$, то по итогам основной сессии со-
ставил 56,43 руб./$. Это на 8 коп. ниже закры-
тия понедельника. Курс евро по итогам торгов 
потерял почти 10 коп, снизившись до  отметки 
62,19 руб./€, хотя в ходе торгов достигал 
отметки 62,91 руб./€. Виталий Гайдаев

Финальный раунд переговоров по иранской ядерной 
программе получился изматывающим: за послед-
ние 18 дней главе МИД РФ Сергею Лаврову (в центре) 
пришлось трижды прилетать в Вену 
ФОТО AP/POOL



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20385,33 (+295,56)
РТС 919,79 (+4,32)
FTSE 100 6753,75 (+15,8)

DAX 30 11516,9 (+32,52)
DJIA* 18052,21 (+74,53)
NASDAQ Composite* 5109,73 (+38,22)

*На 21:20     По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.07.15
Австралийский доллар 42,3342
Английский фунт 88,1953
Белорусский рубль** 37,3133
Датская крона* 84,1778

Доллар США 56,9774
Евро 62,6239
Индийская рупия*** 89,7847
Казахский тенге*** 30,5002

Канадский доллар 44,5728
Китайский юань* 91,7673
Норвежская крона* 70,2835
СДР 79,7063

Сингапурский доллар 41,8674
Новая турецкая лира 21,5717
Украинская гривна* 25,8988
Шведская крона* 66,8482

Швейцарский франк 60,3574
Японская иена*** 46,2085
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в распределении господдержки 
удивляют корреспондента 
отдела бизнеса

Елизавету 
Кузнецову

Стагнация российской экономики за-
ставляет почти всех машиностроите-
лей — от локализованных предприя-
тий западных автоконцернов до обо-
ронного Уралвагонзавода — чуть ли 
не в постоянном режиме требовать 
господдержки. На фоне дефицитно-
го бюджета далеко не все запросы 
государство готово удовлетворить в 
полном объеме. В результате ключе-
вой проект отечественной граждан-
ской авиации — Sukhoi Superjet-100 
(SSJ-100), на поддержку которого в 
этом году с плеча выделены рекорд-
ные 130 млрд руб., резко выделяется 
из этой вереницы просителей. Тем не 
менее, несмотря на многомиллиард-
ные вливания, твердые заказы на SSJ-
100 можно пересчитать по пальцам 
— доступ российских заказчиков к 
дешевому иностранному финанси-
рованию перекрыт, а параметры са-
молета далеко не всегда соответству-
ют бизнес-планам перевозчиков.

Производитель SSJ-100 «Граждан-
ские самолеты Сухого» (ГСС) по-преж-
нему оперирует лозунгами отца-осно-
вателя проекта Михаила Погосяна о 
том, что за год будет произведено 
30–40 самолетов. Но на рынке гово-
рят, что реально «на крыло встанут» 
лишь чуть больше 20 самолетов. На 
этом фоне неопределенности с объ-
емами производства самолета клю-
чевых иностранных партнеров SSJ-
100 уже не утешает даже масштаб-
ная господдержка проекта. По сло-
вам моих источников, французская 
Snecma, партнер НПО «Сатурн» по вы-
пуску двигателей для SSJ-100, потре-
бовала привести производственную 
программу PowerJet «в соответствие 
с подтвержденными заказами произ-
водителя ГСС».

Snecma ждет четких подтвержде-
ний числа заказов на 2016–2017 го-
ды, но если объемы выпуска в этом 
году еще сохраняются на уровне 
60 двигателей, то дальнейшие пер-
спективы соблюдения соглашений 
об их производстве все туманнее. В 
Snecma, привыкшей к долгосрочно-
му планированию спроса на само-
леты, и рады бы производить сколь-
ко угодно двигателей, но сомневают-
ся в твердом спросе. Российский гра-
жданский авиапром, напротив, не 
привык далеко загадывать — в отра-
сли как всегда надеются, что государ-
ство поможет не только деньгами, но 
и заказчиками. Вопрос в том, дейст-
вительно ли один региональный са-
молет стоит таких усилий и не будут 
ли они в любом случае напрасны?

вчера

РОМАН АБРАМОВИЧ

вместе с партнерами инвес-
тировал $21 млн в компанию 
AnyClip Media, занимающую-
ся дистрибуцией цифрового 
контента, сообщило израильское 
издание Globes. Технологии AnyClip 
Media позволяют владельцам кон-
тента, рекламодателям и издате-
лям доставлять свое брендирован-
ное видео целевой аудитории с по-
мощью более чем 200 тыс. сайтов. 
Кроме структуры господина Абра-
мовича Ervington Investments и ком-
пании Limelight Networks, возгла-
вивших инвестраунд, в нем приняли 
участие и нынешние совладельцы 
AnyClip Media — Jerusalem Venture 
Partners и GTI. Роман Рожков

ГРУППА ГАЗ

привлекла синдицирован-
ный кредит в ВТБ и Сбербан-
ке на 33,25     млрд руб. для ре-
структуризации задолженности 
на аналогичную сумму перед теми 
же банками. При этом в залог бы-
ли переданы пакеты акций груп-
пы, которые и ранее закладыва-
лись по этому кредиту. Кроме то-
го, группа ГАЗ привлекла 500 млн 
руб. на выкуп акций у акционеров, 
которые не будут участвовать в го-
лосовании или будут против сдел-
ки. Ранее компания просила гос-
гарантии на 23,5     млрд руб. для ре-
структуризации этой задолженно-
сти, впрочем, в середине июня гла-
ва Минпромторга Денис Манту-
ров заявил, что банки приняли ре-
шение рефинансировать ее и без 
 господдержки.  «Интерфакс»

АРБИТРАЖНЫЙ СУД 
МОСКВЫ 

удовлетворил иск «Мосто-
треста» о взыскании с Банка 
Москвы 3,5     млрд руб.,  следует 
из материалов суда. «Мостотрест» 
и «Трансстрой» 25 ноября 2010 го-
да заключили договор, по услови-
ям которого «Трансстрой» выпол-
нял работы по строительству цен-
тральной автомагистрали в Со-
чи «Дублер курортного проспек-
та» с реконструкцией участка ав-
томобильной дороги. Исполне-
ние обязательств подрядчика пе-
ред генподрядчиком обеспечива-
лось банковской гарантией от 31 
января 2014, выданной Банком 
Москвы, который обязался осу-
ществить платеж в пределах сум-
мы, не превышающей 3,5     млрд 
руб. «Мостотрест» в августе и сен-
тябре 2014 года в связи с наруше-
нием графика дважды направил 
в Банк Москвы требование о вы-
плате денежных средств по бан-
ковской гарантии. Банк отказал 
«Мостотресту» в выплате банков-
ской  гарантии.  «Интерфакс»

ВАГИТ АЛЕКПЕРОВ,

глава ЛУКОЙЛа, направил пись-
мо президенту Румынии Клау-
су Йоханнису, попросив о лич-
ной встрече для обсуждения 
ситуации вокруг принадлежа-
щего российской компании 
НПЗ в Плоешти. На прошлой не-
деле румынская прокуратура вновь 
арестовала активы двух дочер-
них структур ЛУКОЙЛа на €2     млрд 
по обвинениям в уходе от налогов. 
В письме господин Алекперов от-
мечает, что уже направил письмо 
руководству ЕС с просьбой прове-
сти открытое расследование этих 
обвинений.  «Интерфакс»

правила  
игры

Проект Sukhoi 
Superjet-100 получил 
рекордную господ-
держку, но целе-
сообразность таких 
мер становится все 
 менее очевидной

В «Газпроме» происходит 
новый раунд кадровых 
перестановок: сменились 
руководители трех ключе-
вых департаментов моно-
полии. Ветераны отрасли 
Елена Карпель и Борис 
Посягин ушли на пенсию, 
а их департаменты ценоо-
бразования и диспетчери-
зации возглавили заме-
стители. Ситуация вокруг 
финансового департамен-
та сложнее. Покинувший 
пост его руководителя Ан-
дрей Круглов сохранит 
более высокие профиль-
ные должности и общий 
контроль над финансо-
вым блоком. Его место 
также в  итоге занял за-
меститель, но по итогам 
 нелегкой  аппаратной 
борьбы.

Финансовый директор 
«Газпрома» Андрей Круг-
лов, который курирует этот 
блок в монополии с 2002 го-
да, уходит с поста главы фи-
нансового департамента, со-
общил вчера «Интерфакс» и 
подтвердили источники 

”
Ъ“ 

в «Газпроме». При этом госпо-
дин Круглов сохранит пост 
зампреда правления «Газ-
прома» по финансовой тема-
тике. Также вчера «Газпром» 
официально сообщил об ухо-
де на пенсию Бориса Посяги-
на и Елены Карпель, которые 
руководили двумя другими 
ключевыми департамента-
ми: диспетчерским (коорди-
нирует работу газотранспорт-
ной системы) и департамен-
том ценообразования.

Борис Посягин и Елена 
Карпель (им в прошлом году 
исполнилось 70 лет) — ста-
рожилы «Газпрома», которые 
руководили своими подра-
зделениями с 1997 года, но в 
то же время не относились к 
ядру команды возглавлявше-
го тогда монополию Рема Вя-

хирева. После прихода в «Газ-
пром» Алексея Миллера они 
сохранили позиции, так как 
он очень осторожно подхо-
дил к замене ключевых руко-
водителей производственно-
го блока. Влияние Елены Кар-
пель в монополии в послед-
ние годы распространялось 
далеко за пределы профиль-
ного департамента, в 2004–
2014 годах она входила в со-
вет директоров, но в послед-
ний состав не попала: место 
занял министр энергетики 
Александр Новак.

Собеседники 
”
Ъ“ в газо-

вой отрасли были удивлены 
отставками, но существен-
ных изменений в работе де-
партаментов не ожидают, по-
скольку там сохраняется пре-
емственность. Новый руко-
водитель диспетчерского де-
партамента Сергей Панкра-
тов начинал в нем свою карь-
еру в «Газпроме» (тогда Мин-
газпроме СССР) в 1984 году, а 

также был первым заместите-
лем господина Посягина по-
следний год. В свою очередь, 
новый глава департамента 
ценообразования Виталий 
Хатьков был заместителем 
госпожи Карпель последние 
десять лет.

С уходом Андрея Кругло-
ва ситуация иная. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ в «Газпроме» утвержда-

ют, что господин Круглов со-
бирается продолжить управ-
ление финансовым блоком 
монополии, а отказ от совме-
щения должностей главы де-
партамента и курирующего 
зампреда правления — «тех-
ническое решение». «Депар-
тамент в этом году переезжа-
ет в Санкт-Петербург, а у Анд-
рея Вячеславовича семья: бу-
дучи зампредом, он сможет 
остаться в Москве еще как 
минимум на три года»,— го-
ворит один из источников 

”
Ъ“, близких к «Газпрому», 

подчеркивая, что «об осла-

блении роли Круглова речь 
не идет». От подобного совме-
щения постов в прошлом го-
ду отказался зампред прав-
ления «Газпрома» Александр 
Медведев: он передал руко-
водство «Газпром экспортом» 
(также переехавшим в Санкт-
Петербург) Елене Бурмистро-
вой, но как формально, так и 
на практике остался курато-
ром внешнеэкономического 
блока монополии.

В борьбе за пост главы фи-
нансового департамента «Газ-
прома» весь вчерашний день 
сохранялась интрига. Два со-
беседника 

”
Ъ“ назвали имя 

Михаила Сироткина, кото-
рый сейчас руководит де-
партаментом по управлению 
корпоративными затратами. 
Господин Сироткин пришел 
в «Газпром» вместе с Алексе-
ем Миллером, а до этого ра-
ботал с ним в ОАО «Морской 
порт Санкт-Петербург», одна-
ко долгое время ему не удава-

лось получить в управление 
департамент. Его жена Еле-
на Михайлова возглавляет в 
«Газпроме» департамент иму-
щества, а сам Михаил Сирот-
кин считается близким к зам-
преду правления монополии 
Кириллу Селезневу, куриру-
ющему внутренний рынок.

Однако один из собесед-
ников 

”
Ъ“ подчеркивает, что 

по существующей аппарат-
ной логике департамент дол-
жен возглавить первый заме-
ститель господина Круглова 
Александр Иванников. Вчера 
поздно вечером «Газпром» со-
общил, что департамент дей-
ствительно примет господин 
Иванников, при этом из него 
будет выделено управление 
казначейства и превращено в 
новый департамент под руко-
водством Александра Душко. 
Также создан департамент IT, 
который возглавит Наталья 
Борисенко. Все новые струк-
туры будут подчиняться Анд-
рею Круглову.

Отказ членов правления 
или совета директоров от 
совмещения постов являет-
ся довольно типичной пра-
ктикой для повышения эф-
фективности и прозрачно-
сти работы в крупных компа-
ниях, отмечает глава совета 
директоров Top Contact Ар-
тур Шамилов. Он напомина-
ет, что такие же истории ра-
нее были в Сбербанке и ВТБ. 
«Финансовый департамент 
— важнейший, и его пере-
дача под контроль одной из 
групп влияния могла изме-
нить баланс сил внутри ком-
пании»,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“ в газовой отрасли, от-

мечая наличие в «Газпроме» 
таких влиятельных фигур, 
как Кирилл Селезнев, Алек-
сандр Медведев и руководи-
тель аппарата правления мо-
нополии Михаил Середа.

Юрий Барсуков

«Газпром» перемешал фигуры
В монополии развернулась аппаратная борьба

Optima Development депута-
та Госдумы Ильдара Самиева 
и бывшего табачного дистрибу-
тора Альберта Худояна намере-
на построить Oz Mall. Затраты 
на этот объект, который обеща-
ет стать одним из крупных торг-
центров Москвы, могут достичь 
20   млрд руб. Партнером Optima 
готов стать еще один депутат — 
владелец ИФК «Метрополь» Ми-
хаил Слипенчук: он планирует 
выделить под проект часть сво-
их земель на месте бывшего ав-
тозавода «Москвич».

Optima Development (OD) займет-
ся строительством в Москве сети тор-
говых центров (ТЦ) Oz Mall, сообщил 
источник 

”
Ъ“ на рынке недвижимо-

сти. По его словам, компанией в рав-
ных долях владеют депутат Госдумы 
от «Справедливой России» Ильдар 
Самиев и бывший табачный дистри-
бутор Альберт Худоян. Уже найдена 
площадка под первый в Москве Oz 
Mall — это участок на Волгоградском 
проспекте на территории бывшего 
АЗЛК «Москвич». Земля принадле-
жит еще одному депутату Госдумы 
— Михаилу Слипенчуку (фракция 
«Единая Россия») и его ИФК «Метро-

поль». Эту информацию подтвердил 
вице-президент OD Булат Шакиров. 
Ильдар Самиев не отвечал на звон-
ки 

”
Ъ“. Господин Слипенчук отказал-

ся обсуждать проект: источник 
”
Ъ“ в 

его окружении говорит, что финан-
сирование в строительство должна 
привлекать OD.

Михаил Слипенчук еще в 2006 го-
ду выкупил 23 га на территории быв-
шего автозавода «Москвич», где «Ме-
трополь» собирался построить 1 млн 
кв. м недвижимости, но стройка так 
и не началась. Параметры будущего 
Oz Mall на Волгоградском проспекте 
пока не утверждены. По информа-
ции источника 

”
Ъ“, общая площадь 

торгцентра превысит 200 тыс. кв. м. 
Директор департамента професси-
ональных услуг Knight Frank Алек-
сандр Обуховский оценивает объ-
ем инвестиций в этот проект в 15–
20 млрд руб. (около $300–400 млн по 
текущему курсу), а срок окупаемо-
сти — в восемь-десять лет без учета 
стоимости банковских кредитов.

Первый Oz Mall (227 тыс. кв. м) по-
строен в 2011 году в Краснодаре Аль-
бертом Худояном. Это один из нем-
ногих созданных за пределами Мо-
сквы форматов торгцентров, кото-

рый будет тиражироваться в столи-
це. До девелоперского бизнеса го-
сподин Худоян владел табачной ди-
стрибуторской компанией «Опти-
ма», выкупленной в 2006 году груп-
пой «Мегаполис» Игоря Кесаева. На 
момент продажи годовой оборот 
«Оптимы» составлял $1,1 млрд (см. 

”
Ъ“ от 8 февраля 2007 года).

В отличие от господина Худоя-
на, у Ильдара Самиева уже есть де-
велоперские проекты в Москве. Де-
путат инвестировал в строительст-
во в Хамовниках элитного жилого 
комплекса Knight Bridge (91,4 тыс. 
кв. м), говорит один из консультан-
тов на рынке недвижимости. Деве-
лопером проекта выступает «Рестав-
рация Н» (на сайте компании указы-
вается, что в ее портфеле семь объек-
тов и все в центре Москвы). Основа-
тель «Реставрации Н» Наталья Кузь-
мина вместе с господином Самие-
вым баллотировалась в Госдуму в 
2011 году от «Справедливой России». 
Телефоны «Реставрации Н» в пят-
ницу не отвечали. Структурам Иль-
дара Самиева также принадлежит 
часть ТЦ Columbus (277 тыс. кв. м) на 
Варшавском шоссе, говорит источ-
ник 

”
Ъ“. Девелопер этого проекта 

— ООО «Мирс», которое, по данным 
Kartoteka.ru, контролирует кипр-
ский «Фолдерино сервисиз». Ранее 
сообщалось, что Columbus, как и ТЦ 
«Армада» на Кировоградской улице, 
принадлежит Соломону Манаширо-
ву и членам его семьи.

Кроме того, в 2011 году «Справед-
ливая Россия» в данных о доходах 
своих кандидатов в Госдуму указы-
вала, что Ильдар Самиев распоряжа-
ется 20% ООО «Пламя», выступавше-
го заказчиком строительства ТЦ «Ло-
тос-сити» (350 тыс. кв. м) в селе Ма-
мыри в Новой Москве — позже объ-
ект выкуплен совладельцами «Киев-
ской площади» Годом Нисановым и 
Зарахом Илиевым. По данным газе-
ты «Ведомости», в 2004 году «Зодчий 
инвест», подконтрольный господи-
ну Самиеву и его партнеру Виталию 
Даниленко, в качестве соинвесто-
ра вложил $100 млн в строительст-
во транспортно-пересадочного узла 
«Планерное» (51 тыс. кв. м). Но в 2009 
году этот бизнес полностью перешел 
под контроль господина Даниленко.

Александра Мерцалова, 
Елена Киселева, 
Екатерина Геращенко, 
Халиль Аминов

«Москвич» попадет в страну Oz
На месте АЗЛК депутаты построят торгцентр
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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апрельапрель апрель май июньиюнь июньмай май апрель июньмай апрель июньмай

0,0 7,5

0,0

1,5

3,0

4,5

6,0

7,5тыс. пунктов ● 5,398

1,34%
0 60,0

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 32,50

11,84%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

0,27%

● 1,155

2,30 5,20

2,30

2,88

3,46

4,04

4,62

5,20тыс. пунктов ● 4,271

0,18%
30

39

48

57

66

75$ / баррель    ● 56,74

1,10%
30,0 75,0

Объем средств пенсионных на
коплений в негосударственных 
пенсионных фондах (НПФ) пра
ктически сравнялся с объемом 
под управлением государствен
ного монополиста ВЭБа. По про
гнозу экспертов, в следующем го
ду НПФ получат большую долю 
рынка. Государству и крупным 
компаниям, выпускающим цен
ные бумаги, придется предлагать 
более привлекательные условия 
по доходности, чтобы частные 
игроки инвестировали в них 
средства будущих пенсионеров.

Вчера ВЭБ, инвестирующий средст-
ва пенсионных накоплений «молчу-
нов», отчитался о результатах полуго-
дия. Инвестиционный доход за шесть 
месяцев составил 113,7 млрд руб., это в 
2,5 раза больше, чем годом ранее 
(44,8 млрд руб.). «Основной доход зара-
ботали на положительной переоценке 
ОФЗ, а также корпоративных облига-
ций. Дополнительный доход принесла 
выплата купона по облигациям, чья до-
ходность привязана к инфляции»,— 
пояснил директор департамента дове-
рительного управления ВЭБа Алек-
сандр Попов. Несмотря на внушитель-
ный доход, объем средств под управле-
нием государственной компании за-
метно снизился — с 2,1 трлн до 1,83 тр-
лн руб. Причина проста — в конце мая 
ВЭБ передал негосударственным пен-
сионным фондам, вступившим в сис-
тему гарантирования накоплений, 
средства клиентов, решивших переве-
сти свои накопления из ПФР в НПФ в 
2013–2014 годах. «Передали около 
405 млрд руб. Готовились заранее: про-
давать ценные бумаги не пришлось, 
мы закрыли плановые депозиты»,— 
уточняет господин Попов.

Банк России пока не опубликовал 
статистику о результатах НПФ за полу-
годие. Однако, по оценке 

”
Ъ“, с учетом 

полученных средств из ВЭБа и размо-
роженных накоплений клиентов НПФ 
за второе полугодие 2013 года объем 
накоплений в негосударственных пен-
сионных фондах на конец второго 
квартала достиг около 1,65 трлн руб. Та-

ким образом, впервые в истории рос-
сийского пенсионного рынка объем 
накоплений в ВЭБе и в НПФ практиче-
ски достиг паритета. По мнению генди-
ректора консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергея Околес-
нова, паритет с ВЭБом был бы уже до-
стигнут, если бы не вступление фондов 
в систему гарантирования. «Часть фон-
дов, в том числе и ряд крупных, не 
успели вступить в систему до 1 марта, 
поэтому до сих пор не получили сред-
ства»,— утверждает он. По его оценке, 
это около 100 млрд руб.

В следующем году баланс и вовсе 
должен склониться в пользу негосудар-
ственных пенсионных фондов. На ко-
нец мая в ПФР поступило почти 
340 тыс. заявлений о переводе нако-
плений в НПФ (см 

”
Ъ“ от 18 июня). Во 

второй половине года фонды, как пра-
вило, ведут более активную работу, так 
что эта величина может вырасти в не-
сколько раз. Кроме того, по законода-
тельству у клиентов ВЭБа (если они не 
написали специального заявления о 
желании сохранить накопительную 

часть) накопления больше формиро-
ваться не будут, сохранится лишь уже 
накопленный объем средств, напоми-
нает господин Околеснов.

Впрочем, лишение ВЭБа роли моно-
полиста на пенсионном рынке может 
позитивно сказаться на доходности 
пенсионных накоплений. До сих пор 
ВЭБ является одним из крупнейших 
покупателей госбумаг и облигаций 
крупных корпораций. Теперь его инве-
стиционные возможности постепенно 
снижаются. НПФ готовы заменить его, 
но на более выгодных условиях. «Мы 
рассчитываем, что проекты, которые 
будут нам предлагаться, позволят инве-
стировать накопления с лучшими 
условиями для будущих пенсионе-
ров»,— отмечает гендиректор НПФ 
Сбербанка Галина Морозова. «Эмитен-
там придется предлагать более конку-
рентные условия. Хочется надеяться, 
что приобщать их к инвестированию 
будут выгодными предложениями, а 
не насильственными методами»,— до-
бавляет господин Околеснов.

Мария Яковлева

Пенсионная доля
НПФ достигли паритета с ВЭБом  
на рынке пенсионных накопленийВ череде сделок с акциями банка 

«Возрождение», которые актив
но идут с конца июня, вчера 
впервые официально прояви
лась группа Михаила Прохорова 
ОНЭКСИМ с пакетом чуть более 
5%. Кто из миноритариев высту
пил продавцом — не раскрывает
ся, равно как нераскрытой оста
ется цель скупки небольших па
кетов. Впрочем, на рынке при
держиваются мнения о том, что 
цель — оказать давление на про
цесс консолидации «Возрожде
ния» и Абсолютбанка.

Вчера банк «Возрождение» раскрыл 
информацию о новом акционере — 
«ОНЭКСИМ Холдингз лимитед», кото-
рый, согласно сущфакту, увеличил до-
лю с 1,07% до 5,25%. Последующий сущ-
факт уже гласил, что ровно такое же из-
менение доли произошло у «Ренессанс 
Секьюритиз», о чем банк получил уве-
домление 13 июля. Это клиентская 
сделка «Ренессанса» (к которой ОНЭКС-
ИМ не имеет отношения), уверяют со-
беседники 

”
Ъ“, близкие к ОНЭКСИМУ, 

знакомые с ситуацией: ОНЭКСИМ 
лишь продублировал информацию о 
сделке компании («Ренессанса»), входя-
щей в группу. Впрочем, к вечеру ситуа-
ция снова изменилась: «Возрождение» 
опубликовало информацию о том, что 
пакет «Ренессанс Секьюритиз» в разме-
ре 5,2% продан. Кому и от кого — не 
раскрывается. От комментариев все 
фигуранты сделок отказались.

Наиболее вероятно, что речь идет о 
пакете «ТКБ БНП Париба», который вла-

дел около 5% акций «Возрождения», 
считают участники рынка. Как писал 

”
Ъ“, внебиржевая сделка с аналогич-

ным пакетом прошла 29 июня. Впро-
чем, по информации 

”
Ъ“, предложение 

о продаже своих акций получили пра-
ктически все миноритарные акционе-
ры с долей не менее 4–5% — УК «Инвес-
тиционный стандарт» (5,05%), Tamur 
Holding Limited (4,3%) и JP Morgan 
International Consumer Holdings (9,88%) 
(см. 

”
Ъ“ от 10 июля). Зампред банка 

«Возрождение» Татьяна Орлова сооб-
щила, что никаких переговоров с ма-
жоритарными акционерами не велось. 
Оферты миноритариям, как рассказы-
вали источники 

”
Ъ“, поступили от 

Промсвязьбанка. В самом банке это не 
комментировали.

Если «Ренессанс» действительно со-
вершал сделку не в интересах ОНЭКС-
ИМА (подконтрольного Михаилу Про-
хорову, который в июне вошел в совет 
директоров банка «Возрождение» по 
просьбе наследников Дмитрия Орлова 
и привел на пост нового главы банка 
своего экс-топ-менеджера из Росбанка 
Игоря Антонова), то бенефициаром мо-
гут быть структуры Промсвязьбанка, 
теряются в догадках от такого раскры-
тия собеседники 

”
Ъ“. «Но в пользу инте-

реса Михаила Прохорова говорит, на-
пример, тот факт, что в банк 

”
Возрожде-

ние“ направлен значительный кадро-
вый состав во главе с Игорем Антоно-
вым — на данный момент уже порядка 
15 новых менеджеров, что было бы 
странно делать без серьезного прицела 
на будущее, в рамки которого вряд ли 

укладывается намечавшаяся до послед-
него момента консолидация 

”
Возро-

ждения“ и Абсолют-банка»,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“, близкий к совету ди-

ректоров банка «Возрождение». Про-
цессом консолидации могут быть недо-
вольны и миноритарии «Возрожде-
ния», чем может пользоваться Пром-
связьбанк, рассуждает источник в круп-
ном инвестбанке. «На рынке ранее бы-
ли истории, когда крупные структуры 
покупали небольшие пакеты, что впо-
следствии имело серьезный психоло-
гический эффект на мажоритарных ак-
ционеров»,— говорит руководитель 
практики инвестиционного консуль-
тирования ФБК Роман Кенигсберг. 
Впрочем, оговаривается он, учитывая 
большое число миноритариев, риск не 
собрать блок-пакет в данном случае до-
вольно велик и, чтобы идти на него, 
нужно понимать, что «выигрыш будет 
определенным и значительным».

Операции активной скупки акций 
публичного крупного игрока на бан-
ковском рынке таинственными поку-
пателями регулятора в лице Банка Рос-
сии пока не беспокоят. ЦБ согласовы-
вает сделки от 10% акций, уведомле-
ние направляется по сделкам от 1%; 
Банк России мониторит ход бирже-
вых торгов, нестандартные ситуации 
подвергаются предварительному ана-
лизу на предмет манипулирования 
или инсайдерской торговли, заявили 
в пресс-службе ЦБ.

Юлия Локшина,  
Дмитрий Ладыгин,  
Ксения Дементьева

Акции «Возрождения» пошли по рукам
Череда миноритарных владельцев банка растет

Объем сделок слияний и погло
щений с участием российских 
компаний постоянно сокращает
ся. За прошедшее полугодие он 
упал на 42%. Эксперты отмечают, 
если раньше компании слива
лись, чтобы получить дополни
тельную прибыль, то сейчас де
лают это от безысходности и пре
имущественно внутри страны.

Объем сделок по слиянию и погло-
щению в России снизился за первое 
полугодие на 42% по сравнению с ана-
логичным периодом 2014 года, до 
$6,6 млрд, подсчитали эксперты агент-
ства Thomson Reuters. В первом полу-

годии 2014 года аналитики подводи-
ли аналогичные итоги, по сравнению 
с первым полугодием 2013 года сни-
жение объема заявленных сделок 
M&A с участием российских компа-
ний составило 50%, до $10,4 млрд. Эту 
тенденцию руководитель департа-
мента инвестиционно-банковской де-
ятельности на глобальных рынках 
«ВТБ Капитал» Риккардо Орчел связы-
вает с экономической неопределенно-
стью. «Активность на рынке M&A сни-
зилась, однако он все еще функциони-
рует, проходят сделки по слияниям и 
поглощениям, например, в финансо-
вом секторе. Участники рынка посте-

пенно адаптируются к новым це-
нам»,— добавляет заместитель генди-
ректора ИК «Атон» Павел Соколов.

Эксперты отмечают, что основная 
активность (53% сделок) происходит 
внутри страны. При этом характер 
трансакций изменился. «Если раньше 
рынок M&A воспринимался как спо-
соб зафиксировать какой-то доход, то 
сейчас эти сделки носят вынужден-
ный характер. Доходы от бизнеса па-
дают, чтобы развиваться и выживать, 
компании вынуждены укрупняться с 
целью снизить издержки»,— отмечает 
зампред правления МДМ-банка Алек-
сей Чаленко.

При этом в 47% сделок M&A с уча-
стием российских компаний покупа-
телем или продавцом выступала ино-
странная компания. Впрочем, это не 
отменяет того факта, что иностран-
ные инвесторы фактически ушли из 
России. Однако на полугодовой ре-
зультат повлияло несколько очень 
крупных сделок. «Во многом это об-
условлено запланированным прио-
бретением пакета акций российской 
компании Eurasia Drilling на сумму 
$1,7 млрд корпорацией Schlum-
berger»,— говорится в обзоре Thom-
son Reuters. «Полагаю, что в среднес-
рочной перспективе основная актив-
ность будет сосредоточена в банков-
ском секторе, а также в сырьевом, ко-
торый выиграл от девальвации ру-
бля»,— уверен глава IB «Ренессанс Ка-
питал» Максим Арефьев.

Любовь Царева

Рынок вынужденных слияний и поглощений
Объемы падают и не выходят за границу

Сразу после публикации документа 
ЦБ 1–2 июля большинство банков (как 
крупных в меньшей степени, так и не-
больших — в большей) не соответство-
вало требованиям ЦБ по раскрытию. В 
частности, не публиковали в откры-
том доступе данные об опыте работы и 
квалификации членов набсовета 
(ВТБ 24, Банк Москвы, РСХБ), не полно-
стью отражали сведения об образова-
нии или трудовой деятельности (Аль-
фа-банк, РСХБ) либо и вовсе не раскры-
вали о руководстве никаких данных, 
за исключением занимаемой в настоя-
щий момент должности в банке (на-
пример, Востсибтранскомбанк, банк 
«Уздан» и многие другие небольшие 
игроки). Впрочем, на тот момент это 
нарушением не являлось. На разослан-
ный накануне вступления указания 
ЦБ в силу запрос 

”
Ъ“ по всем 30 банкам 

ответили в основном банки первой 
«десятки», сообщив, что приведут ин-
формацию на сайтах в соответствие с 
новыми требованиями в срок к 13 ию-
ля. Большая часть банков (более 20 иг-
роков) не отреагировала на запрос 

”
Ъ“.

Впрочем, «в срок» из выборки 
”
Ъ“ 

все выполнить не получилось даже у 
ряда крупных игроков. По оценкам 

”
Ъ“, корректно (по формату и сроку 

раскрытия) исполнили указание ЦБ 
чуть меньше 10 банков. Это банки из 
топ-10 (за исключением РСХБ, Юни-
кредитбанка и Банка Москвы) и два 
небольших игрока — Северстрой-
банк и (с некоторыми оговорками) 
НБД-банк. РСХБ раскрыл требуемые 
сведения на день позже срока, без объ-
яснения причин опоздания, а Юни-
кредитбанк «по техническим причи-
нам (из-за обновления сайта)» рас-
крыл данные только вечером 13 июля. 

В пресс-службе ВТБ (головной для Бан-
ка Москвы) заявили: «Задержка носит 
процедурный характер, в ближайшее 
время необходимые данные будут 
опубликованы».

Большинство некрупных игроков 
данные об опыте работы и образова-
нии своих топ-менеджеров раскрыли, 
но лишь в той или иной степени, зача-
стую недораскрытие было не слиш-
ком критичным: банки не указывали 
детальную информацию по получен-
ным топами дипломам или конкрет-
ные даты в их карьерной лестнице. 
Некоторые банки разместили данные 
о квалификации и опыте руководства 
в срок. Однако вопреки требованию 
ЦБ обеспечить «необходимые условия 
для оперативного поиска» почему-то 
сделали это не в самом очевидном ме-
сте — разделе о руководстве банка, а в 
«Раскрытии информации» (так посту-
пил, например, НБД-банк).

Впрочем, некоторые игроки из 
опрошенной 

”
Ъ“ выборки продолжа-

ют работать так, как будто указания ЦБ 
не существует. В частности, Русский 
трастовый банк и Рунэтбанк настой-
чиво публикуют на официальном сай-
те только ФИО и текущие должности 
руководства в банке. А банк «Уздан» и 
вовсе раскрывает только ФИО и долж-
ности предправления и зампредов 
правления банка. В Русском трастовом 
банке 

”
Ъ“ сообщили, что «раздел о ква-

лификации и опыте работы руковод-
ства банка находится на доработке», 
при этом ссылку на него банк плани-
рует опубликовать в ближайшее вре-
мя. В банке «Уздан» и Рунэтбанке не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, основная 

цель такого раскрытия — дать возмож-
ность клиентам банка более взвешен-
но относиться к его выбору. Если по-

служной список руководства банка не 
вызывает вопросов, это обернется уве-
личением доверия к нему, если же 
свой трудовой опыт нынешние руко-
водители банка наработали в кредит-
ных организациях с плохой деловой 
репутацией, то у клиента будет выбор 
— доверять такому банку или нет, ука-
зывали ранее представители Банка 
России. Анализ выборки из 30 банков 
показал, что пока пользоваться полно-
ценно такой опцией невозможно. Ка-
кие санкции применит к банкам, про-
игнорировавшим раскрытие, регуля-
тор, покажет время. На текущий мо-
мент он еще не проанализировал си-
туацию. «Скорее всего, при выявле-
нии нарушений ЦБ будет направлять 
банку предписание об устранении на-
рушения в соответствии со ст. 74 зако-
на 

”
О Банке России“ и штрафы за его 

невыполнение»,— указывает партнер 
компании «Яковлев и партнеры» 
Игорь Дубов. Впрочем, самое суровое 
наказание — отзыв лицензии — даже 
за неоднократное невыполнение 
предписаний ЦБ о раскрытии банкам 
пока вряд ли грозит, считают юристы. 
Проверить оперативно такой объем 
информации сложно. «А значит, досто-
верность публикуемой на официаль-
ном сайте информации зависит в пер-
вую очередь от добросовестности бан-
киров»,— говорит партнер BDO в Рос-
сии Денис Тарадов. Таким образом, 
жесткость норм традиционно компен-
сируется необязательностью их ис-
полнения на практике.

Валерия Францева,  
Анастасия Искусова

О чем молчат банкиры
с1
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 ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т К И Т А Й  К А К  Т О Р М О З  М И Р О В О Й  Э К О Н О М И К И

Июльский опрос портфельных управляющих, проведенный Bank of America Merrill 
Lynch, продемонстрировал ухудшение ожиданий относительно роста мировой эко-
номики. Среди представителей 191 компании, под управлением которых находятся 
активы на $510 млрд, число управляющих, уверенных в росте мировой экономики 
в ближайшие 12 месяцев, на 42% превышает число тех, кто в этом сомневается. 
Основными препятствиями для восстановления мировой экономики инвесторы 
 называют замедление темпов роста экономики Китая. По данным опроса, 62% ре-
спондентов ожидают замедления темпов роста китайской экономики. Восемь из де-
сяти управляющих полагают, что рост ВВП Китая будет ниже 6% к 2018 году. В этих 
условиях инвесторы стремятся снизить свои риски. По данным опроса, акции раз-
вивающихся рынков остаются самым непопулярным активом, и их доля в портфелях 
достигла 16-месячного минимума. При этом инвесторы активно наращивают долю 
наличности в своих портфелях, которая выросла до 5,5% — это максимум с кризиса 
2008 года. «Китай является нетто-импортером сырья, и динамика его экономики 
сильно влияет на котировки сырьевых товаров, а основным экспортерам сырья яв-
ляются развивающиеся экономики. В итоге замедление в китайской экономике со-
здает угрозу обвала сырьевых цен, а вместе с ними и фондовых рынков развиваю-
щихся стран»,— отмечает директор по анализу финансовых рынков и макроэконо-
мики «Альфа-капитала» Владимир Брагин. Виталий Гайдаев

1,83 триллиона рублей  
составили пенсионные накопления  
под управления ВЭБа по итогам полугодия

К О Н Т Е К С Т
П Е Н С И О Н Н Ы Е  Н А К О П Л Е Н И Я  
П О Д Н Я Л И  У П Р А В Л Я Ю Щ И Х

Национальное рейтинговое агентство (НРА) проанализировало результаты деятель-
ности крупнейших управляющих компаний во втором квартале 2015 года. Суммар-
ные активы под управлением 20 компаний превысили 3 трлн руб., что на 20% выше 
результата первого квартала. Первое место сохранила УК «Лидер» с активами под 
управлением 439,3 млрд руб. С восьмого на второе место переместилась УК «Сбер-
банк Управление активами», удвоившая активы под управлением (до 302 млрд руб.). 
Третье место заняла УК «ВТБ Капитал Управление инвестициями» (282,4 млрд руб.). 
Отчетный квартал стал самым динамичным за последнее время для многих участни-
ков рейтинга. За отчетный период у 12 из рассмотренных компаний объем средств 
в управлении вырос более чем на 10%. По словам гендиректора УК «Сбербанк Управ-
ление активами» Антона Рахманова, «результат не был бы таким значительным, если 
бы не приток пенсионных средств, которые дали львиную долю прироста». Во вто-
ром квартале негосударственные пенсионные фонды получили после двухлетней 
 заморозки около 400 млрд руб. пенсионных накоплений. Виталий Гайдаев
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Объем государственного фон-
да «Росинфокоминвест» в сле-
дующем году может быть уве-
личен более чем в три раза 
— до 5  млрд руб. Фонд, изна-
чально создававшийся для вло-
жений в венчурные IT-компа-
нии, сделает упор на проектах 
для нужд нефтяников, рассчи-
тывая на их инвестиции.

Объем «Росинфокоминвеста» пла-
нируется увеличить до 5 млрд руб. 
за счет частных средств, рассказал 

”
Ъ“ гендиректор «Росинфокоминве-

ста» Павел Родионов. «Мировая пра-
ктика показывает, что работа инвест-
фонда может быть экономически эф-
фективной, когда его объем превы-
шает $100 млн. С маленьким объе-
мом фонда сложно собрать диверси-
фицированный портфель проектов, 
и потому неудача одной или двух 
проинвестированных компаний мо-
жет подкосить весь фонд»,— говорит 
он. Средства на докапитализацию 
он планирует искать среди крупных 
компаний и частных инвесторов в 
сфере ТЭКа, машиностроения и стро-
ительства. По его словам, на данный 
момент переговоры ведутся с двумя 
нефтяными компаниями. В куриру-
ющей деятельность фонда Минком-
связи от комментариев отказались.

Источник 
”
Ъ“ в «Росинфокомин-

весте» и собеседник, близкий к не-
му, утверждают, что в начале 2015 го-
да прошли переговоры с «Газпром 
нефтью» и заместитель председа-
теля правления компании Вадим 
Яковлев дал предварительное согла-
сие. В пресс-службе «Газпром неф-
ти» заявили, что «компания не вела 
и не проводит переговоры с 

”
Росин-

фокоминвестом“ по теме докапита-
лизации фонда», добавив, что «ком-

пания заинтересована в развитии 
конкурентоспособного российско-
го программного обеспечения для 
ТЭКа и готова способствовать это-
му, предоставляя собственную от-
раслевую экспертизу и возможно-
сти для тестирования разработок на 
своих активах». Еще одним потен-
циальным инвестором, по словам 
источников 

”
Ъ“, может выступить 

«частная российская нефтяная ком-
пания». В ЛУКОЙЛе, основным вла-
дельцем которого является Вагит 
Алекперов, от комментариев отказа-
лись. В «Русснефти» Михаила Гуцери-
ева и Alliance Oil Эдуарда Худайнато-
ва на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

«Росинфокоминвест» создан в 
2006 году для инвестиций в вен-
чурные IT-проекты при поддержке 
Мининформсвязи, которым тогда 
руководил Леонид Рейман. Объем 
фонда составлял 1,45 млрд руб., од-
нако ни одного инвестраунда фонд 
так и не закрыл. УК «Капиталъ», пер-
вая управляющая компания фон-
да, вложила часть средств в обли-
гации «Вымпелкома», МТС и «Tele2 
Россия» и приобрела 9,11% акций 
IT-компании «Армада». В 2012 го-
ду управляющей компанией фон-
да стала УК «Лидер». Из-за корпора-
тивного конфликта в «Армаде» стои-
мость пакета «Росинфокоминвеста» 
упала с 409,1 млн руб. в 2012 году до 
33,4 млн руб. в 2014 году. Стоимость 
чистых активов фонда в минувшем 
году составила 1,08 млрд руб.

В ноябре 2014 года гендиректо-
ром фонда стал Павел Родионов, за-
тем сменилась управляющая компа-
ния, ею стала ЗАО «Регион Эссет Ме-
неджмент». По словам господина Ро-
дионова, фонд теперь намерен ин-
вестировать в отраслевые IT-про-

екты для компаний ТЭКа, машино-
строения и сферы строительства, ко-
торые соответствуют государствен-
ным задачам импортозамещения. 
До конца 2015 года планируется за-
крыть два инвестраунда, говорит он. 
Кроме того, фонд намерен отказать-
ся от статуса акционерного инвес-
тиционного фонда (АИФ). «Факти-
чески из всего инструментария вен-
чурной индустрии Росинфокомин-
весту доступна одна опция — покуп-
ка акций непубличного АО с долей 
фонда не менее 25%. Этого недоста-
точно для проведения инвестиций 
и структурирования сделок, таким 
образом, отказ от формы АИФ явля-
ется принципиально необходимым 
для достижения целей создания 
фонда и его нормального функци-
онирования в качестве венчурного 
фонда»,— говорит гендиректор фон-
да. Председатель совета директоров 
IT-компании АСКОН Александр Го-
ликов сообщил 

”
Ъ“, что подавал за-

явку в «Росинфокоминвест» на фи-
нансирование программного ком-
плекса по строительному проекти-
рованию, но ответа не получил.

Основатель фонда Almaz Capital 
Partners и член совета директоров 
«Росинфокоминвеста» Александр 
Галицкий, отмечает, что успех фон-
да определяется не его объемом, 
а стратегией и объектами инвес-
тирования. Выбранные «Росинфо-
коминвестом» сферы для инвести-
ций, по его мнению, перспективны. 
«Различные системы проектирова-
ния для промышленности находят-
ся в процессе постоянной модерни-
зации из-за появления новых мате-
риалов и технологий строительст-
ва»,— приводит пример он.

Мария Коломыченко

IT запитают от ТЭК
«Росинфокоминвест» ждет инвестиций от нефтяников

Совладелец Petropavlovsk Павел 
Масловский в интервью 

”
Ъ“ в августе 

2013 года говорил: «Объективно нет 
никаких камней преткновения, что-
бы поставить точку в этом вопросе. 
Точка не ставится, а почему — мне не-
понятно. Может, лоббируются инте-
ресы разных групп. Хотя объект труд-
ный, с высокой себестоимостью, что с 
учетом упавших цен на золото делает 
его не столь привлекательным».

Вчера получить комментарии 
Petropavlovsk о возможном участии 
в аукционе по Сухому Логу не уда-
лось. В Nordgold и Polyus Gold заяви-
ли, что им, «безусловно, интересно» 
разрабатывать месторождение, но 
решение может быть принято толь-
ко после публикации условий. Пер-
спективы альянса с «Ростехом» там 
обсуждать не стали. В Polymetal от-
казались от комментариев, в канад-
ской Kinross, работающей в РФ, на 
запрос не ответили.

Глава Союза золотопромышлен-
ников РФ Сергей Кашуба говорит, 
что в середине 1990-х годов, когда 
впервые возникла тема с лицензиро-
ванием Сухого Лога, ни одна из рос-

сийских компаний была не готова 
к такому масштабному проекту, но 
сейчас ситуация изменилась. Толь-
ко в Иркутской области у GV Gold и 
Polyus есть мощности по переработ-
ке 7,3 млн тонн руды, которые мож-
но задействовать на этапе строитель-
ства. По мнению эксперта, за место-
рождение будет идти серьезная борь-
ба и стоит ожидать формирования 
«сложных и неожиданных альянсов». 

Олег Петропавловский из БКС счита-
ет, что «Ростеху» понадобится силь-
ный профильный партнер, называя 
Polyus, Polymetal или Kinross. Он по-
лагает, что Сухой Лог целесообраз-
но разрабатывать с большими объе-
мами, с ГОКом на 20–30 млн тонн ру-
ды в год — тогда Сухой Лог может вы-
давать около 750 тыс. унций золота в 
год. Источники 

”
Ъ“, впрочем, утвер-

ждают, что «Ростех» хочет произво-
дить вдвое больше.

По данным World Gold Council, 
в 2014 году мировое производство 
золота составило 150,9 млн унций 
(109,8 млн унций — первичное). Рос-
сия в том же году выпустила 10,17 млн 
унций. Но, по мнению Олега Петро-
павловского, к переизбытку предло-
жения золота ввод месторождения не 
приведет: за период его освоения с 
рынка уйдет ряд мощностей.

Анатолий Джумайло,  
Денис Скоробогатько;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск

«Ростех» испытывает чувство золота
ЦИТАТА

При правильном регулировании 
мы были бы на первом месте 
по золоту уже через пять лет,  
а то и быстрее — только за счет 
разведки и освоения новых 
 месторождений, без всяких 
 тендеров по Сухому Логу
— Виталий Несис, 
гендиректор Polymetal,  
декабрь 2011 года

ГБУ «Ритуал» просит власти Мо-
сквы передать ему в управление 
треть площадей в столичных 
моргах, где планируется создать 
многофункциональные центры 
ритуальных услуг. Это должно 
помочь «Ритуалу» вернуть почти 
1 млрд руб., выпавших в ходе ре-
формы учреждения. Новый по-
рядок может нарушить работу 
моргов, утверждают участники 
рынка, которые уже пожалова-
лись в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС).

ГБУ «Ритуал» (правопреемник ре-
формированного одноименного ГУ-
Па) просит департамент торговли и 
услуг Москвы передать в управле-
ние часть помещений в моргах го-
рода. Это следует из имеющегося в 
распоряжении у 

”
Ъ“ письма ГБУ в де-

партамент: к нему прилагается спи-
сок 41 лечебного учреждения, пло-
щади в которых рассчитывает за-
нять «Ритуал». Речь идет о 30% поме-
щений моргов, оценил президент 
Союза организаций ритуального и 
похоронного обслуживания столи-
цы (СОРПОСТ) Андрей Стосков.

Директор «Ритуала» Артем Еки-
мов подтвердил 

”
Ъ“, что такое пись-

мо действительно было отправле-
но. Глава департамента торговли и 
услуг Алексей Немерюк сообщил, 
что идея «Ритуала» обсуждается, но 
окончательного решения пока нет. 
Господин Екимов поясняет, что ГБУ 
нужен новый источник доходов, 
выпавших в ходе реформы,— по-
сле преобразования из ГУПа «Ри-

туал» перестал оформлять участки 
для создания семейных (родовых) 
захоронений, на которые в 2014 го-
ду приходилось 41,4% выручки, или 
952,6 млн руб. При этом планируе-
мая выручка ГБУ, сообщает Артем 
Екимов, составляет 3,06 млрд руб. 
в год, из них 2,5 млрд руб.— посту-
пления от оказания платных услуг, 
остальное — субсидии.

Кроме того, передача ГБУ части по-
мещений в моргах будет способство-
вать прозрачности и подконтрольно-
сти рынка ритуальных услуг и, как 
следствие, увеличению доходности 
бюджета Москвы.

На запрашиваемых площадях ГБУ 
собирается разместить многофунк-
циональные ритуальные центры, где 
можно будет приобрести все услуги 
в цивилизованном формате. «Утвер-
жденного проекта пока нет, но речь 
идет о подробных каталогах с цена-
ми и изображениями ассортимента 
товаров»,— рассказывал источник 

”
Ъ“, знакомый с планами «Ритуала». 

Это приведет к росту качества услуг, 
количества пунктов обслуживания 
населения и выручки ГБУ и, соответ-
ственно, поступлений в городской 
бюджет в среднем на 1 млрд руб. в 
год, следует из технико-экономи-
ческого обоснования требования 
ГБУ, подготовленного департамен-
том городского имущества Москвы. 
Сумма рассчитана исходя из 32–
35 тыс. руб. на одно захоронение и 
ориентировочного числа умерших, 
поступающих в 41 морг, где плани-
рует разместиться «Ритуал». По дан-

ным мэрии, в Москве умирает в 
среднем 120 тыс. человек в год.

Ранее ритуальные услуги в лечеб-
ных учреждениях и моргах оказыва-
ли городские специализированные 
службы (ГСС; мэрия участвует в их 
акционерном капитале, компании 
оказывают ритуальные услуги по га-
рантированному перечню бесплат-
но для определенных категорий гра-
ждан). Но в этом году власти отказа-
лись продлевать со службами догово-
ры аренды в моргах, посчитав это не-
целесообразным. Алексей Немерюк 
объяснял это тем, что в существую-
щем виде услуги оказываются с на-
рушениями и некачественно. Участ-
ники рынка отмечали, что, если ме-
сто ГСС займет «Ритуал», больницы 
потеряют не только арендную выруч-
ку, но и оплату ремонта, субсидии на 
оборудование. Ранее гендиректор 
«Стикс-С» Владимир Панин оцени-
вал эти поступления от шести ГСС за 
три года в 249 млн руб.

Андрей Стосков говорит, что но-
вый порядок тоже нарушает работу 
моргов, так как до сих пор нет нор-
мативных документов, позволяю-
щих размещение в них ритуальных 
помещений. «Кроме того, нововведе-
ние может привести к конфликту с 
департаментом здравоохранения»,— 
не исключает эксперт. Письма с про-
тестом против нового порядка (ко-
пии есть у 

”
Ъ“) глава СОРПОСТ уже 

отправил в Федеральную антимоно-
польную службу и вице-мэру Москвы 
Наталье Сергуниной.

Екатерина Геращенко

Морги пройдут обряд очищения
«Ритуал» хочет вернуть свой миллиард

«Россети» и Минкавказа реши-
ли объединить платежи за элек-
троэнергию Северного Кав-
каза, где традиционно самые 
высокие в стране долги, в еди-
ном расчетном центре. Его обо-
рот может составить 10 млрд 
руб., а в перспективе планиру-
ется передать туда и платежи 
за другие услуги ЖКХ. Конеч-
ным получателям денег при-
дется потратить за услуги цен-
тра 3% от собранных средств. 
Улучшить платежную дисци-
плину планируется за счет кон-
солидации абонентской базы 
и «личной ответственности» 
 региональных властей. Но схо-
жая инициатива Минстроя по 
созданию единых информаци-
онно-расчетных центров в дру-
гих регионах пока реализуется 
с трудом.

Вчера «Россети» и Минкавказа 
подписали «дорожную карту» по со-
зданию Межрегионального единого 
расчетного центра (МЕРЦ) по прие-
му платежей за электроэнергию, со-
общили 

”
Ъ“ в обеих организациях. 

Практика объединения платежей 
за электроэнергию и ЖКХ уже есть 
в ряде регионов, но прецедентов со-
здания макрорегиональных расчет-
ных центров пока не было, пояснил 
замглавы Минстроя Андрей Чибис. 
Облегчить введение схемы должно 
то, что «Россети» уже управляют га-
рантирующими поставщиками в ре-
гионах Северного Кавказа, собираю-
щими платежи с потребителей элек-
троэнергии.

Новая структура должна работать 
по принципу «одного окна» и «еди-
ной квитанции», что по планам со-
здателей повысит собираемость 
платежей среди населения СКФО, 
которую «Россети» называют «неу-
довлетворительной». Долги насе-

ления и предприятий ЖКХ за элек-
троэнергию перед гарантирующи-
ми поставщиками СКФО превыша-
ют 6 млрд руб. Централизованная 
система с единой абонентской ба-
зой обеспечит контроль над финан-
совыми потоками в сфере ЖКХ, счи-
тают в «Россетях». Пока концепция 
МЕРЦ подразумевает только прием 
платежей за электроэнергию, но в 
перспективе стороны хотят агреги-
ровать платежи за ЖКХ в целом. 

Организация создается в форме 
ОАО с госучастием, центральный 
офис будет в Пятигорске. Вопрос, 
кому будет принадлежать компа-
ния, еще обсуждается. Участника-
ми проекта могут стать АО «Корпо-
рация по развитию Северного Кав-
каза» (100% у Внешэкономбанка) или 
ассоциация «Северный Кавказ», уч-
режденная регионами СКФО. У цен-
тра будет семь филиалов и 194 пун-
кта приема платежей в 134 населен-
ных пунктах. Пункты начнут откры-
ваться во втором полугодии, а вы-
строить всю систему планируется 
к 2017 году. Исходя из объема элек-
тропотребления на Северном Кавка-
зе за 2014 год (17 816,533 млн кВт•ч), 
ежегодный объем платежей в МЕРЦ 
составит около 10 млрд руб. Конеч-
ные получатели платежей долж-
ны будут платить за его услуги ко-
миссию 3% без НДС от собственных 
средств. Показатели сбора платежей 
будут «напрямую» влиять на оценку 
эффективности региональных пра-
вительств, представители которых 
должны войти в филиалы МЭРЦ, по-
яснил замминистра по делам Север-
ного Кавказа Одес Байсултанов. «Для 
них будет введена личная ответст-
венность»,— добавил чиновник.

Помимо сбытов «Россетей» в СК-
ФО центр намерен заключить дого-
воры обслуживания со всеми комму-
нальными предприятиями и постав-

щиками энергоресурсов в макроре-
гионе. Однако договориться с комму-
нальщиками будет не просто: инфор-
мационно-расчетные центры (ИРЦ) 
действуют уже в трети регионов, но 
не могут принудить управляющие 
компании и поставщиков энергоре-
сурсов проводить платежи через них. 
Концепцию ИРЦ разрабатывает Мин-
строй, он предлагает обязать управ-
ляющие компании и ресурсные ор-
ганизации передавать расчеты в та-
кой центр, если губернатор принял 
решение создать его. Поправки о до-
говорных отношениях с ИРЦ плани-
руется внести в Госдуме осенью, уточ-
нил Андрей Чибис. «Создание техно-
логичных и клиентоориентирован-
ных расчетных центров повышает 
лояльность потребителей, соответ-
ственно, собираемость платежей,— 
отмечает замминистра.— Надеюсь, 
МЕРЦ на Северном Кавказе позволит 
решить исторические проблемы с 
платежной дисциплиной в регионе».

Улучшение платежной дисци-
плины на розничном рынке СКФО 
могло бы сократить долги его гаран-
тирующих поставщиков на опто-
вом рынке, где они считаются худ-
шими плательщиками. На них при-
ходилось 28–29 млрд руб. из обще-
го долга на оптовом рынке в 50,9 мл-
рд руб., рассказывал председатель 
НП «Совет рынка» Максим Быст-
ров. Как писал 

”
Ъ“ 24 апреля, с оп-

тового энергорынка уже выгнали 
гарантирующего поставщика Чеч-
ни «Нурэнерго» (принадлежит Феде-
ральной сетевой компании и «Россе-
тям») с долгом 11 млрд руб., его роль 
пока будет выполнять «Чеченэнер-
го» (подконтрольно напрямую «Рос-
сетям»). Последний шанс погасить 
долги дали «Ингушэнего» под угро-
зой лишения статуса.

Анастасия Фомичева,  
Евгения Крючкова

Северный Кавказ  
переведут в единый центр
Платежей за электроэнергию и ЖКХ

Отдых в Греции может подоро-
жать после принятия прави-
тельством антикризисных мер, 
предусматривающих резкое 
 повышение налогов для вла-
дельцев гостиниц и ресторанов, 
предупреждают в Ассоциации 
туроператоров России (АТОР). 
Участники рынка, начавшие 
фиксировать незначительное 
снижение интереса российских 
туристов к Греции, напротив, 
рассчитывают на получение 
скидок от отельеров. 

На этой неделе парламент Греции 
в обмен на финансовую помощь Ев-
ропейского стабилизационного меха-
низма может одобрить пакет реформ, 
предусматривающий увеличение на-
лога на добавочную стоимость (НДС) 
для гостиниц с 6,5% до 13%, кафе и ре-
сторанов — с 13% до 23%, говорится в 
сообщении на сайте АТОР. Решение о 
том, что Греция может рассчитывать 
на получение от кредиторов еще €82–
86 млрд, увеличив в обмен собирае-
мость налогов, было принято на не-
давнем саммите ЕС (см. ”Ъ“ от 14 ию-
ля). Налоги для отелей и ресторанов 
островов Миконос, Санторини, Ро-
дос и Кос могут повыситься с 1 октя-
бря этого года. Для остальных терри-
торий сборы увеличатся к концу 2016 
года, уточняют в АТОР. 

Повышение налоговой нагруз-
ки в любом случае увеличит стои-
мость размещения в отелях, указы-
вает президент Альянса турагентств 
Андрей Гаврилов. Маржинальность 
этого бизнеса составляет около 20%, 
компенсировать возросшие затра-
ты будет невозможно, объясняет он. 
«Но все будет зависеть от того, что 
именно станет налогооблагаемой ба-
зой: оборот, валовая или чистая при-
быль»,— добавляет он. Гендиректор 
«Музенидис трэвел» (специализиру-
ется на турах в Грецию) Александр 
Цандекиди считает, что повышения 
цен в этом сезоне в любом случае 
ждать не стоит. «Сейчас многие гре-
ческие отели заинтересованы в уве-
личении потока из России, они выхо-
дят с предложениями о предоставле-
нии туроператорам скидок до 30%, в 
соответствии с которыми мы снижа-
ем цены на пакеты»,— поясняет он. 
Первый вице-президент АТОР Вла-
димир Канторович указывает, что в 
греческие гостиницы предоставляют 
российским туроператорам дисконт 
в 10% еще с начала сезона. 

Финансовый кризис в Греции не 
сказался на туристической отрасли 
страны, число международных при-
бытий за истекший период этого го-
да выросло на 7%, указывают Нацио-
нальная туристическая ассоциация 

Греции и Европейская ассоциация 
туроператоров. Но российские игро-
ки говорят о других данных. По сло-
вам господина Цандекиди, спрос на 
пакеты в Грецию в России снизился 
на 2–3%. Падение на европейском 
рынке более значительное: напри-
мер, в Германии спрос на отдых на 
греческих курортах сократился в не-
сколько раз, поясняет он. Господин 
Гаврилов также указывает на незна-
чительное падение продаж России. 
Но он связывает это не с финансовым 
положением Греции, а с сезонными 
колебаниями. 

По данным Ростуризма, в первом 
квартале текущего года Грецию по-
сетили 9,6 тыс. россиян — это на 29% 
меньше, чем за аналогичный пери-
од 2014 года. По итогам января—
марта этого года самым популяр-
ным зарубежным направлением для 
отдыха оставался Египет, где за пер-
вый квартал побывали 402,6 тыс. 
россиян. По официальным данным 
Банка Греции, в 2014 году зафикси-
ровано прибытие 1,3 млн туристов 
из России, или 5,1% всего турпотока 
страны. Конфедерация туризма Гре-
ции указывает, что по итогам 2014 
года туристический сектор принес 
стране €17 млрд — это эквивалент-
но 9,5% ВВП. 

Александра Мерцалова

Отельерам поднимут планку
Турпоездки в Грецию могут подорожать

с1

контекст  

АВИАЦИЯ

Авиакомпании подлетают  
к нулевому НДС

Ассоциация эксплуатантов воздушного транспорта (АЭВТ) направи-
ла вице-премьеру Аркадию Дворковичу письмо с просьбой устано-
вить нулевую ставку НДС на внутренние авиаперевозки, сообщил 
вчера «Интерфакс». С 1 июля ставка была снижена с 18% до 10%, 
что уже позволит сэкономить перевозчикам до 20 млрд руб. 
Но в АЭВТ считают нужным «принять дальнейшие практические 
 шаги по господдержке». Источник в отрасли говорит, что Аркадий 
Дворкович поручил Минтрансу, Минфину и Минэкономики рассмо-
треть обращение. Участники отрасли считают, что нулевой НДС не-
обходим на фоне ухудшения ситуации на рынке авиаперевозок, 
в АЭВТ ждут операционного убытка авиакомпаний по году на уров-
не 30 млрд руб. В первом полугодии их пассажиропоток уже упал 
на 2,4%. «Интерфакс», Елизавета Кузнецова

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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первые лица

Сеть «Верный», созданная три года  
назад основателем «Пятерочки»  
Андреем Рогачевым, в прошлом году 
показала самые высокие темпы роста 
выручки среди всех ритейлеров в Рос-
сии: по данным Infoline, ее оборот уве-
личился на 141%, до 16,9 млрд руб. Ген-
директор «Верного» ОЛЕГ ВЫСОЦКИЙ 
рассказал 

”
Ъ“, как кризис помог разви-

тию сети, как стимулировать торговлю 
и сотрудников, а также о том, кто чаще 
ворует в магазинах — покупатели или 
персонал. 

— Что сейчас представляет собой ваша 
компания?
— Мы идем с опережением внутреннего 
плана по открытиям. Нужно понимать, что 
первый магазин мы открыли в конце октя-
бря 2012 года. В конце прошлого года у нас 
было 397 магазинов, а сегодня уже более 430.
— Из них 195 открыты в 2014-м.
— Да, но в этом году мы не будем наращи-
вать темпы развития, останемся плюс-минус 
на уровне прошлого года. Мы разогнались 
по количеству, по территориям. А когда ты 
быстро бежишь на маленькой базе, снижа-
ешь контроль за тем, что происходит в тылу, 
эффективность. Зато мы наконец-то вышли в 
положительную зону по прибыли. 
— Прибыль появилась по итогам перво-
го квартала? Может быть, раскроете ва-
ши финансовые и операционные пока-
затели.
— Мы закрытая компания. Наверное, при-
дет время, станем открытой и будем давать 
цифры. Публичность будет зависеть от си-
туации на финансовых рынках и видения 
основного акционера. Я могу сказать, что по 
итогам первого квартала мы выросли при-
мерно на 130% относительно прошлого пер-
вого квартала. Наш средний чек чуть больше 
300 рублей. Компания не имеет кредитов. В 
весенние месяцы компания получила чи-
стую прибыль.
— Размер которой вы тоже не раскры-
ваете?
— Нет.
— На ваши планы по развитию как-то 
влияет сложная экономическая ситуа-
ция?
— Знаете, я считаю, кризис нам помог. Я счи-
таю, что благодаря ему мы быстрее вышли в 
прибыль. Конечно, нам пришлось интенсив-
но поработать с урезанием расходов на всех 
уровнях. В это же время покупатели начали 
экономить. Вы думаете, только покупатели 
«Дикси» и «Пятерочки» начали экономить? 
Начали экономить и клиенты более дорогих 
сегментов, многие пошли в дискаунтеры. 
— При этом вы не увеличиваете темпы 
открытия новых магазинов.
— Сейчас мы развиваемся за счет акцио-
нерного капитала и прибыли. Чтобы уско-
рять развитие, нужно получать дополни-
тельные средства, брать кредиты. Поэтому 
в текущем году мы концентрируемся имен-
но на операционной деятельности, эффек-
тивности, не забывая, конечно, открывать-
ся. Мы закрыли 19 неэффективных магази-
нов. И это тоже помогло. 
— За счет кредитов развиваться не пла-
нируете? 
— Смотря какая будет ситуация на рынке 
кредитов, в целом в стране. Я могу сказать, 
что некоторые ребята с деньгами, зная на-
шу команду, зная перспективу российского 
рынка, все время рядом. 
— Вы про инвесторов, которые хотят ку-
пить какую-то долю?
— Я не могу сейчас называть эти компании, 
это достаточно известные в России структу-
ры. Но пока мы к этому не пришли. У нас нет 
задачи открываться любой ценой. Конечно, 
мы хотим играть в высшей лиге, в будущем 
иметь 15–16% рынка, но это не такой про-
стой и короткий путь.
— В перспективе вы готовите эту компа-
нию к выходу на IPO? 
— Вы понимаете, IPO не может быть само-
целью. Как вариант привлечения денег, по-
чему нет? IPO как этап в развитии компа-
нии мы рассматриваем. Наша цель отвое-
вать, оторвать, откусить, свою долю на этом 
рынке. Как быстро это произойдет — вре-
мя покажет. 
— Хочется понять структуру ваших соб-
ственников. Известно, что Андрей Рога-
чев основной акционер. Но есть и мино-
ритарии.
— Начну с себя. Я являюсь миноритарным 
акционером. Моя доля незначительная. Кро-
ме меня есть еще несколько миноритариев и 
один мажоритарий. 
— Есть ли у вас связь с другими проекта-
ми Андрея Рогачева, например, с рынка-
ми в Москве? 
— У меня нет достоверной информации о 
том, что Андрей владеет рынками. 
— Не своими рынками он бы, наверное, 
не занимался…Тем более, как он мне ска-
зал, он и «Верным» не владеет.
— Нужно знать Андрея. Он очень активный, 
очень. И просто так сидеть сложа руки он 
не будет никогда. Насколько я знаю, он на-
правляет свою активность на то, чтобы очи-
стить рынки, привести к цивилизованно-
му виду, перезапустить в каком-то смысле, 
сделать современными — ему это нравит-
ся. Так он мне говорил когда-то, а я ему — на 
фиг тебе это нужно, эти рынки. Он говорит: 
слушай, я отрабатываю свою карму — это 
его слово — по возвращению фермерских 
товаров на полку. 
— Сейчас оборот многих ритейлеров 
поддерживает продовольственная ин-
фляция. При этом ваши коллеги при-
знают, что в натуральном выражении 
люди стали покупать меньше процен-
тов на 15.

— Действительно, снижение в натуральном 
виде существует. Но оно у нас все-таки про-
центов 6. При этом инфляция по ценам про-
даж около 12% за первый квартал. В апреле 
была дефляция — 0,6%.
— Это, наверное, сезонное.
— Это связано с другими вещами. Мы на-
чали более агрессивную ценовую полити-
ку в апреле. У нас очень высокий like-for-
like, он колеблется между 14% и 23%. Если 
я вижу, что один магазин работает слабо, 
то чтобы его раскрутить, мы снижаем це-
ны на овощи, фрукты. Демонтируем полки 
для овощей и фруктов, делаем большие раз-
валы, рыночные. Вешаем крупные ценни-
ки. И запускаем локальную рекламу. Я мо-
гу сказать, что в некоторых наших магази-
нах рост продаж после этих действий был 
очень существенным.
— А на сколько вы снижали цены?
— От 15 до 20%. Но это пилотные проекты, 
на всю сеть такие агрессивные действия 
мы не разворачиваем, точечно работаем. 
Покупатели очень реагируют на цены. И не 
слушайте никого, кто говорит, что люди не 
помнят цены. 
— Какие-то новые регионы вы для себя 
рассматриваете?
— Мы сторонники концентрированного 
роста, не открываемся везде, где можно по 
чуть-чуть, а заходим в регион и пускаем кор-
ни там. У нас есть два небольших филиала, в 
Татарстане и Екатеринбурге, и два крупных 
— северо-западный, куда входит Санкт-Пе-
тербург, Ленобласть и Великий Новгород, 
и центральный с Москвой, Подмосковьем, 
Владимиром, Ярославлем, Калугой и Тулой. 
Мы будем открываться на этих же террито-
риях, потому что потенциал по количеству 
открытий очень большой. Позднее мы бу-
дем подключать в центральный филиал те 
области, в которых мы еще не присутству-
ем: Рязань, Тверь и т. д.
— Это план на 2015–2016 годы?
— Да, 2016-й. Дальше, конечно, будут новые 
территории — Приволжский округ и Цент-
рально-Черноземный. 
— В 2012 году сообщалось, что у вас бу-
дут еще гипермаркеты Frank. Я ни одно-
го не видела.
— У нас есть такой бренд. Мы его рассматри-
ваем как возможное название компактных 
гипермаркетов, таких, которые есть, напри-
мер, у «Магнита». Сам проект лежит в сейфе 
в виде пакета документов со схемами, диа-
граммами, планировками, экономической 
моделью, визуализацией. Но сейчас я не ви-
жу целесообразности в нем. 
— То есть пока у вас только дискаунтеры?
— Не совсем. Мы запустили один «научно-
исследовательский институт» — открыли 
три магазина Fan Price с фиксированны-
ми ценами. Сейчас все товары продаются 

по 45 рублей. В этом году мы запустили три 
объекта в Москве. Мы хотим пощупать эко-
номику этого сегмента, изучить поведение 
покупателей. В какой-то момент «научно ис-
следовательский институт» закончится, и 
надо будет принимать решение, что с этим 
делать дальше. Я думаю, что мы еще пароч-
ку магазинов откроем, чтобы эксперимент 
был более чистым, и месяца три-четыре по-
смотрим, как они будут работать. И ближе к 
осени примем решение. 
— Рассматриваете ли вы какие-то слия-
ния и поглощения? 
— До сих пор у нас таких сделок не было. 
Мы приобрели одну небольшую сеть во 
Владимире, я даже ее название не помню, 
но это не было классическим M&A — по су-
ти, купили площадки. Мы все-таки сторон-
ники органического роста. Это вернее и 
дешевле. Но не закрываем себе такую воз-
можность. Х5 купили бы (улыбнулся)… Це-
на очень хорошая сейчас. По стоимости ак-
ций я имею в виду. 
— Не хочу вас обижать, но когда я пер-
вый раз увидела вывеску «Верный», меня 
немного удивило такое название, пока-
залось странным.
— Когда мы открывали «Пятерочку», кто 
мог понимать, что это продовольственный 
магазин? Никто. Думали игрушки для де-
тей, тетрадки. Сейчас «Пятерочка» отлич-
ный бренд, который дорого стоит, имеет 
большую лояльность покупателей. «Вер-
ный» вызывает добрые хорошие ассоци-
ации. Что такое верный? Преданный вер-
ный друг. Магазин — справедливый, чест-
ный, надежный… Многие наши покупате-
ли — женщины, для них важна ассоциация 
«верный муж» (Улыбается.) Поэтому мы счи-
таем, что это название будет хорошо разви-
ваться с точки зрения узнаваемости и, в ко-
нечном счете, стоимости. 
— Ваше юридическое лицо имеет не ме-
нее оригинальное название — «Союз Свя-
того Иоанна Воина».
— Мы хотели как-то отличиться. У нас в пере-
говорной висит икона Святого Иоанна Вои-
на. Иоанн — святой, который раздавал про-
дукты неимущим, помогал, боролся с воров-
ством, что очень совпадает с нашим подхо-
дом к бизнесу, поэтому мы пришли к тако-
му названию.
— А икона как появилась?
— Нам ее подарили священники. У нас мно-
го своеобразных артефактов, талисманов в 
компании. У вас табло сзади и с другой сторо-
ны у окна вилы сельскохозяйственные. Ду-
маете, просто так они стоят здесь?
— Сотрудников наказываете?
— Мы вилами толкаем людей в спину, реаль-
но. Не поверите, это табло и вилы являются 
основными двигателями нашего развития. 
— А роль табло в чем?

— Я считаю, что спрашивать по результа-
там и достижениям через длительные пе-
риоды времени — это грубейшая управ-
ленческая ошибка, ведь ты получаешь не-
предсказуемый результат. Поэтому мы вве-
ли практику ежедневного контроля за все-
ми показателями. Левый столбец — логи-
стические показатели. Средний блок по-
священ торговле. Справа данные по откры-
тиям магазинов. Важнейшим из искусств 
для нас является искусство пинков. И ви-
лы в этом случае очень помогают. Ну, ко-
нечно, в этом есть доля шутки, но это явля-
ется реальным атрибутом, который толка-
ет людей вперед. Более того, я вилы пода-
рил трем своим важным менеджерам, что-
бы они других толкали.
— В каждой компании есть свои внутрен-
ние законы. Расскажите о своих.
— Мы большое внимание уделяем идеоло-
гии. У нас целый свод официальных и нео-
фициальных принципов и правил. Нулевая 
терпимость к браку: «Устрани ошибку сразу, 
никогда не принимай и не передавай брак». 
Другой пункт нашей идеологии: «Трусов и 
паникеров расстреливать на месте».
— Прокалывать вилами.
— Что-то вроде этого. «Когда мало време-
ни, тут уже не до дружбы — сразу любовь». 
«Сложным людям — в сложную компанию». 
«Откат — конец карьеры». Это была неофи-
циальная идеология. А вот некоторые вещи 
из официальной: «Для любых сложных про-
блем существуют простые решения», «мы 
платим только за результат», «если что-то не 
работает, людей нужно увольнять, а не на-
бирать». Казалось бы, противоречие, а на са-
мом деле глубокий смысл в этом есть. Один 
из принципов компании — мы даем воз-
можность людям зарабатывать. Не получать, 
а зарабатывать. Это кроется в нашем подходе 
к бизнесу. И мы людей набираем соответст-
венно. Когда я набираю людей, я на знания 
смотрю во вторую очередь. В первую очередь 
— на отношение к работе и на потенциал. А 
знания придут.
— При этом вы проверяете их на поли-
графе при приеме на работу.
— Конечно. Одно другому не мешает. Но 
это добровольная история, конечно, только 
для серьезных должностей. Мы и действую-
щих сотрудников проверяем. Полиграф на-
водит на мысли, а потом могут подключить-
ся люди из службы безопасности, появиться 
внешние сигналы. Есть и открытые уголов-
ные дела на наших сотрудников по нашим 
заявлениям. Воровство и коррупция — про-
блемы, с которыми нужно бороться.
— Вы заговорили про воровство. Если 
говорить не про воровство внутри ком-
пании, а в магазинах. В конце прошло-
го года была громкая история с бабуш-
кой в «Магните», недавно с шокером в 
«Пятерочке».
— Чтобы не было иллюзий, я скажу, сотруд-
ники магазина порой не знают, как посту-
пить, когда люди приходят и воруют. Обы-
скивать не имеют права, сделать ничего не 
могут. Это первое, а второе — я глубоко убе-
жден, что то, что воруют покупатели, это 
приблизительно 20–25% от того, что воруют 
собственные сотрудники магазина. Я в этом 
абсолютно уверен. Свои воруют в разы боль-
ше. И стоит ли ту «бабушку» при каких-то по-
дозрениях останавливать? Я говорю своим: 
ребята, не трогайте «бабушку». Третье. В не-
которых районах пять-десять подростков за-
ходят в магазин, хватают коньяк, еще что-ни-
будь подороже и просто идут на выход. А что 
девочка-кассир им сделает? Милиция когда 
приедет? Через 30 секунд никого нет. Есть 
случаи, когда сотрудники магазина реально 
страдают. В одном из наших магазинов в Ле-
нинградской области в прошлом году вооб-
ще выстрелили в сотрудника. Выходил чело-
век и не расплатился, кассир подняла шум, 
он начал грубить, набросился. Подошел наш 
грузчик, парень молодой, заступился за кас-
сира, выстрелил в него…. 

— Вы довольно сильно отделены от ва-
ших конкурентов, не состоите в отрасле-
вых союзах, не присоединились к кодек-
су добросовестный практик, почему?
— У нас 350 человек сотрудников всех офи-
сов. Нас мало, мы реально много работаем и 
тусоваться некогда. Наверное, когда мы вы-
растем, будем делегировать кого-то. А сей-
час приходится чуть ли не на ручном режи-
ме управлять компанией.
— Ваши коллеги сейчас очень активно 
борются с поправками к отраслевому за-
кону, касающимися отношений с постав-
щиками. Вы анализировали, как все это 
на вас скажется?
— Я очень тревожно отношусь к предлагае-
мым изменениям, потому что их последст-
вия не просчитаны. Мы сейчас живем в не 
самый простой период. Попытки регулиро-
вания могут очень негативно сказаться на 
ритейлерах, естественно, это скажется на 
полках. И я только надеюсь, что люди навер-
ху все это очень хорошо понимают и соизме-
ряют все риски, плюсы и минусы.
— Как я поняла, вы очень пристально 
следите за результатами своего предыду-
щего проекта.
— У нас соцсоревнование (улыбается).
— Интересно понять, что вы думаете о 
том, как функционирует «Пятерочка», 
как она позиционирует себя. Если бы вы 
оставались руководителем этого проек-
та, вы бы так же его развивали или у вас 
другое видение?
— Я хочу сказать, что я очень уважительно 
отношусь к ребятам и команде из Х5 и «Пя-
терочки», в частности. «Пятерочка» из меня 
сделала менеджера, позволила мне зарабо-
тать деньги и во многом сделала меня тем, 
кто я и есть. Я ушел оттуда именно потому, 
что по-другому видел развитие «Пятерочки», 
чем СЕО, который на тот момент возглавлял 
компанию. Более того, я собирался отдох-
нуть, так как много лет я работал практиче-
ски без отпусков. А дальше, после того как я 
четыре дня в Таиланде на пляже провел, по-
звонили люди и сказали: слушай, а ты что-то 
там давно отдыхаешь, давай-ка новый про-
ект делать. Я знаю результаты «Пятерочки», 
они хорошие. Это говорит о том, что люди, 
которые управляют сетью, делают свое дело 
правильно. 
— А сейчас вам не хочется отдыхать? Ка-
ких результатов должен достичь «Вер-
ный», чтобы вы могли уехать в Таиланд 
не на четыре дня, а подольше?
— Хотелось… Но когда ты думаешь, вот за-
кончишь деятельность и станет намного лег-
че, это может быть очень большим заблужде-
нием, потому что через месяц люди волком 
воют без активной деятельности, без ежед-
невного драйва. И даже иногда с нервами, с 
напряжением, мне это нравится в конечном 
итоге. Потому что я еду домой с работы и по-
нимаю, что-то получилось, что-то сделал се-
годня. Я чувствую у себя и энергию, и силы, 
и желание для того, чтобы «Верный» вывести 
на приличный уровень. 
— Но у вас же есть и какие-то собствен-
ные амбиции. Не только быть менедже-
ром и миноритарием, а сделать полно-
стью свой проект. 
— Если бы спросили, какая у меня мечта, 
я бы ответил — владеть приличным фут-
больным клубом, который может претен-
довать на выход, в Лигу Европы, но это 
лишь мечта… 
— А свой спорт-бар, как вы говорили?
— Когда я ушел из «Пятерочки», была мысль 
сделать что-то веселое и нестандартное. 
Можно я скажу по-простому? Красивые де-
вушки, футбол и пиво нравятся мужчинам. 
И я думал, что можно было бы организовать 
футбольный стриптиз-бар. Я видел «полуана-
логи» в разных странах. Но это все-таки заба-
ва. Если говорить про серьезный бизнес — 
это «Верный».

Интервью взяла  
Анастасия Дуленкова

«Наша цель отвоевать, оторвать, откусить свою долю»
Гендиректор сети «Верный» Олег Высоцкий о соревновании с «Пятерочкой» и идеологии управления

Покупатели очень реагируют  
на цены. И не слушайте никого, 
кто говорит, что люди  
не помнят цены

Мы платим только  
за результат, если что-то 
не работает, людей нужно 
увольнять, а не набирать

Свои воруют в разы больше. 
И стоит ли ту «бабушку» 
при каких-то подозрениях 
останавливать?

C O M P A N Y  P R O F I L E С Е Т Ь  М А Г А З И Н О В  « В Е Р Н Ы Й »

Создана в 2012 году основателем сетей «Пятерочка» и «Карусель» Андреем Рогачевым. Относится  
к категории дискаунтеров — магазинов с широким ассортиментом товаров по оптовым ценам.  
Средний чек — чуть более 300 руб. Первые магазины сети открылись в октябре 2012 года в Москве  
и Санкт-Петербурге.

В настоящее время в сеть входят 446 магазинов в России, 195 из них открыты в 2014 году. «Верный» 
имеет два крупных филиала — центральный (Москва, Московская область, Владимир, Ярославль, Калуга 
и Тула) и северо-западный, куда входят Санкт-Петербург, Ленинградская область и Великий Новгород. 
Также созданы небольшие филиалы в Татарстане (14 магазинов) и Свердловской области (66 магазинов). 
В ноябре 2014 года сеть открыла собственный логистический центр в Подмосковье, а в июне 2015 года — 
в Санкт-Петербурге. По данным Infoline, оборот сети в 2014 году увеличился на 141%, до 16,9 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О В Ы С О Ц К И Й  О Л Е Г  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 14 апреля 1969 года на Украине. Окончил Киевский техникум электроприборов и Ленинград-
ское высшее инженерное морское училище имени адмирала Макарова.

С 1995 по 1997 год работал на судах торгового флота. В конце 1990-х трудился вице-президентом 
по логистике в Единой продовольственной компании, а затем в ООО «Агроторг». В октябре 2002 года 
возглавил сеть магазинов «Пятерочка» в Петербурге, а через год — московское подразделение ком-
пании. В 2004 году стал главным исполнительным директором сети «Пятерочка», участвовал в про-
ведении IPO компании на Лондонской бирже. В 2007 году стал гендиректором формата «дискаунтер» 
в X5 Retail Group. С 2008 года — гендиректор формата «дискаунтер» в ЗАО «Торговый дом ”Перекре-
сток“». С 2012 года вместе с основателем «Пятерочки» Андреем Рогачевым развивает сеть магазинов 
«Верный», в которой занимает пост гендиректора.
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культура

Самыми большими откровениями по-
следних дней на Montreux Jazz Festival 
стали выступления Лайонела Ричи и груп-
пы Portishead. Даже несмотря на то, что 
в музыкальном плане ничего сверхъесте-
ственного в нем не было. При содейст-
вии Parmigiani Fleurier и Swiss Air БОРИС 
 БАРАБАНОВ смог попасть на самые впе-
чатляющие шоу фестиваля. 

Лайонел Ричи за 66 лет жизни продал сто 
с лишним миллионов пластинок и мог бы во-
обще никуда не ездить. Тем более что на ре-
трорадио беспрестанно крутятся как мини-
мум два его хита — «Hello» и «Say You, Say Me». 
Его последний альбом, вышедший в 2012 го-
ду, записан со звездами кантри. Это типич-
ный признак творческого кризиса, загляни-
те хотя бы в биографию Джона Бон Джови или 
на сайт Стивена Тайлера. В 2015 году Лайонел 
Ричи отправился в тур по Европе, причем 
решил играть только на фестивалях. Слож-
но сказать, что, кому и когда он решил дока-
зать, но его выступление в Гластонбери бы-
ло единогласно признано «триумфальным», 
а в Монтрё он повторил его почти дословно.

С Лайонелом Ричи ездит крепкий и гибкий 
аккомпанирующий коллектив, какой и поло-
жен звезде его уровня. Но если в иных ситуа-
циях музыканты такого уровня должны при-
крывать фронтмена, то здесь фронтмен бежит 
впереди паровоза. Прежде всего хочется по-
интересоваться, на каких лекарствах держит-
ся маэстро. Лайонел Ричи спел лучшее из пе-
риода группы Commodores, включая гениаль-
ную «Easy», звучащую сейчас в полтора раза 
быстрее оригинальной версии. Ближе к кон-
цу были, конечно, «Hello» и «Say You, Say Me». 
А в самом финале певец напомнил, что в свое 
время разделил авторство песни «We Are The 
World» с Майклом Джексоном, и вытащил на 
сцену продюсера песни Куинси Джонса, кото-
рый после смерти основателя Montreux Jazz 
Festival Клода Нобса исполняет здесь обязан-
ности конферансье.

Среди прочих эффектных зрелищ нынеш-
него Montreux Jazz Festival стоит отметить трех-
часовой сольный концерт ирландца Дэмиена 
Райса. Широкой публике он знаком в основном 
по песне «The Blower’s Daughter» с припевом «I 
can’t take my eyes off of you». Но в Auditorium 
Stravinski собрались более просвещенные по-

клонники и многие песни подхватывали с пер-
вых нот. Это несмотря на то, что программу Дэ-
миен Райс перекраивал на ходу, иногда забы-
вал аккорды или устраивал короткие саундче-
ки между песнями, а посреди концерта у него 
разрядился iPad с сет-листом и он вовсе забыл, 
что собирался петь.

Главным драматургическим ходом стало со-
четание бардовского формата, чуть ли не квар-
тирника, с возможностями семплеров, кото-
рые позволили господину Райсу к концу кон-
церта развернуть звучание практически в орке-
стровую широту. В рамках одного и того же се-
та он позволил себе, например, песню «Amie» 
спеть вообще без микрофона, аккомпанируя 
себе на неподключенной гитаре, и это перед 
минимум тремя тысячами зрителей. А в фина-
ле, до которого многие не дожили, он показал 
все технические возможности, которые доступ-
ны сегодня артистам, предпочитающим высту-
пать в одиночестве.

В середине 90-х мастерство управления ги-
тарой и семплерами с педалями стала демон-
стрировать на стадионных концертах шот-
ландская исполнительница Кей-Ти Танстолл. 
Российская публика хорошо знакома с этой 
технологией по выступлениям человека по 
имени Yoav. У Джека Гарратта, выступавше-
го в Монтрё через пару дней после Дэмие-
на Райса, меньше гитар и больше синтезато-
ров, как и у недавно побывавшего в Москве 
East India Youth. А Эд Ширан решился на вы-
ступление в одиночном режиме на стадионе 
Уэмбли и в итоге на днях сыграл там три кон-
церта подряд, собрав в общей сложности не 
менее 150 тыс. зрителей. В финале выступле-
ния в Монтрё песню «It Takes A Lot To Know A 
Man» Дэмиен Райс начал в обычной меланхо-
личной манере, но, закольцевав в памяти сем-
плера несколько наложенных друг на друга 
гитарных фигур, стал хвататься то за кастань-
еты, то за гитару, то за кларнет и в конце кон-
цов страшно заколотил в электробарабаны, 
а художники по свету подлили масла в огонь 
и стали художниками по концу света.

Для корреспондента 
”
Ъ“ главным событи-

ем фестиваля в Монтрё стал концерт группы 
Portishead. Классики трип-хопа позволяют се-
бе не перенапрягаться. В 2015 году это было 
их первое выступление. На сцене было боль-
ше синтезаторов, чем у выступавшего двумя 

днями раньше пианиста-неоклассика Ниль-
са Фрама, и все его натужное эксперимента-
торство поблекло на фоне группы из Бристо-
ля. В каждой песне каждый инструмент зву-
чал по-новому, плюс добавлялось новое изме-
рение. Чего стоило одно только соло на дид-
жейских вертушках.

Вокалистка Portishead Бет Гиббонс достига-
ет в своем исполнении той степени отчаяния, 
на которую способны только фольклорные пе-
вицы. Это такой бесконечный плач Ярославны, 
звучащий в пространстве, сотканном из мель-
чайших молекул саунда. В песне «Wandering 
Star» она достигла такой глубины безысходно-
сти, из которой, казалось, уже не выбраться. 
А в следующей «Machine Gun» Portishead резко 
переключились на суровый жестко ритмизи-
рованный индастриал.

Уникальное звучание Portishead до милли-
метра согласовано с видео. Основной эффект — 
телестудия 1970-х: монтажные эффекты, за-
светки кадра, искусно сымитированный брак, 
причем все это существует как бы на перифе-
рии внимания, словно вы краем глаза загляну-
ли в черно-белый телемонитор. На сцене раз-
мещены несколько десятков камер GoPro — не 
меньше, потому что в каждой следующей пес-
не включаются новые ракурсы музыкантов. 
Скорее всего, в наушниках у людей на сцене 
и у видеорежиссеров звучал один и тот же ме-
троном, потому что синхронизация видео и ау-
дио была полной.

Вся эта математика работала в связке с ди-
кой, языческой сущностью пения Бет Гиббонс. 
Когда в финальной песне «We Carry On» она 
спрыгнула со сцены, чтобы пожать руки людям 
в танцпартере, на их лицах читалась оторопь. 
Последние полтора часа перед ними умирало 
существо из дремучего языческого мифа. Она 
транслировала эмоции, которые несовмести-
мы с такими простыми человеческими прояв-
лениями, как рукопожатие, объятие или авто-
граф. А в конце она еще и сказала пару слов бла-
годарности в микрофон с бутылкой пива в ру-
ке. Только что ввергла всех в транс — и тут же 
разбила весь миф вдребезги.

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Широкий жест отчаяния
Главные концерты Montreux Jazz Festival

На сцене Palais Garnier балетная 
труппа Парижской оперы предста-
вила возобновленную «Тщетную 
предосторожность» в постановке 
Фредерика Аштона. Рассказывает 
ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Этот прелестный — самый попу-
лярный — балет английского класси-
ка Фредерика Аштона не сходит с ми-
ровых сцен уже больше полувека. Хо-
тя вот со сцены Большого, увы, сошел, 
вытесненный лет пять назад однои-
менным балетом в топорной постанов-
ке Юрия Григоровича. Зато в прошлом 
году появился в петербургском Михай-
ловском театре, так что зрителям обе-
их столиц он прекрасно знаком. Чита-
телям же стоит напомнить, что «Тщет-
ная предосторожность» считается ста-
рейшим балетом, дошедшим до нас 
из глубин веков. Историю про то, как 
зажиточная фермерша собралась вы-
дать дочку за богатого соседа-дурачка, 
да не устерегла прыткую девчонку, вы-
скочившую за любимого крестьянина, 
Жан Доберваль поставил за две недели 
до Великой французской революции. 
Правда, от его спектакля сохранилось 
лишь либретто (возможно, и некоторые 
мизансцены), но со времен успешной 
премьеры крестьянская «Тщетная пре-
досторожность» стала королевой сце-
ны: хореографы разных стран ставили 
ее бессчетное количество раз.

Самой удачной постановкой ХХ ве-
ка считается версия Фредерика Ашто-
на: страстный любитель старины, он 
сумел сохранить аромат веков (ми-
зансцены и многие комбинации ему 
показала Тамара Карсавина, балери-
на императорской Мариинки) и при-
думать собственные преостроумные 
танцы и режиссерские ходы. Вот этот 
спектакль 1960 года со старинной му-
зыкой Герольда в неизменных декора-
циях, костюмах, режиссуре и хорео-
графии и воспроизводят театры всего 
мира. Причем Парижская опера полу-
чила его в числе последних — только 
в 2007 году. Спектакль прошел 54 раза, 
был снят с репертуара на несколько се-
зонов (эту традицию парижан перенял 
и наш Большой) и теперь возобновлен 
репетиторами труппы.

На первом представлении главную 
роль фермерской дочки Лизы исполня-
ла Мириам Ульд-Брам, получившая за 
эту партию титул этуали еще при пер-
вой постановке, успевшая с того вре-
мени родить и вернуться на сцену. Эта 
компактная балеринка с весьма скром-
ными природными данными по обли-
ку — типичная инженю, однако ей не 
хватает той живости и обаяния, кото-
рые считаются непременной принад-
лежностью этого амплуа. В первой, 
«дворовой», сцене «Тщетной» (перепал-
ках с матерью и нежностях с влюблен-
ным Кола, в русском варианте Коленом) 
юная фермерша выглядела переряжен-
ной горожанкой: жеманилась, строила 
плаксивое личико и слишком уж акку-
ратно работала небыстрыми ножками, 
почти не вскидывала их при беге на пу-
антах и заторможенно перебирала ими 
в па-де-бурре. Все так же надувая губки, 
госпожа Ульд-Брам в повозке, запря-
женной живым осликом, отправилась 
на сенокос, однако во второй сцене вы-
ехала из-за кулис уже другая Лиза: в ан-
тракте выяснилось, что этуаль незамет-
но для публики успела получить трав-
му, не совместимую с танцем.

Вторая Лиза, Элеонор Герино (по ие-
рархии — сюжет, то есть простая со-
листка), оказалась крепкой невысо-
кой девушкой с не по-французски раз-
долбанной широкой стопой, низки-
ми икрами и маленьким шагом. Глав-
ные ее достоинства — боевой настрой, 
оживленная мимика и явное портрет-
ное сходство с Джулианной Мур — 
превратились в недостаток в основной 
игровой сцене спектакля — той, где Ли-
за мечтает о свадьбе и детях: оставшись 
на сцене в одиночестве, возбужденная 
Элеонор хлопотала лицом за троих.

Этуаль Джошуа Хоффальт (Кола) 
с двумя Лизами справился играючи, 
а если и срывал поддержку (скажем, 
в конце па-де-де, когда должен был вы-
жать партнершу на «стульчик» на одной 
руке), то ничуть не огорчался — брал 
реванш собственными танцами с креп-
кими, хоть и не полетными прыжка-
ми и умело провернутыми пируэтами. 
Этот уверенный в себе мужчина не по-
хож на привычных нам Коленов-маль-
чиков: было ясно, что женитьба на Ли-
зе не исчерпает его интереса к женско-
му полу. Такая трактовка уравнивала 
Кола с активной Лизой — балет прио-
брел равновесие и дополнительную пи-
кантность.

Однако замена героини оказалась 
не единственной: Симон Валастро 
в роли дурачка Алена вроде бы благо-
получно протанцевал первый акт (не-
смотря на маленький прыжок и сомни-
тельные револьтады). Но и он умудрил-
ся травмироваться, так что заканчивал 
спектакль совсем другой Ален: тонень-
кий, нервный, слабосильный Даниэль 
Стокс выглядел обиженным геем, ко-
торого насильно тащат под венец. Во-
обще-то в этом спектакле все персона-
жи казались странноватыми: Орельен 
Уэтт с утрированно накрашенным ли-
цом перекривлялся, сделав свою бди-
тельную мамашу Симон наивной ду-
рочкой, а ее коронный танец исполнил 
в облегченных пластиковых сабо не-
четко, незвучно и не смешно. Богатей 
Тома, отец жениха Алена (Алексис Са-
рамит), веселился и пошатывался, буд-
то не просыхал до самого конца спек-
такля. Пейзане в поле, напротив, вели 
себя церемонно, будто на версальском 
празднике. Прославленная парижская 
кордебалетная дисциплина никуда не 
делась — ракурсы выверены, линии 
стройны, смены рисунков четки. Сель-
ские труженики прыгали на одну вы-
соту, туры и пируэты делали синхрон-
но, по-военному четко работали с ак-
сессуарами.

И все же Парижская опера явно пе-
реживает не лучшие времена. Две за-
мены в одном спектакле теперь во-
все не ЧП. В недавней «Баядерке» тан-
цевали два Солора, причем, в отличие 
от «Тщетной», оба вышли на поклоны. 
Артистов преследуют травмы, даром 
(а может, из-за того?) что новый худрук 
Мильпье в целях борьбы с травматиз-
мом заменил пол на сцене и в залах. 
С его приходом карьерный рост в труп-
пе ускорился, но этуалями теперь ста-
новятся солисты, звездность которых 
весьма спорна, особенно плохо обсто-
ят дела с примами-балеринами. С дру-
гой стороны, учитывая, что Бенжамен 
Мильпье собирается модернизировать 
и без того весьма современный репер-
туар Парижской оперы, возможно, ско-
ро они могут и не понадобиться.

ВОЗОБНОВЛЕНИЕ БАЛЕТ

Неосторожная 
«Предосторожность»
Балет Фредерика Аштона  
вернулся в Париж
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В Москве выступила британская альтернативная группа  
The Marmozets. Подробнее — в следующем номере ”Ъ“культура

В шоу Portishead музыка и визуальный ряд 
синхронизированы так, как будто в голо-
вах у его создателей звучал один и тот же 
метроном  ФОТО EPA/ТАСС

ПРОЕКТ

Театр на Таганке откроется 
после реконструкции в декабре
Театр на Таганке полностью возобновит свою 
работу после реконструкции к 1 декабря 2015 
года, заявил руководитель департамента куль-
туры Москвы Александр Кибовский на заседа-
нии совета директоров московских театров де-
партамента культуры Москвы. При этом он по-
требовал от руководства театра расстаться с ны-
нешним подрядчиком, осуществляющим ре-
конструкцию здания.

Ранее он раскритиковал работы, проводи-
мые в театре: «Те работы, что сейчас проводят-
ся, вызывают вопросы даже с точки зрения тех-
нологии. Критика, которая раздается в адрес 
реконструкции, обоснованна. Например, ког-
да мы видим, как бетонируют перекрытия, а са-
ми перекрытия деревянные, это странно. Луч-
ше бы и не начинали».

Реконструкция здания, в котором распола-
гается Театр на Таганке, началась в 2014 году 
при прежнем директоре Владимире Флейше-
ре. В марте 2015 года его сменила Ирина Апек-
симова.

На заседании совета директоров она отме-
тила, что одной из главных задач видит раз-
витие мемориальной зоны театра: «Мемо-
риальная зона театра — и кабинет Любимо-
ва, и гримерка Высоцкого — находится в за-
кулисной части театра. Это живое простра-
нство, и нужно продуманное решение архи-
текторов — как пускать туда публику, одно-
временно сохранив рабочее пространство». 
По словам Ирины Апексимовой, «театр ну-
ждается в репетиционном помещении, офи-
се и поме щении под цеха, а также под склад 
декораций». Кроме того, потребуется большая 
работа по разбору и обработке архивов теа-

тра. «Бахрушинский музей закончил работу 
в кабинете Любимова, и теперь мы ждем под-
робной проработки всех архивов. Это долгий 
и кропотливый труд, не на полгода, а намно-
го дольше. Нужно место, куда вывезти архив, 
чтобы его разобрать и систематизировать»,— 
заявила она.

Кроме того, Ирина Апексимова рассказа-
ла и о творческих планах театра: «Осенью мы 
начнем работу на Малой сцене с проекта 

”
От-

крытая репетиция“. Будем приглашать ре-
жиссеров со своими пьесами, они будут рас-
пределять роли, проводить пять-семь репети-
ций, после чего будут выходить на открытую 
репетицию перед зрителем. В результате ста-
нет ясно, нашла труппа общий язык с режис-
сером или нет, и по итогам такой работы мы 
будем решать, выпускать спектакль или нет». 
«Интерфакс»

Этуаль Джошуа Хоффальт (слева) играючи справился со своей партнершей  
Мириам  Ульд-Брам  ФОТО BENOITE FANTON/ OPERA NATIONAL DE PARIS
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На чемпионате мира в Москве  
пройдут индивидуальные  
турниры шпажистов

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Фехтование

КОНТРАКТ

Богатым будет
Фабио Капелло уволили с миллиардной компенсацией

История с изгнанием из 
сборной России Фабио Ка-
пелло закончилась вчераш-
ним исполкомом Россий-
ского футбольного союза 
(РФС), подтвердившим его 
отставку. Один из самых ти-
тулованных тренеров мира 
не добился больших успе-
хов с отечественными фут-
болистами, но получил за 
свою работу отличное ма-
териальное вознагражде-
ние — помимо денег, зара-
ботанных по тренерскому 
контракту, входящему в чи-
сло самых дорогих, еще 
и неустойку за его растор-
жение, составляющую, по 
разным данным, от €8 млн 
до €15 млн. Теперь РФС 
в кратчайшие сроки пред-
стоит найти замену госпо-
дину Капелло среди рос-
сийских специалистов, 
готовых принять сборную 
перед решающей частью 
отборочного цикла чемпио-
ната Европы в очень непро-
стой турнирной ситуации.

Отставка Фабио Капелло 
превратилась в реальность да-
же не на самом исполкоме, а 
перед ним, когда на сайте Рос-
сийского футбольного союза 
появилось посвященное ей со-
общение. В нем говорилось о 
прекращении трудового дого-
вора с итальянским тренером 
по соглашению сторон, а так-
же о благодарности господина 
Капелло РФС «за помощь и под-
держку, которую он ощущал на 
протяжении всех лет работы».

Данное утверждение вряд 
ли можно считать стопроцент-
ной правдой. Во всяком слу-
чае, уже примерно месяц ни-
какой поддержки со стороны 
футбольного сообщества у не-
го не было. Наоборот, одного 
из самых титулованных тре-
неров мира критиковали даже 
больше, чем после прошлогод-
него бразильского мирового 
первенства. Приглашенный в 
2012 году Фабио Капелло смог 
вывести на него сборную Рос-
сии, не выступавшую на глав-
ных футбольных турнирах 12 
лет, однако не смог в Бразилии 
добиться хорошего результа-
та. Россияне, уступив бельгий-
цам и сыграв вничью с корей-
цами и алжирцами, выбыли 
на групповой стадии.

Увольнение Фабио Капелло 
на самом деле стало неизбеж-
ным, после того как сборная 
России, посредственно прово-
дившая весь отборочный цикл 
чемпионата Европы 2016 года, 
14 июня потерпела в Москве 
поражение от австрийцев — 
0:1. Оно резко осложнило ее по-
ложение в группе. Российская 
сборная занимает третье ме-
сто, а лишь две лучшие коман-
ды попадают на европейское 
первенство напрямую, минуя 
стыковые матчи.

Проигрыш австрийцам по-
служил сигналом к атаке на го-
сподина Капелло со стороны 
как футбольных, так и государ-
ственных чиновников во главе 
с министром спорта РФ Витали-
ем Мутко. Господин Мутко вче-
ра сказал, что «просто так ситу-
ацию оставлять было нельзя», 
поскольку «не было уверенно-
сти, что мы можем пробиться 
на чемпионат Европы».

Отставку Фабио Капелло, 
по сути, санкционировал уже 
предыдущий исполком РФС 
двухнедельной давности. Она, 
правда, не была оформлена 
официально — как говорили 

сами члены исполкома, из-за 
отсутствия у них соответствую-
щих полномочий. Но ни для ко-
го не было секретом, что един-
ственной серьезной пробле-
мой в этом процессе являлась 
необходимость выплаты госпо-
дину Капелло неустойки за раз-
рыв контракта, подписанного 
перед бразильским чемпиона-
том и рассчитанного на четыре 
года, то есть до мирового пер-
венства в России включитель-
но. По нему итальянец ежегод-
но получал около €7 млн.

Юрисконсульт РФС Денис 
Рогачев вчера признал, что пе-
реговоры по поводу компен-
сации были «непростыми», од-
нако ее сумму не назвал, со-
славшись на конфиденциаль-
ность информации. Источни-
ки утверждают, что она равна 
930 млн руб. «Если зарплата Ка-
пелло действительно составля-
ет €7 млн в год, а контракт рас-

считан до июля 2018 года, то 
РФС повезло, что он согласился 
на такую сумму отступных. По-
вторяющаяся ситуация с задер-
жкой заработной платы давала 
тренеру основания для досроч-
ного расторжения контракта по 
причине существенного нару-
шения его условий со стороны 
РФС. Если бы Капелло обратил-
ся с таким требованием в FIFA, 
то я не исключаю, что она могла 
определить сумму компенса-
ции в размере зарплаты за весь 
период до конца срока контрак-
та. И тогда бы РФС должен был 
бы заплатить ему €21 млн»,— 
рассказал 

”
Ъ“ глава практики 

спортивного права междуна-
родной юридической фирмы 
CMS Валерий Федореев.

Интересно узнать, и какие 
источники РФС нашел, что-
бы погасить неустойку. По раз-
ным данным, она составляет 
от €8 млн до €15 млн. Ведь да-
же такая сумма все равно вы-
глядит громадной для струк-
туры, оказавшейся при ушед-
шем в отставку в конце мая 
президенте Николае Толстых 
на грани банкротства. С нача-
ла этого года она сама была не 
в состоянии платить зарплату 
Фабио Капелло. Задолженно-

сти перед ним были погаше-
ны только благодаря предпри-
нимателю Алишеру Усмано-
ву, выделившему РФС в общей 
сложности 700 млн руб. в каче-
стве, как он вчера уточнил, ме-
ценатской помощи, без требо-
вания возврата.

Еще интереснее узнать, кто 
будет сменщиком Фабио Ка-
пелло. Пока абсолютно очевид-
но, что это российский специ-
алист. О том, что рассматрива-
ется только такой вариант, вче-
ра твердо объявил исполняю-
щий обязанности президен-
та РФС Никита Симонян. При 
этом тренеру, возможно, будет 
разрешено совмещать работу в 
сборной и клубе.

Никита Симонян огласил 
и список потенциальных кан-
дидатов на освобожденную го-
сподином Капелло должность. 
В него вошли главные трене-
ры «Ростова», «Анжи» и «Ам-
кара» Курбан Бердыев, Юрий 
Семин и Гаджи Гаджиев, уво-
ленный накануне из «Дина-
мо» Станислав Черчесов, быв-
ший тренер сборной России 
Александр Бородюк, а также 
наставник ЦСКА Леонид Слуц-
кий. Именно господин Слуц-
кий, по мнению большинства 
источников, является фавори-
том в борьбе за пост.

Никита Симонян пообещал, 
что соглашение с новым глав-
ным тренером сборной будет 
подписано в течение двух не-
дель. Спешка объяснима: ведь 
уже 5 сентября сборная сыгра-
ет ключевой матч отборочного 
турнира дома со шведами. Так 
что преемник Фабио Капелло 
столкнется с дефицитом вре-
мени на подготовку, а приви-
легией ему можно считать раз-
ве что ужесточенный вчера, как 
и предполагалось, лимит на ле-

гионеров в чемпионате России. 
Теперь на поле могут одновре-
менно находиться не семь, а 
шесть иностранцев в каждой 
команде, следовательно, чуть-
чуть увеличится и количество 
российских игроков в основ-
ных составах клубов.

Сергей Кирьяков, извест-
ный в прошлом футболист, ра-
ботающий тренером юноше-
ской сборной России, отметил 
в разговоре с 

”
Ъ“, что «новый 

тренер должен сплотить футбо-
листов и обязательно пробить-
ся с командой на чемпионат Ев-
ропы»: «Такие турниры пропу-
скать нельзя. В то же время не-
обходимо думать и над обнов-
лением сборной, хотя не де-
ло, когда в национальную ко-
манду, как при Капелло, вызы-
ваются необстрелянные игро-
ки из молодежек клубов. Ребя-
та должны иметь игровую пра-
ктику, для этого и ужесточали 
лимит. В отличие от Германии, 
где в каждой возрастной груп-
пе есть 30–40 игроков, способ-
ных перейти на новый уро-
вень, у нас их всего по 12–13. 
Поэтому их надо беречь и да-
вать возможность играть». «Но-
вым тренером сборной России 
я вижу одного из наших моло-
дых специалистов,— добавил 
Сергей Кирьяков.— У нас суще-
ствует стереотип, согласно ко-
торому тренер сборной обяза-
тельно должен быть зрелым и 
опытным. Однако все зрелые 
и опытные уже тренировали 
сборную, так что настало время 
рискнуть, как когда-то рискну-
ла Германия, доверившись Юр-
гену Клинсманну».

Владимир Леонченко, ис-
полнительный директор Про-
фсоюза футболистов и трене-
ров, подчеркнул, что, на его 
взгляд, «главное, что нужно 
сейчас сделать,— сохранить ко-
стяк нынешней сборной и нем-
ногих игроков 1990–1993 го-
дов рождения»: «Те, кто постар-
ше, вполне могут выступать на 
высоком уровне еще три-пять 
лет, но надо понимать, что дру-
гих футболистов это поколение 
уже не даст. Необходимо осо-
бенно внимательно и трепетно 
отнестись к сборной Дмитрия 
Хомухи, которая сейчас высту-
пает на юношеском чемпио-
нате Европы. Эти ребята долж-
ны уже в этом сезоне играть в 
премьер-лиге, ведь основную 
подготовку игроки проходят в 
клубах. Но при нынешнем ли-
мите 

”
6+5“ у меня в этом боль-

шие сомнения. Например, 
”
Зе-

нит“ едва ли куда-то отпустит 
форварда той сборной Рамиля 
Шейдаева, а ради перестрахов-
ки будет держать его на заме-
ну Артему Дзюбе». «При выбо-
ре главного тренера сборной я 
бы обратил внимание и на но-
вое поколение специалистов, 
например Николая Писарева 
или Сергея Семака, хотя в ны-
нешней ситуации возможен ва-
риант с Леонидом Слуцким. Он 
точно не уйдет из ЦСКА, но в 
совмещении постов на данном 
этапе я ничего плохого не ви-
жу. Иностранец за столь корот-
кий срок уж точно не разберет-
ся в наших проблемах. А сбор-
ной России просто необходимо 
попадать на Евро-2016. Это по-
следний шанс проверить себя 
в боевых условиях: ведь все два 
года до домашнего чемпионата 
мира мы будем играть только 
товарищеские матчи»,— резю-
мировал господин Леонченко.

Алексей Доспехов,  
Петр Кузнецов

Алексей Доспехов,
обозреватель «Ъ»

цена  
вопроса

Самое, может быть, показательное в истории с отставкой Фа-
био Капелло — это антураж. Его увольнение выглядело спе-
цоперацией по устранению опасного врага. Посреди отбо-
рочного цикла, в котором впереди решающая часть и ниче-
го еще не ясно. С неустойкой, гигантский размер которой, 
конечно, сбит, но все равно такой, что на нее, если эконо-
мить, можно содержать вполне приличную футбольную ко-
манду. С кучей высказанных претензий от простых и непро-
стых, работающих в Кремле или часто туда заходящих по 
службе, болельщиков: скверные результаты, пресная игра, 
недоверие молодежи… Как бы ни было официально офор-
млено это прощание, никуда не деться от чувства, что оно со-
стоялось в атмосфере всеобщей ненависти к Капелло, прев-
ращенному чуть ли не в главную ошибку за все время суще-
ствования российского футбола.

Хотя, если забыть об уникальной дороговизне выторго-
ванного им в прошлом году контракта, который, видимо, на 
совести не столько тренера, сколько тех, кто его подписы-
вал с российской стороны, поводов ненавидеть итальянца 
не обнаруживается никаких. Ну что он сделал особенно дур-
ного по сравнению с теми, кто возглавлял сборную до него?

Фабио Капелло был десятым тренером в истории сбор-
ной России, не считая Александра Бородюка, в 2006 году ис-
полнявшего эти обязанности перед приходом Гуса Хиддин-
ка. И в рейтинге, учитывающем их достижения, Капелло 
точно расположился бы не в хвосте десятки.

Ниже был бы Анатолий Бышовец, при котором сборная 
в 1998 году выдала серию из полдюжины поражений. Ниже 
был бы Валерий Газзаев, из-за неудач с грузинами и албанца-
ми едва не заваливший отбор к чемпионату Европы 2004-го 
и вскоре психанувший и подавший в отставку после осечки 
в товарищеском матче с израильтянами.

С остальными сложнее. С первым из тренеров сборной 
России Павлом Садыриным, который вывел ее на чемпио-
нат мира 1994 года, однако с командой, ослабленной из-за 
бунта звезд, не прошел групповой этап. С Олегом Романце-
вым, заступавшим на должность дважды — после Садырина 
и после Бышовца — и дважды, но без блеска поучаствовав-
шим в топ-турнирах — чемпионатах Европы и мира. С Бори-
сом Игнатьевым, чья команда на чемпионате мира 1998 года 
не выступила из-за безобразного судейства и из-за того, что 
в стыковых встречах наткнулась в могучих тогда итальян-
цев. С Георгием Ярцевым, который принял сборную у Газ-
заева и сдюжил в концовке отборочного турнира очередно-
го европейского первенства и, не преуспев на нем, затем по-
лучил 1:7 от португальцев уже в отборочном турнире к пер-
венству мировому. С Юрием Семиным, после Ярцева пытав-
шимся туда прорваться, но не прорвавшимся, несмотря на 
то, что российские футболисты при нем ни разу не проигра-
ли. С Диком Адвокатом, отпахавшим всего два года, не про-
махнувшимся мимо чемпионата Европы и изгнанным сра-
зу после того, как на самом чемпионате, начав групповой 
этап за здравие, с разгрома чехов, финишировал за упокой, 
отдав матч грекам.

Фабио Капелло, безусловно, не «наиграл» на стоимость 
своего контракта. Но разве его достижения принципиально 
хуже, чем у остальных: приятное возвращение сборной на 
чемпионат мира после долгого, в 12 лет, перерыва, затем — 
бразильская тоска с обидным, но в общем-то многими пред-
сказанным вылетом из группы, затем — мучения в следу-
ющем отборе? У него все, как у других,— взлеты, соседст-
вующие с падениями. И взлеты, и падения относительные, 
никак не меняющие если не конкретное место, то, скажем 
так, зону в международной иерархии, где давно поселилась 
сборная России,— где-то за элитой, во «втором эшелоне».

Из списка выпадает только один человек — Гус Хиддинк, 
при котором в 2008 году она наконец-то сломала барьер, до-
быв бронзу чемпионата Европы. Но и Хиддинк не смог про-
держаться в сборной больше двух циклов. И даже с ним, в ка-
кой-то момент любимчиком и героем, расставались после 
печальных стыков со словенцами осенью 2009 года если не 
под залпы ругательств, то как минимум с легким сердцем. С 
похожими на опробованные в прошлом и никуда, как вы-
яснилось, не пропавшими аргументами: разучился прино-
сить результат, потерял общий язык с игроками и распустил 
их, скорее всего, ведет команду в тупик.

Они, все эти отставки, вообще, по духу, что ли, похожи 
как близнецы. Все оставляют странное ощущение: лимит 
терпения у тех, кто их инициирует, и у тех, кто их одобря-
ет,— крохотный, не учитывающий и самые свежие заслу-
ги. Такой крохотный, словно они живут в стране, привык-
шей купаться в лучах футбольной славы, словно они дейст-
вительно полагают, что их команда по своей природе обя-
зана не просто участвовать, а выигрывать чемпионаты ми-
ра — хотя бы домашние. Словно под такие грандиозные за-
дачи и выбирают тренеров. А любое отклонение от них при-
равнивается к позору.

Команды с похожими амбициями в мире есть. Любой их 
моментально вспомнит — сборная Бразилии, «Реал». В нем 
в 2007 году Фабио Капелло пережил, кстати, довольно стран-
ную для тех, кто привык мыслить рационально, отставку, 
совпавшую с завоеванием мадридцами титула чемпиона 
Испании после огромного по меркам клуба четырехлетнего 
перерыва. Тоже — с неустойкой, тоже — с формулировкой 
«за чересчур прагматичную игру».

Тогда его увольнял богатейший среди футбольных рабо-
тодателей планеты, который соскучился по званию лучше-
го на ней, а не только в Испании. Сейчас — нищий Россий-
ский футбольный союз, кроме полученной как-то на безум-
ном кураже шальной европейской бронзы, иных серьезных 
спортивных причин для гордости не имеющий.

Эти тренерские отставки оставляют 
странное ощущение: лимит  
терпения у тех, кто их инициирует,— 
такой крохотный, словно они живут 
в стране, привыкшей купаться  
в лучах футбольной славы

Фабио Капелло уходит, 
оставляя сборной 
России призрачные 
шансы на выход 
в финальную часть 
чемпионата Европы 
2016 года    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Топ-10 самых дорогих отставок  
футбольных тренеров
Место Тренер Клуб/сборная Год Сумма компенсации 
   отставки (млн евро)
1 Жозе Моуринью «Челси» 2007 26,4
2 Фабио Капелло  Россия 2015 от 8 до 15*
3 Андре Виллаш-Боаш «Челси» 2012 14,42
4 Луис Фелипе Сколари «Челси» 2008 14,41
5 Роберто Манчини «Интер» 2009 11
6 Кенни Далглиш «Ливерпуль» 2012 10,6
7 Роберто Манчини «Манчестер Сити» 2013 8,8
8 Рой Ходжсон  «Ливерпуль» 2011 8,2
9 Карло Анчелотти «Челси» 2011 6,9
10 Хосе Антонио Камачо Китай 2013 6,4
*неофициальные данные. 

прямая 
речь

Теперь игра наладится?

Валерий Карпин,  
главный тренер «Торпедо» (Армавир),  
бывший игрок сборной России:
— Из-за одной отставки тренера сборная играть 
не начнет, игру поставить может только тренер, 
которого пока нет, и пока неизвестно, кто займет 
место. А все разговоры о том, что на игре, пси-
хологическом состоянии игроков и работе тре-
нера сказываются проблемы с выплатами зар-
платы Капелло, на мой взгляд, ерунда.

Арас Агаларов,  
президент Crocus Group:
— Наладится, если мы сделаем следующее: со-
здадим спортбазу на юге с десятью футбольными 

полями и соберем туда порядка 150 талантливых 
ребят 16–17 лет (примерно на десять команд), со-
здав все условия для спорта и учебы. Наймем тре-
неров из ведущих школ мира и за три года, прово-
дя беспрерывно тренировки, турниры, отберем 
шесть-семь лучших молодых игроков и ими укре-
пим сборную. Суммарный годовой бюджет такой 
подготовки будет меньше, чем зарплата Капелло.

Аркадий Дворкович,  
вице-премьер правительства РФ:
— Наладится, если получится мотивировать иг-
роков и привлечь в основные клубы молодых 
футболистов.

Алексей Майоров,  
член Совета федерации:
— Сложно предположить, как будет выглядеть 
наша сборная в перспективе, пока не объявлен 
новый тренер, и не ясно, как будет обновляться 
состав. Проблемы не только в тренере, а в орга-
низации футбола. Но выступление юношеской 
сборной на чемпионате Европы вселяет опти-
мизм в будущем главной сборной.

Михаил Старшинов,  
депутат Госдумы,  
член центрального штаба ОНФ:
— Вряд ли. Сегодня нет объективных предпосы-
лок для серьезного улучшения в футболе. У нас 
нет селекции, нет молодежного развития, много 
чего нет, но при этом громадное ожидание како-
го-то чуда, особенно заморского. Почему-то ре-
шили, что привезем сюда итальянца или африкан-
ца, и он без создания необходимой инфраструк-
туры сделает сильнейшую сборную. Капелло, на-
верное, был не лучший вариант, но не надо ду-
мать, что если мы его выгнали, то все наладится.

Юрий Маликов,  
народный артист России,  
создатель и руководитель ВИА «Самоцветы»:
— Надеюсь. У нас есть хорошие игроки, но нет 
стабильности. Был период — заиграл Дзюба, 
остановился. Потом заиграли Кокорин, Портня-
гин. Тренер должен был помочь ребятам не оста-
навливаться, а развиваться. Немцы играют — 
 любо-дорого смотреть. А наши зажигаются и мо-
ментально тухнут. Хорошо бы тренером сборной 

стал Александр Бородюк. С ним мы подтянемся, 
выйдем в Европу и на чемпионате мира в 2018 
году не опозоримся. А в истории с Капелло лучше 
ужасный конец, чем ужас без конца.

Александр Мурычев,  
исполнительный вице-президент РСПП:
— Не думаю. За такой футбол разве можно бо-
леть? Я уже переключаюсь на другие програм-
мы, когда начинаются матчи. Они только настро-
ение портят.

Юрий Белоус,  
президент ГК «Футбол Маркет»:
— Надо сначала определиться с тренером. 
 Работа Капелло, особенно по соотношению 
 цена/качество, была неудовлетворительна, 
но с его отставкой сборная автоматически не 
заиграет. У нас есть достойные кандидаты, на-
пример Слуцкий, Бородюк, но нужно смотреть, 
кто из них физически сможет возглавить сбор-
ную. Например, тот же Слуцкий связан контрак-
том с ЦСКА, и нужно будет еще договориться 
с его работодателями.
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